
Мост 
столкнулся 
с ростом 
турпотока
Решившиеся отдохнуть 
в Крыму туристы 
застряли в пробке

С началом сезона туристы ри-
нулись в Крым и встали в пробку 
на въезде на Крымский мост, до-
стигавшую в воскресенье дли-
ны 8 км. Ожидание досмотра тя-
нется до пяти часов. По мнению 
участников туристического рын-
ка и экспертов, проблема в уже-
сточенном порядке досмотра, 
введенном после взрыва на мо-
сту, и росте турпотока, при-
влеченного относительно спо-
койной обстановкой в Крыму 
и дешевеющими отелями. Во-
прос смягчения правил досмотра 
неоднократно поднимался турин-
дустрией, однако решение пока 
не найдено.

На выходных на въезде со сто‑
роны Краснодарского края в Крым 
по Крымскому мосту образовалась 
многокилометровая пробка. Ее дли‑
на составляет от 3 км в утренние 
часы до 8 км — в пиковые. По состо‑
янию на 20:00 2 июля, сообщал мин‑
транс Крыма, протяженность затора 
составляла 7 км, время ожидания до‑
смотра — до 4,5 часа.

Количество досмотровых пун‑
ктов с обеих сторон составляло 
на май 35 штук с каждой стороны, 
время прохождения досмотра — по‑
рядка шести минут. С утра 2 июля 
Минтранс РФ увеличил количест‑
во постов досмотра: «С утра часть ра‑
ботников перераспределено с крым‑
ской стороны на краснодарскую. 
При постоянно прибывающем тран‑
спорте на данный момент останови‑
ли рост очереди. Ведется оптимиза‑
ция досмотровых работ».

Минтранс РФ объясняет пробку 
ростом числа машин, прибываю‑
щих в Крым, и проведением досмо‑
тра перевозимого багажа, в связи 
с чем рекомендует путешественни‑
кам заранее упаковать вещи в удоб‑
ные для выгрузки сумки.

Ужесточенный досмотр ввели по‑
сле подрыва Крымского моста 8 ок‑
тября 2022 года (см. „Ъ“ от 8 октября). 
Сегодня досматривается 100% авто‑
мобилей, въезжающих на мост. Так, 
автобусы, микроавтобусы, автомо‑
били с крупногабаритным багажом 
проходят через сканер.

Пассажиры с легким багажом по‑
кидают машину и проходят через 
рамку металлодетектора. Машину 
досматривают вручную: необходи‑
мо открыть двери, капот, багажник, 
бардачок, бензобак, секцию для за‑
пасного колеса и т. п. Возможно пе‑
ренаправление на рентген.

Очередь на выезд из Крыма ощу‑
тимо короче и периодически вовсе 
пропадает, хотя еще 28 июня глава 
крымского минтранса Николай Лу‑
кашенко докладывал, что в связи 
с обильным выпадением осадков 
очередь на Крымский мост со сторо‑
ны Крыма достигала 4 км, а время 
ожидания досмотра — до двух часов.
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Налог новой генерации
„Ъ“ оценил, сколько заплатят энергокомпании по налогу на сверхприбыль

Общий взнос  российского 
 электроэнергетического 
 сектора в бюджет по  налогу 
на сверхприбыль, по расчетам 
„Ъ“, составит до 25 млрд руб. 
Наибольшие выплаты мо-
гут прийтись на «Росэнерго-
атом», «Интер РАО» и «Рос-
сети». В правительстве, как 
утверждают источники „Ъ“, 
продолжается обсуждение, 
не повлияют ли изъятия на ре-
ализацию затратной програм-
мы модернизации старых ТЭС 
и строительство электросе-
тей для Восточного полиго-
на. Впрочем, аналитики счи-
тают, что совокупный платеж 
для сектора не так уж и велик, 
а для «Россетей» и «РусГидро» 
с их крупными инвестпрограм-
мами можно было бы сделать 
исключение.

„Ъ“ проанализировал финан‑
совую (бухгалтерскую) отчетность 
крупных электроэнергетических 
компаний РФ и их дочерних об‑
ществ, чтобы оценить, сколько 
они могут отдать в бюджет в рам‑
ках налога на сверхприбыль 
(windfall tax). Исходя из расчетов 
„Ъ“, вклад российских энергети‑
ков составит около 25 млрд руб. 
Часть компаний раскрывает точ‑
ный объем налогооблагаемой 
базы по налогу на прибыль (став‑
ка 20%), в других случаях „Ъ“ счи‑
тал примерный объем показателя, 
исходя из размера прибыли до на‑
логообложения и фактически вы‑
плаченного налога на прибыль.

Госдума 28 июня в первом 
чтении приняла законопроект 
о налоге на сверхприбыль для 
компаний, чья средняя дона‑
логовая прибыль за 2021–2022 
годы превысила 1 млрд руб. Вы‑
плата должна составить 10% 
от суммы превышения прибы‑
ли за 2021–2022 годы над показа‑
телем 2018–2019 годов. Если на‑
лог будет уплачен до 30 ноября, 
то ставка снизится до 5%.

Так, по оценкам „Ъ“, крупней‑
ший взнос в бюджет может посту‑
пить от «Росэнергоатома» (входит 
в «Росатом», эксплуатирует россий‑
ские АЭС) — 8–10 млрд руб. Вто‑
рой по величине плательщик — 
группа «Интер РАО» (около 4 млрд 
руб.), в том числе до 2,3 млрд 
руб. может заплатить ПАО «Ин‑
тер РАО», АО «Интер РАО Электро‑
генерация» — до 1,3 млрд руб., 
а «Мосэнергосбыт» (входит в «Ин‑

тер РАО») — 0,4 млрд руб. ООО «Газ‑
пром энергохолдинг» (управляет 
энергоактивами «Газпрома») и его 
дочерние структуры («Мосэнер‑
го», ОГК‑2, ТГК‑1, МОЭК) могут в со‑
вокупности заплатить 1,3–1,7 млрд 
руб. сверхприбыли.

Еще 3,3 млрд руб. могут предо‑
ставить «Россети», на ПАО «РусГи‑
дро» приходится около 0,9 млрд 
руб., а на ПАО «Дальневосточ‑
ная энергетическая компания» 
(входит в «РусГидро») — около 
0,13 млрд руб. Оценочный объем 
выплаты для АО «Евросибэнерго» 
(энергетический бизнес En+) мо‑
жет находиться в диапазоне 0,2–
1 млрд руб. У АО «Богучанская 
ГЭС» (совместный проект «РусГи‑
дро» и En+) разовый платеж мо‑
жет достигнуть 0,7 млрд руб. Сум‑
ма налога для ПАО «Т Плюс» может 
составить до 0,2 млрд руб., у «Си‑
стемного оператора» (СО, диспет‑

чер энергосистемы) могут изъять 
до 0,2 млрд руб.

«Юнипро» (подконтрольна не‑
мецкой Uniper, находится под 
внешним управлением «Росиму‑
щества») и ПАО «Фортум» (под‑
контрольна финской Fortum, 
под контролем «Росимущест‑
ва»), по оценкам „Ъ“, не имели 
сверхприбыли в 2021–2022 го‑
дах. «ЭЛ5‑Энерго» (подконтрольна 
ПАО ЛУКОЙЛ, бывшая «Энел Рос‑
сия») также не попадает под кри‑
терии законопроекта, поскольку, 
по данным налогового учета, полу‑
чила убыток в 2021 году.

В правительстве, по данным 
„Ъ“, продолжается дискуссия 
о том, чтобы вывести большую 
часть энергокомпаний из‑под 
windfall tax. По мнению профиль‑
ных регуляторов, отрасль в целом 
не является сверхприбыльной, 
а генкомпании сейчас выполня‑
ют дорогостоящие обязательства 
по модернизации ТЭС, отмечают 
несколько собеседников „Ъ“.

В «Росэнергоатоме», «Газпром 
энергохолдинге», «РусГидро», «Ин‑
тер РАО», «Фортуме», «ЭЛ5‑Энер‑

го», «Юнипро», «Системном опера‑
торе», «Совете рынка», Сибирской 
генерирующей компании, Минэ‑
нерго комментариев не дали. 
В En+ не подтвердили «предложен‑
ную оценку» прибыли своего энер‑
гетического сегмента.

В «Россетях» подтвердили оцен‑
ку „Ъ“, отметив, что она относит‑
ся в целом к группе «Россети», 
но не к ПАО «Россети». «Вопрос 
о выплате данного налога компа‑
ниями группы „Россети“ будет ре‑
шаться государством»,— отметили 
там. В «Т Плюс» „Ъ“ сообщили, что 
на реализации их проектов модер‑
низации ТЭС налог на сверхпри‑
быль никак не отразится.

Взимать налог на сверхпри‑
быль с электросетевых компаний 
не вполне корректно: выручка се‑
тевых организаций полностью 
регулируется, поэтому говорить 
о возникновении незапланиро‑
ванных доходов нельзя, считает 
Сергей Сасим из Института эко‑
номики и регулирования инфра‑
структурных отраслей НИУ ВШЭ. 
Кроме того, любое превышение 
фактических показателей выруч‑

ки над планом подлежит изъятию 
в рамках стандартной процедуры 
тарифообразования. «Любой на‑
лог — это часть неподконтроль‑
ных расходов сетевой компании, 
поэтому его начисление обернет‑
ся увеличением тарифов»,— пояс‑
няет он.

«На фоне последних поручений 
по реализации крупных инфра‑
структурных проектов, заявлен‑
ного дефицита инвестиционных 
средств у ПАО „Россети“ на их реа‑
лизацию и отказа от выплаты диви‑
дендов для покрытия указанного 
дефицита введение дополнитель‑
ного налога на сверхприбыль 
электросетевых организаций смо‑
трится совершенно нелогично»,— 
считает господин Сасим.

По мнению Матвея Тайца из ин‑
вестбанка «Синара», сумма изъятий 
не выглядит критичной для секто‑
ра в целом: «На мой взгляд, исклю‑
чения могут быть сделаны для „Рос‑
сетей“ и „РусГидро“ в силу высоких 
инвестиционных планов этих ком‑
паний в ближайшие годы».

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

Понедельник  3 июля 2023  №117/П (7562 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | «Справедливая Россия — За правду» 
решила не выставлять кандидатов  
на губернаторских выборах в четырех регионах —3

экономполитика | Экономика России  
по итогам мая перешла к годовому росту  
за счет обрабатывающих отраслей —2

мировая политика | На саммите ШОС  
в формате телемоста в организацию примут 
Иран и подготовят вступление Белоруссии —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Обвиняемый в коррупции бывший глава 
петербургской полиции Сергей Умнов после 
ознакомления с делом обратится в Генпрокуратуру —4

07  Строителей 
разгрузили от работы 
У подрядчиков  
сокращаются контракты

07  Бензину грозят 
экспортными ограничениями 
Правительство может ввести 
квоты на вывоз топлива

07  Росбанк 
выходит на «Точку» 
Цена компании в ходе торгов 
может существенно вырасти

09  «Почта России» 
не доставила зарплаты 
Компания изменила  
правила оплаты труда

10  У вас этот номер 
не пройдет 
Совфед и Минцифры  
обсуждают ограничения 
роуминга без «Антифрода»

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

П1125

Европейцы 
придерживают семена
Поставщики материала видят риски  
в новых правилах локализации

Новые правила локализации производ-
ства семян в России вызвали беспокой-
ство европейских участников  рынка. 
Ассоциация Euroseeds сообщила пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину 
о рисках для дальнейшей работы в РФ 
из-за требований создавать совместные 
предприятия под контролем местных 
организаций, выполнять селекцию пол-
ного цикла и отчитываться Минсельхозу. 
Эксперты опасаются снижения урожай-
ности и роста цен из-за ухода с рынка 
 части иностранных семян, но регулятор 
уверен в необходимости защиты внут-
реннего рынка.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
где европейская ассоциация участников 
рынка семян Euroseeds (включает Bayer, 
BASF, Corteva и др.) предупредила премь‑
ер‑министра Михаила Мишустина о рисках 
для дальнейшей работы компаний—членов 
организации в РФ из‑за новых требований 
к локализации производства. Соответству‑
ющее постановление Михаил Мишустин 
подписал в мае, оно должно вступить в силу 
с 1 сентября этого года. 

Euroseeds пишет, что ее членов беспоко‑
ит обязанность иностранных производи‑
телей создавать совместные предприятия 
с местными организациями с долей нерези‑
дентов не более 49%, выполнять селекцию 
полного цикла и отчитываться о локализа‑

ции Минсельхозу. Также ассоциация видит 
риски в привязке локализации производст‑
ва с таможенным регулированием. В апре‑
ле первый замглавы Минсельхоза Оксана 
Лут говорила, что импорт семян в РФ может 
быть разрешен только компаниям, имею‑
щим план локализации. «Сейчас много ком‑
паний, которые просто завозят товар к нам, 
и все. Объективно это потребительское отно‑
шение, которое мы убираем»,— цитировал 
госпожу Лут «Интерфакс».

Как отмечает Euroseeds, ее члены «на про‑
тяжении десятилетий проявляли привер‑
женность российскому рынку», инвестируя 
в исследования, производство, доработку, 
маркетинг, разработку условий поставок, 
что «способствовало продовольственной 
безопасности РФ». А новые правила лока‑
лизации угрожают дальнейшей деятельнос‑
ти в России, в том числе из‑за отсутствия га‑
рантий соблюдения прав селекционеров 
и ограничений в обороте семян, указывают 
в Euroseeds. В аппарате правительства ком‑
ментарии не предоставили. 

Доктрина продовольственной безопас‑
ности предполагает, что к 2030 году Россия 
должна быть обеспечена семенами мест‑
ной селекции на уровне 75%. По итогам 2022 
года средний показатель был 60,3%, сообщал 
Минсельхоз.
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Ласкающая  
психиатрия
Начали действовать новые правила  
оказания психиатрической помощи

С 1 июля в поликлиниках должны от-
крыться кабинеты медико-психологиче-
ской поддержки — обратиться к психо-
логу можно будет в рамках ОМС. Такие 
правила вводит новый порядок оказания 
психиатрической помощи населению — 
теперь она станет доступней, пациенты 
получат возможность обратиться к спе-
циалисту, не дожидаясь критического 
ухудшения. Документ регулирует и де-
ятельность врачей-сексологов: такие 
специалисты не появятся «в каждой по-
ликлинике», как предполагали ранее 
СМИ, но будут работать в ПНД. В данном 
случае врачей настораживает их функ-
ционал: согласно формулировке при-
каза, они будут оказывать помощь в том 
числе при «расстройствах половой ори-
ентации и половой идентификации», 
которые не всегда считаются наруше-
ниями, с точки зрения Всемирной орга-
низации здравоохранения. Впрочем, по-
нять, как именно будет строиться работа 
сексологов в ПНД, можно будет лишь по-
сле публикации официальных поясне-
ний, отмечает эксперт.

С 1 июля медицинская помощь при пси‑
хических расстройствах и расстройствах по‑
ведения будет оказываться по новому поряд‑
ку. Он утвержден приказом Министерства 
здравоохранения №668н, который сменил 
прошлый приказ Минздравсоцразвития 

от 2012 года. Теперь в поликлиниках поя‑
вятся кабинеты медико‑психологической 
поддержки. В рамках ОМС туда можно будет 
обратиться за психологической помощью; 
для этого министерство ввело новую став‑
ку — медицинского психолога. Задачи этих 
специалистов — консультировать пациента, 
членов его семьи либо иных законных пред‑
ставителей; мотивировать пациента к со‑
блюдению рекомендаций врача; направлять 
лиц с признаками заболеваний на консуль‑
тацию к специалистам, в том числе в учре‑
ждения, оказывающие медпомощь при 
психических расстройствах. По словам ми‑
нистра Михаила Мурашко, «еженедельно за‑
слушиваются регионы по данному направ‑
лению, идет укомплектование кадров».

Главный внештатный специалист‑пси‑
хиатр Минздрава Светлана Шпорт говорит, 
что новый порядок направлен на интег‑
рацию психиатрической службы в общее 
звено здравоохранения. Он позволяет ор‑
ганизовывать работу «по модульному прин‑
ципу»: организовывать кабинеты или отде‑
ления в первичном звене, разворачивать 
соматопсихиатрические отделения в мно‑
гопрофильных больницах, по необходи‑
мости открывать кабинеты нозологиче‑
ской направленности (суицидологические, 
гериатрические).

новости –с5

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Сколько именно «сверх-
прибыли» энергетиков  
уйдет в бюджет, еще 
предстоит согласовать  
правительству   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,4

процента составила в июне базовая инфляция в зоне евро (без учета цен на энергоносители 
и продовольствие), сообщает Евростат. В Capital Economics полагают, что ускорение базовой инфляции 
после трехмесячного замедления может подтолкнуть ЕЦБ к новому повышению процентных ставок в июле. 
Впрочем, европейский регулятор может смягчить подход к борьбе с ростом цен ради сохранения эконо-
мического роста (см. „Ъ“ от 28 июня). Общая инфляция в зоне евро в июне снизилась до минимума с янва-
ря 2022 года — до 5,5% (6,1% в мае), во многом это обеспечено резким снижением цен на энергоносите-
ли: на 5,6% в июне (год к году) после падения на 1,8% в мае.

ТЕХНОЛОГИИ

Искусственный  
интеллект  
идет на госслужбу

Технологии искусственного интел-
лекта (ИИ) внедряются в госсек-
тор стран ОЭСР, но происходит это 
неравномерно, отмечается в опу-
бликованном организацией докла-
де «Взгляд на правительство-2023». 
В ходе опроса, в котором участво-
вали 30 стран ОЭСР, выяснилось, 
что в 2022 году у 23 из них (77%) 
было хотя бы по одному проекту 
ИИ в таких ключевых категориях, 
как внутренние процессы гоуправ-
ления, предоставление госуслуг, 
улучшение госполитики. При этом 
в 10 из 30 стран подобные проекты 
были во всех этих трех областях.

Чаще всего проекты с исполь-
зованием ИИ необходимы прави-
тельствам для улучшения внутрен-
них процессов в госсекторе (напри-
мер, для повышения их эффектив-

ности) и для проактивного оказания 
госуслуг — проекты в этих катего-
риях имеют более двух третей (22) 
проанализированных стран ОЭСР. 
Только 11 правительств применяли 
ИИ в процессах разработки госу-
дарственной политики (например, 
в Эстонии — для принятия решений 
в области экологии).

Эксперты ОЭСР отмечают важ-
ность согласования этических цен-
ностей и принципов управления 
алгоритмами при использовании 
ИИ в госсекторе — сейчас же на-
блюдаются значительные различия 
в подходах стран к этим вопросам. 
Так, более половины (16 из 30) го-
сударств полагаются на формаль-
ные требования (законы или иные 
правовые акты), 12 стран опира-
ются на политические инициативы 
(объявленные стандарты или прин-
ципы), а две страны (Латвия и Лит-
ва) вообще не используют никакие 
инструменты.

Как ранее сообщалось, рейтинг 
стран по индексу готовности пра-
вительств в 2022 году к внедрению 
ИИ в сфере госуслуг (его составля-
ет британская консалтинговая компа-
ния Oxford Insights), возглавили США, 
Сингапур и Великобритания. Все-
го в рейтинге участвовала 181 стра-
на, Россия заняла в нем 40-е место. 
Этот индекс рассчитывается на ос-
нове 39 показателей по 10 параме-
трам, характеризующим три компо-
нента: возможности правительства, 
технологического сектора и наличие 
данных и инфраструктуры. Отметим, 
что в аналитическом докладе «Этика 
и цифра» российского Центра подго-
товки руководителей и команд циф-
ровой трансформации ВШГУ РАН-
ХиГС указывалось, что быстрее все-
го технологии искусственного интел-
лекта внедряются в госуправлении 
стран с высоким доверием к соци-
альным институтам.

Венера Петрова

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИИ В ГОССЕКТОРЕ 
(НАЛИЧИЕ ПРОЕКТОВ В КАТЕГОРИЯХ)    
ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Страховые компании не могут 
без объяснения причин отказать 
арбитражным управляющим (АУ) 
в страховании их ответственно-
сти в делах о банкротстве — не-
важно, основная это страховка 
АУ или дополнительная. Иначе, 
по мнению Верховного суда (ВС), 
это дискриминация и злоупотре-
бление правом. Юристы и сами 
управляющие отмечают, что ВС 
пытается решить проблему вме-
сто законодателя, и опасаются, 
что эта позиция приведет к росту 
страховых тарифов.

ВС рассмотрел вопрос о правомер-
ности отказа страховой компании 
заключить договор с арбитражным 
управляющим — знаковое решение 
вынесено по иску Ильи Матиняна, 
который обратился в АО «Д2 Страхо-
вание» за дополнительным страхова-
нием своей ответственности на пол-
года. Управляющий исходил из того, 

что компания предоставляет такой 
вид страхования, на ее сайте разме-
щены правила для него и форма до-
говора. Но «Д2 Страхование» отказа-
ло без объяснения причин, отметив 
лишь, что «обязанность заключить 
договор страхования ответственно-
сти законом вменена АУ, но не стра-
ховщику». Претензия Ильи Матиня-
на тоже была отклонена, и он обра-
тился в суд.

Арбитражные суды трех инстан-
ций признали отказ законным, со-
гласившись с отсутствием у стра-
ховщиков обязанности заключать 
такие договоры и добавив, что у АУ 
уже есть основная страховка в дру-
гой компании. Илья Матинян обжа-
ловал это в ВС, и спор был передан 
в экономколлегию. В итоге доводы 
управляющего были поддержаны, 
хотя дело и направили на новое рас-
смотрение. ВС подчеркнул, что по 
ст. 24.1 закона о банкротстве АУ обя-

заны страховать свою ответствен-
ность, а в ряде случаев покупать еще 
и дополнительную страховку для 
покрытия возможных убытков, при-
чиненных участникам банкротных 
дел. Это обязательное условие для 
назначения на процедуры банкрот-
ства, обеспечивающее «допуск к про-
фессии», указала коллегия. Причем 
наличие у управляющего основной 
страховки не является основани-
ем для отказа в дополнительной — 
«закон не ограничивает АУ» в праве 
дополнительно страховаться в не-
скольких компаниях, а отсутствие 
договора «может блокировать осу-
ществление АУ деятельности в кон-
кретном деле» и стать причиной его 
отстранения от процедуры или даже 
для привлечения к административ-
ной ответственности, отметил ВС.

Коллегия напомнила о позиции 
Конституционного суда, что свобо-
да заключения договора «не явля-

ется абсолютной, не должна вести 
к отрицанию или умалению других 
прав и свобод». Компания, облада-
ющая лицензией и правом на стра-
хование ответственности АУ, «объя-
вившая об этом публично», не впра-
ве без указания причин отказать в за-
ключении договора, подчеркнул ВС, 
иначе это «нарушает принцип равен-
ства между арбитражными управля-
ющими как клиентами страховщи-
ка». Условия для различных субъек-
тов могут быть неодинаковы, но «не 
могут быть произвольными», однако 
страховщик «не мотивировал свой 
отказ» и не представил каких-либо 
обосновывающих его доказательств. 
Это «свидетельствует о дискримина-
ции» и «необоснованной избира-
тельности в клиентах», «противоре-
чит принципам добросовестности 
и разумности» и «является одним из 
случаев злоупотребления правом», 
резюмировал ВС. 

Юристы и АУ рады, что ВС обра-
тил внимание на сложности страхо-
вания управляющих. «Это одна из са-
мых серьезных проблем для практи-
кующих специалистов»,— подчерки-
вает глава правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский. Советник BGP Litigation 
Антон Помазан отмечает, что «край-
не мало страховых организаций 
предлагает такой вид страхования», 
а «избирательный подход к обраща-
ющимся к ним АУ позволял страхов-
щикам уменьшать многочисленные 
риски». Вероятно, теперь небольшой 
круг страховых компаний, работаю-
щих с АУ, станет еще уже, допускает 
он — решение ВС лишь «формально 
упростит» возможность АУ застрахо-
ваться, но вряд ли глобально решит 
проблему, а может ее и усугубить за 
счет введения страховщиками загра-
дительных тарифов (см. «Ъ-Онлайн»). 

Анна Занина

Причины стали обязательными
Компании должны объяснять отказ страховать арбитражных управляющих

Оценки Минэкономики свиде-
тельствуют об ускорении эконо-
мического роста по итогам мая, 
во многом благодаря импульсу 
обрабатывающих отраслей. Ре-
зультаты мая позволили некото-
рым российским инвестбанкам 
говорить уже о росте ВВП в 1,5–
2%. Впрочем, во втором полуго-
дии бюджетный стимул эконо-
мики сократится, а геополитиче-
ские риски для реализации таких 
оптимистичных прогнозов оста-
ются крайне высокими.

Минэкономики сообщило об 
ускорении роста российской эконо-
мики. Если в годовом выражении 
ВВП в мае вырос на 5,4% после 3,4% 
в апреле во многом за счет низкой 
базы мая 2022 года, то с учетом се-
зонности за май экономика расши-
рилась на 1,4% против 0,1% за апрель 

2023 года. Основную поддержку эко-
номике «в мае обеспечили обрабаты-
вающие производства, оптовая тор-
говля и строительный сектор». Уро-
вень 2021 года был превышен в мае 
на 0,6% (в апреле он был на 0,6% мень-
ше, чем два года назад). За январь—
май 2023 года ВВП увеличился на 
0,6% год к году при апрельском офи-
циальном прогнозе годового роста 
в 1,2%. Впрочем, в министерстве уже 
заявляли, что рост может оказаться 
незначительно выше ожиданий.

Аналитики Telegram-канала «Твер-
дые цифры» также видят основной 
источник ускорения ВВП в мае в обра-
ботке (во многом в связи с военным за-
казом). За ней по вкладу в выпуск ба-
зовых отраслей (прокси ВВП) следуют 
оптовая торговля, строительство, роз-
ница и АПК. В мае, по их оценкам, ба-
зовые секторы увеличили выпуск на 

7% год к году, по оценке Минэкономи-
ки — на 5,4%. «Экономика уже верну-
лась к тренду (1,1%) в первом квартале 
2023 года, а ее рост темпами выше по-
тенциала — дополнительный источ-
ник инфляционного давления»,— 
считают авторы оценок. Банк России 
прогнозирует, что во втором квартале 
2023 года экономика расширится на 
4,2% в годовом выражении (после спа-
да на 1,9% в первом) на фоне низкой 
базы 2022 года.

Это улучшает оценки и ближай-
ших перспектив. Так, инвесткомпа-
ния «Ренессанс Капитал» 30 июня об-
новила прогноз для РФ на 2023 год, 
ожидая рост ВВП до 2% (верхняя гра-
ница текущего прогноза ЦБ) в 2023 
году и до 1,6% в 2024-м (ранее 0,8%). 
Аналитики ожидают замедления 
расширения экономической актив-
ности во втором полугодии с исчер-

панием потенциала восстанови-
тельного роста, охлаждения опти-
мизма предприятий и потребите-
лей, а также сокращения бюджет-
ного стимула и некоторого ужесто-
чения ДКП, что скажется на темпах 
роста как инвестиций, так и потре-
бления. Между тем ослабление ру-
бля происходит быстрее ожиданий. 
Основным фактором неопределен-
ности остается геополитика (пре-
обладают риски снижения темпов 
экономического роста), а также сы-
рьевая конъюнктура, традиционно 
чувствительная для РФ. Поддержать 
внутренний спрос, в свою очередь, 
могут электоральные стимулы, но 
они должны иметь краткосрочный 
эффект, замечают аналитики. Схо-
жие обновления прогнозов опубли-
ковал 30 июня и инвестбанк «Сина-
ра», повысив ожидания роста ВВП 

в 2023 году с 1% до 1,5–2%. «Восста-
новление внутреннего спроса про-
должается, хотя и не столь впечат-
ляющими темпами. Экономика уже 
вышла в плюс по итогам пяти ме-
сяцев, а динамика во втором полу-
годии обещает быть лучше, чем мы 
предполагали»,— считают они.

Консенсус-прогнозы, сделанные 
в начале и середине июня, не были 
столь оптимистичны, как оценки, 
приведенные выше. Так, консенсус 
аналитиков, опрошенных «Интер-
факсом» в начале июня, предпола-
гал рост ВВП РФ в 2023 году на 0,7%, 
а FocusEconomics, сделанный в сере-
дине мая,— спад в 0,8%. Улучшение 
не заставит себя ждать — но останет-
ся заметно меньшим, чем у экономи-
ческих властей и оптимистов из ин-
вестбанков.

Артем Чугунов

Оптимисты повышают ВВП
Экономика России по итогам мая перешла к годовому росту

Совместное исследование 
СберУниверситета и рекрутин-
говой платформы hh.ru. выя-
вило поляризацию мнений ра-
ботников о динамике числа кон-
фликтов на работе. Более тре-
ти опрошенных — 35% — заяви-
ли, что с начала 2022 года ссоры 
на рабочем месте стали наблю-
даться чаще, а в основе большин-
ства конфликтов лежали личные, 
а не профессиональные противо-
речия. Но 30% респондентов со-
общили о том, что, напротив, ста-
ли реже сталкиваться с подобны-
ми ситуациями, 28% — не заме-
тили особых изменений. Экспер-
ты отмечают нарастание психо-
логического напряжения на рабо-
чих местах, причиной которого, 
помимо таких событий, как воен-
ная операция и мобилизация, мо-
жет быть и переход многих компа-
ний на пока непривычный гибрид-
ный формат работы. 

Основой исследования, подготов-
ленного экспертами СберУнивер-
ситета и рекрутинговой платфор-
мы hh.ru, стал опрос граждан, чьи 
резюме с целью поиска новой рабо-
ты были размещены на портале. Бо-
лее трети респондентов (35%) указа-
ли, что конфликтных ситуаций в ор-
ганизациях, где они работают, стало 
больше. 30% опрошенных стали реже 
сталкиваться с рабочими конфликта-
ми, а 28% не заметили значимых из-
менений в отношениях с коллегами 
и начальством. В «должностном раз-

резе» чаще других о росте конфликт-
ности сообщал высший и средний 
менеджмент, в отраслевом — пред-
ставители IT-индустрии (33%). 

Преобладающее большинство ре-
спондентов (71%) сообщили, что кон-
фликты, свидетелями которых они 
стали, были основаны на межлич-
ностных противоречиях между со-
трудниками — желании доминиро-
вать в дискуссии, делать общие заяв-
ления, не подкрепленные фактами, 
а также оспаривать идеи отдельных 
членов команды. О том, что конфлик-
ты были спровоцированы стремле-

нием лучше решать рабочие зада-
чи, сообщили только 29%. В результа-
те выяснения отношений, по словам 
опрошенных, в компаниях форми-
ровалась «токсичная среда» (это отме-
тили 50%), терялась мотивации к ра-
боте (45%) и к сотрудничеству с кол-
легами (42%) у участников конфлик-
та. 41% респондентов отметил, что ру-
ководство мало что могло сделать для 
исправления ситуации. 

Опрошенные „Ъ“ представите-
ли сервисов психологической помо-
щи, хотя и говорят о растущем уров-
не стресса на работе, не связывают это 

прямо с увеличением числа конфлик-
тов. Основатель платформы корпора-
тивного благополучия «Понимаю» Ан-
тон Кушнер отмечает, что сотрудники, 
обращающиеся в сервис за психоло-
гической помощью, жалуются на ра-
стущий уровень тревоги — это, в свою 
очередь, может провоцировать обо-
стрение проблем в общении с кол-
легами. Проблемы на работе, по дан-
ным директора по развитию бизне-
са компании «Корпоративное здоро-
вье» Ольги Мельниковой, составля-
ют 18,5% от всех обращений к корпо-
ративным психологам. По ее словам, 
в 2021–2022 годах доля конфликтов 
с коллегами и начальством практиче-
ски не изменилась (около 15%). 

Как отмечает профессор бизнес-
практики школы управления «Скол-
ково» Елена Витчак, кроме масштаб-
ных событий, негативно повлияв-
ших на психическое состояние рос-
сиян (таких как военная операция 
и частичная мобилизация), рост кон-
фликтов на работе может быть спро-
воцирован внедрением гибридного 
режима работы. «Многие компании 
пытаются найти компромисс между 
удаленной работой и работой из офи-
са. Однако если и к первому, и ко вто-
рому формату все уже привыкли, то 
„гибрид“ пока еще не отлажен»,— от-
мечает она. 

Рост числа рабочих конфликтов 
может увеличить как прямые (тра-
ты на добровольное медстрахование 
и корпоративные программы психо-
логической помощи), так и косвен-

ные издержки (снижение произво-
дительности) компаний. Пока оце-
нок этого явления для экономики РФ 
никто не делал. Зарубежные же ис-
следования показали, что конфлик-
ты на работе экономике Великобри-
тании обходятся в £28 млрд в год, 
США — в $359 млрд.

Минимизировать потери от кон-
фликтов можно — для этого, отмечает 
директор по развитию проектов в об-
ласти лидерских компетенций и мяг-
ких навыков СберУниверситета Мак-
сим Киселев, нужно переводить их 
в конструктивное направление, где 
«каждый выигрывает и находится 
компромисс». «Управление конфлик-
тами — это обязанность руководите-
ля. Он должен вникать в конфликты 
подчиненных, даже если речь идет 
о сугубо личной неприязни»,— го-
ворит эксперт. Чтобы конфликт дал 
в итоге положительный эффект, при 
обсуждении спорных вопросов не-
обходимо создать для сотрудников 
безопасную обстановку, говорит ру-
ководитель направления медиации 
в hh.ru Нинель Бокман. Помочь мо-
жет проведение совещаний с участи-
ем фасилитатора (специалиста, обе-
спечивающего успешную группо-
вую коммуникацию), который «соз-
дает безопасную среду и помогает ко-
манде обсудить спорные ситуации 
и найти решение», — говорит дирек-
тор по работе с персоналом и органи-
зационному развитию Fun&Sun Ксе-
ния Калинина.

Анастасия Мануйлова

Скандально трудящиеся
Эксперты оценили динамику числа конфликтов на работе 

Отмеченный гражданами рост конфликтной активности  
на работе, вызванный как политическими стрессами,  
так и «гибридным» режимом, дорого обходится работодателям
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В половине субъектов РФ, где 10 сентя-
бря пройдут прямые выборы губернато-
ров, завершился этап выдвижения кан-
дидатов. Пока наиболее конкурентной 
выглядит кампания в Красноярском 
крае — там на руководящий пост претен-
дуют семь человек. Тем временем пар-
тия «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) решила не выставлять кандида-
тов сразу в четырех регионах: Омской, 
Нижегородской и Смоленской областях, 
а также в Якутии. И не факт, что этот спи-
сок окончательный.

На минувшей неделе этап выдвижения 
кандидатов в губернаторы завершился в Ма-
гаданской, Новосибирской, Смоленской, 
Омской, Московской и Воронежской облас-
тях, Хакасии, Красноярском крае и Чукот-
ском автономном округе.

В самых восточных регионах — на Ко-
лыме и Чукотке — кампания ожидаемо бу-
дет наименее конкурентной. Против мага-
данского губернатора Сергея Носова («Еди-
ная Россия») выдвинулись лидеры фрак-
ций КПРФ и ЛДПР в облдуме Сергей Гонча-
ренко и Роман Исаев, а также предприни-
матель Олег Прикоки (СРЗП). С врио главы 
Чукотки Владиславом Кузнецовым (ЕР), ко-
торый в марте сменил занимавшего пост 
с 2008 года Романа Копина, посоревнуются 
представители тех же трех партий: депутаты 
окружной думы Владимир Гольцов и Юлия 
Бутакова, а также директор местной почты 
Александр Семериков.

Для регистрации им всем нужно зару-
читься поддержкой местных глав и депута-
тов, чтобы пройти так называемый муни-
ципальный фильтр. В Магаданской области 
он составляет 10% — это 15 подписей, кото-
рые нужно предоставить в избирком до 16 
июля, на Чукотке — 9%, или 28 автографов 
(до 26 июля).

В Новосибирской области конкуренцию 
губернатору Андрею Травникову (ЕР) плани-
руют составить депутат заксобрания Роман 
Яковлев (КПРФ), вице-спикер новосибир-
ского горсовета Евгений Лебедев (ЛДПР), 
бизнесмен Владислав Плотников (СРЗП) 
и экс-депутат алтайского краевого заксобра-
ния Андрей Щукин («Коммунисты России»). 
Для этого до 26 июля им нужно раздобыть 
257 подписей муниципалов (5%).

Такое же количество соперников выд-
винулось против воронежского губернато-
ра Александра Гусева (ЕР). Помимо него на 
выборы заявились лидеры фракций КПРФ 
и ЛДПР в облдуме Андрей Рогатнев и Павел 
Большов, волонтер Ярослав Тарасов (СРЗП) 
и предприниматель Игорь Борисов («Ро-

дина»). «Новые люди», до последнего дер-
жавшие интригу, от участия в гонке отка-
зались: выяснилось, что воронежский де-
путат Госдумы Антон Ткачев, которого про-
чили в кандидаты, попросту не достиг не-
обходимого возраста в 30 лет (ему 29). До 26 
июля выдвиженцам нужно собрать 252 под-
писи (5%).

Весьма солидный пул кандидатов соби-
рается и в Подмосковье. Там против губер-
натора Андрея Воробьева (ЕР) выдвинулись 
три депутата облдумы — Александр Наумов 
(КПРФ), Кирилл Жигарев (ЛДПР) и Анатолий 
Никитин (СРЗП), а также экс-депутат Госдумы 
от СПС, ныне депутат горсовета Долгопруд-
ного Борис Надеждин («Гражданская плат-
форма»). В Московской области муниципаль-
ный фильтр составляет 7%, или 90 подписей, 

которые нужно предоставить в комиссию 
до 6 июля. Господа Воробьев, Жигарев и Нау-
мов, кстати, уже это сделали.

Самой же конкурентной кампанией на 
данный момент выглядят выборы главы 
Красноярского края. Против врио губерна-
тора Михаила Котюкова (ЕР), который в апре-
ле сменил «тяжеловеса» красноярской поли-
тики Александра Усса, выдвинулись сразу 
пять депутатов заксобрания: главы фракций 
КПРФ, ЛДПР и СРЗП Андрей Новак, Алек-
сандр Глисков и Максим Маркерт, а также 
Денис Терехов («Новые люди») и Ирина Ива-
нова («Зеленые»). Кроме того, от «Родины» на 
выборы идет экс-депутат Иван Серебряков. 
Чтобы попасть в бюллетень, каждому из них 
нужно заручиться поддержкой 5% муници-
палов (280 автографов).

Любопытная ситуация складывается в Ха-
касии, где против губернатора от КПРФ Ва-
лентина Коновалова баллотируется депутат 
Госдумы от ЕР Сергей Сокол. Помимо депу-
татов местного парламента Михаила Молча-
нова (ЛДПР) и Ольги Ширковец (СРЗП), а так-

же предпринимателя Алексея Хабарова («Ро-
дина») в гонку вступил однофамилец канди-
дата в президенты РФ на выборах-2018, быв-
ший член КПРФ Владимир Грудинин. Его 
выдвинули «Коммунисты России», которых 
в КПРФ считают «спойлерами». Господин Ко-
новалов сдал на проверку 123 подписи му-
ниципалов (10%) и 1 июля стал первым заре-
гистрированным кандидатом, у остальных 
есть время до 16 июля.

На выборах губернатора Смоленской 
области пока больше всего представите-
лей непарламентских партий: своих кан-
дидатов выдвинули «Коммунисты России» 
(врач Роман Шклавец), «Родина» (пенсио-
нер Игорь Ясинский) и Партия пенсионе-
ров (глава реготделения Дмитрий Василь-
ев). От думских партий против врио главы 
Василия Анохина (ЕР), который в марте сме-
нил либерал-демократа Алексея Островско-
го, баллотируются депутаты горсовета Смо-
ленска Андрей Максимов (КПРФ) и Михаил 
Ковалев (ЛДПР). Фильтр здесь составляет 7%, 
или 140 подписей.

При этом СРЗП кандидата в смоленские 
губернаторы не выдвинула. Совет регио-
нального отделения номинировал на эту 
роль главу ячейки Андрея Иванова, но феде-
ральное руководство «рекомендовало иное 
решение», объяснил „Ъ“ сам господин Ива-
нов. Похожая ситуация сложилась и в Ом-
ской области: там эсеры решили поддержать 
врио губернатора Виталия Хоценко, кото-
рый в марте сменил их однопартийца Алек-
сандра Буркова. Конкуренцию врио в ито-
ге планируют составить депутат Госдумы от 
КПРФ Андрей Алехин, депутат заксобрания 
от «Коммунистов России» Владимир Казанин 
и малоизвестный либерал-демократ Максим 
Макаленко. Кроме того, на омские выборы 
заявились еще четыре самовыдвиженца, но 
шансов преодолеть фильтр у них практиче-
ски нет. Барьер здесь составляет 5% — это 210 
подписей.

Добавим, что ранее эсеры отказались от 
борьбы за кресло главы Нижегородской об-
ласти, объяснив этот шаг благодарностью 
в адрес губернатора-единоросса Глеба Ники-
тина, который окружил заботой сопредседа-
теля СРЗП Захара Прилепина после майско-
го покушения. А 30 июня об аналогичном ре-
шении заявили и в Якутии. Поводом для это-
го стал мятеж ЧВК «Вагнер», которой ранее 
симпатизировали в СРЗП. По словам депута-
та Госдумы Федота Тумусова, после событий 
23–24 июня руководство партии решило «не 
раскачивать лодку» и отказалось от планов 
выдвинуть своего кандидата против главы 
Якутии Айсена Николаева (ЕР).

Не исключено, что эсеры могут сойти с ди-
станции и в других регионах. Например, 3 
июля завершается этап выдвижения в губер-
наторы Орловской области, но местная ячей-
ка СРЗП до сих пор не выдвинула своего кан-
дидата. Депутат облсовета и лидер орловских 
эсеров Руслан Перелыгин, который ранее го-
ворил о намерении баллотироваться на этот 
пост, затруднился уточнить „Ъ“, будет ли он 
это делать, сказав, что «время еще есть».

При этом в федеральном руководстве 
СРЗП не связывают отказ от выдвижения 
своих кандидатов с последствиями мятежа. 
По словам секретаря президиума Централь-
ного совета партии по политическим вопро-
сам Дмитрия Гусева, подобной проблемы не 
существует, а партийцы на местах приняли 
решение исходя из собственных соображе-
ний: «Они сочли нужным в текущей ситуа-
ции так поступить. Значит, это правильное 
решение».

Андрей Прах;  
Александр Асадчий, Смоленск;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Справороссы берут самоотвод
СРЗП отказалась от борьбы за губернаторское кресло уже в четырех регионах

Госдума на прошлой неделе утвердила кален-
дарь рассмотрения вопросов на июль. В послед-
ний месяц перед летними каникулами депутаты 
планируют обсудить широкий круг тем — от судь-
бы бродячих собак и введения в школах трудово-
го воспитания до очередных поправок к законо-
дательству об иностранных агентах и о борьбе 
с коррупцией.

На прошлой неделе Госдума утвердила календарь 
рассмотрения вопросов на последний месяц весен-
ней сессии. Она продлится дольше, чем предполага-
лось ранее (до 6 августа), но добавленная неделя будет 
региональной. Всего же до ухода на каникулы депу-
таты должны провести девять пленарных заседаний.

На первом из них 11 июля Дума намерена рассмо-
треть во втором чтении поправки к закону о государ-
ственной гражданской службе, внесенные парламен-
том Башкирии и принятые в первом чтении 18 мая. 
Авторы предлагают повысить с 65 до 70 лет предель-
ный возраст нахождения на госслужбе для руководи-
телей главной группы должностей в аппаратах зако-
нодательных органов регионов. При этом решение 
о продлении срока службы будет принимать назна-
чившее чиновника должностное лицо по согласова-
нию с председателем заксобрания.

Также в планах на 11 июля — поправки к Уголовно-
му кодексу, уточняющие пределы необходимой само-
обороны. Их внесли еще в мае прошлого года члены 
фракции ЛДПР и их однопартийцы из Совета федера-
ции, предложившие считать правомерными любые 
действия гражданина при незаконном проникнове-
нии в его жилище. Правительство не поддержало за-
конопроект, указав в своем отзыве, что он «чрезмер-
но расширяет границы права на необходимую оборо-
ну». Верховный суд отметил, что предложение парла-
ментариев «заслуживает внимания», но «не в полной 
мере соответствует требованию соразмерности защи-
ты имущества».

13 июля депутаты планируют принять во втором 
чтении правительственный законопроект о наделе-
нии Российского движения детей и молодежи («Дви-
жение первых») полномочиями главного распоряди-
теля и получателя бюджетных средств. Также документ 
наделяет движение правом предоставлять субсидии 
его региональным отделениям. Проект был внесен 
в Думу 19 мая и принят в первом чтении 21 июня. А 18 
июля палата рассмотрит во втором чтении поправки 
к закону об образовании, цель которых — сделать тру-
довое воспитание школьников частью образователь-
ной программы, причем на привлечение их к общест-
венно полезному труду больше не потребуется согла-
сие родителей. Проект был принят в первом чтении 
28 июня. Напомним, первым с идеей ввести обязатель-
ное трудовое воспитание в мае 2022 года выступил Гос-
совет Удмуртии, апеллируя к позитивному опыту со-
ветской школы. Через год соответствующий законо-
проект внесла группа депутатов Госдумы, в составе ко-
торой оказались единороссы и коммунисты. В поясни-
тельной записке они указали, что «только ребенок, ко-
торый умеет и любит трудиться, сможет во взрослой 
жизни состояться в профессии, в семье, в социуме».

Также на 18 июля намечено второе чтение резо-
нансных поправок к закону об ответственном об-

ращении с животными и другие законодательные 
акты, позволяющие регионам самостоятельно вы-
бирать способ контролировать безнадзорных живот-
ных «с учетом географической, климатической, соци-
ально-экономической и иной специфики». Законо-
проект внесла группа депутатов во главе с экс-мини-
стром природных ресурсов, председателем думского 
комитета по экологии Дмитрием Кобылкиным («Еди-
ная Россия»). Документ вызвал немало споров при рас-
смотрении в первом чтении, поскольку его формули-
ровки не дают четкого ответа, можно ли усыплять без-
домных собак.

В тот же день депутаты собираются рассмотреть 
в первом чтении законопроект о признании ничтож-
ными всех совершенных с 2010 года сделок о переда-
че имущества религиозного назначения в частные 
руки и о возвращении его в госсобственность. Доку-
мент 30 мая внесли в Думу единороссы Петр Толстой 
и Анна Кузнецова, Сергей Гаврилов (КПРФ), Владислав 
Даванков («Новые люди») и Леонид Слуцкий (ЛДПР). 
В пояснительной записке они указывают на недопу-
стимость правового вакуума, позволяющего «прода-
жу государством или органом местного самоуправле-
ния имущества религиозного назначения частному 
собственнику», который «вправе перепрофилировать 
объект религиозного назначения для использования 
его в целях, не совместимых с религиозным назначе-
нием объекта (например, храмы могут быть использо-
ваны под размещение в них ресторанов, баров, фит-
нес-клубов и т. д.)». По мнению депутатов, такое поло-
жение дел «может повлечь оскорбление чувств веру-
ющих (ст. 148 УК)».

На вторую половину июля запланировано рассмо-
трение во втором чтении двух законопроектов из «ан-
тиагентского» пакета, внесенного в конце апреля де-
путатами из думской комиссии по борьбе с иностран-
ным вмешательством в дела России. Первый из них 
(принят в первом чтении 22 июня, стоит в плане на 19 
июля) разрешает деятельность на территории России 
только тех иностранных и международных неправи-
тельственных организаций, у которых есть офици-
ально зарегистрированные в Минюсте РФ россий-
ские подразделения. В противном случае участие в та-
кой НПО будет караться административно и уголов-
но. А 26 июля депутаты рассмотрят законопроект, ко-
торый лишает иноагентов не только финансовой, как 
сейчас, но и имущественной поддержки от государст-
ва, а также запрещает гражданам и организациям по-
могать агентам обходить установленные для них огра-
ничения. На первый раз Минюст вынесет нарушите-
лям предупреждение, а затем их могут наказать штра-
фами. Правда, корреспондирующие поправки к УК 
и КоАП, тоже принятые в первом чтении, в календа-
ре на июль пока отсутствуют.

Наконец, 26 июля Дума рассмотрит во втором чте-
нии правительственный законопроект, согласно ко-
торому чиновник, уволенный с должности по утра-
те доверия, не сможет вернуться на госслужбу или 
устроиться в госкомпанию. Проект был принят в пер-
вом чтении 23 мая вместе с корреспондирующими 
поправками к Трудовому кодексу, которые тоже в ка-
лендарь не вошли.

Ксения Веретенникова

Успеть до каникул
Чем займутся депутаты в последний месяц весенней сессии

Сенатор от Хабаровского края 
 Сергей Безденежных в воскресенье 
возглавил региональное отделение 
партии «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) в Забайкальском 
крае. За несколько дней до этого 
решением федерального руковод-
ства СРЗП деятельность отделения 
была приостановлена, все его чле-
ны исключены из партии, а полно-
мочия главы ячейки Николая Селез-
нева и членов совета прекращены. 
В Центральном совете СРЗП причи-
ной скандала называют «недоста-
точную активность отделения и не-
соответствие новым целям и зада-
чам». Господин Селезнев опровер-
гает эти доводы, расценивая прои-
зошедшие события как «рейдер-
ский захват».

В Чите 2 июля прошла конференция 
Забайкальского краевого отделения 
СРЗП. По ее итогам был избран новый 
председатель отделения, в партию при-
няты новые члены и утверждены кан-
дидаты для участия в осенних выборах 
в законодательное собрание региона.

Конференции предшествовало ре-
шение президиума Центрального со-
вета партии о приостановлении дея-
тельности Забайкальского отделения 
и прекращении полномочий его пред-
седателя Николая Селезнева, членов 
совета и контрольно-ревизионной ко-
миссии. Кроме того, из партии были 
исключены 1367 человек — весь преж-
ний состав отделения. Тем же решени-
ем господину Селезневу было поруче-
но передать дела Сергею Безденежных, 
представителю Хабаровского края в Со-
вете федерации, первому заместителю 
председателя палаты депутатов СРЗП, 
который в итоге и возглавил краевое 
отделение.

• Сергей Безденежных родился в 1979 
году в Хабаровском крае, где после окон-
чания промышленно-экономического 
техникума работал юристом и зани-
мался бизнесом. В 2014 году избрался от 
ЛДПР в краевую законодательную ду-
му, от которой в декабре 2019 года был 
делегирован в Совет федерации вме-
сто сложившего полномочия Дмитрия 
Приятнова. В 2021 году вышел из ЛДПР, 
в 2022 году стал членом СРЗП.
Господин Безденежных в ответ на 

просьбу о комментарии переадресовал 
„Ъ“ к Елизавете Кондаковой, пресс-се-
кретарю сопредседателя СРЗП и гла-
вы палаты депутатов Захара Прилепи-
на. Госпожа Кондакова охарактеризо-
вала произошедшее как «перезагруз-
ку регионального отделения, полно-
стью соответствующую уставу партии», 
напомнив, что соответствующее реше-
ние принял президиум Центрального 
совета. По ее словам, этому предшест-
вовало открытие в мае 2023 года в Чите 
штаба Захара Прилепина, после чего 
«велась подготовка к переформатиро-
ванию». Сейчас в отделение идет набор 
членов, в том числе и ранее не состояв-
ших в партии.

Говоря о причинах приостановки ра-
боты отделения и сложения полномо-
чий его председателя, Елизавета Конда-
кова отметила их «несоответствие но-
вым целям и задачам». «Сейчас партия 
отвечает запросам времени, в том чи-
сле связанным с поддержкой участни-
ков СВО. Не все отделения оказались го-
товыми включиться в эту работу. Кто-то 
замкнулся в себе, кто-то проявляет не-
достаточную активность»,— пояснила 
она. Других примеров пресс-секретарь 
не привела, но заявила, что «прецедент 
с Забайкальским краем первый и, на-
верное, последний».

Николай Селезнев считает подобную 
оценку работы отделения неверной. «По 
итогам единого дня голосования прош-
лого года мы получили второй результат 
в стране после Дагестана по количеству 
избранных представителей партии на 
различные выборные должности. Под-
держкой участников СВО мы также ак-
тивно занимались: у нас действовал со-
вет по делам участников боевых дейст-
вий, регулярно организовывались ак-
ции по сбору помощи для военнослужа-
щих»,— рассказывает он. По словам пар-
тийца, с решением о приостановке ра-
боты отделения он был ознакомлен 29 
июня и на следующий день передал до-
кументы Сергею Безденежных. «1 июля 
мы собирались активом отделения, вы-
разили недоумение произошедшим. 
Сейчас оформляем письмо председате-
лю СРЗП Сергею Миронову с описани-
ем сложившейся ситуации и нашей ре-
акцией. Истинных причин произошед-
шего нам не объявляют, Безденежных 
говорит только о „решении президиу-
ма Центрального совета“. Я полагаю, что 
это похоже на рейдерский захват в уго-
ду одному лишь сенатору»,— говорит го-
сподин Селезнев.

Экс-глава отделения также предпо-
лагает, что произошедшее отразится на 
результатах СРЗП на выборах в заксо-
брание Забайкалья. «По итогам преды-
дущей кампании 2018 года нам удалось 
сформировать фракцию в три челове-
ка. В этом году планировали расши-
рить ее до пяти. Как будет теперь, ска-
зать трудно, так как партия расколота, 
единая команда распалась. Присоеди-
ниться к вновь созданному отделению 
пожелала только часть актива. Я и ряд 
других коллег по партии отказываемся 
это делать»,— резюмирует он.

Влад Никифоров, Иркутск

Забайкальские эсеры начнут с нуля
Руководство партии закрыло и открыло заново свое краевое отделение

Председатель СРЗП Сергей 
Миронов считает, что в некоторых 
регионах эсерам следует умерить 
оппозиционный пыл и поддержать 
действу ющих губернаторов 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К О Н Т Е К С Т Е Д И Н О Р О С С Ы  О Б О Й Д У Т С Я  Б Е З  Г У Б Е Р Н А Т О Р А

Делегаты краевой конференции «Единой России» (ЕР) утвердили 30 июня 
список кандидатов на осенних выборах в заксобрание Забайкалья. Губер-
натор Александр Осипов, в отличие от большинства других глав выборных 
регионов, в список не вошел. Источник „Ъ“ в региональном отделении ЕР 
пояснил, что господин Осипов является беспартийным и не входит в руко-
водящие органы ячейки, поэтому в его отсутствии в партсписке «нет ничего 
удивительного» — так же было и на выборах в Госдуму-2021. Пресс-служба 
губернатора не смогла оперативно предоставить комментарий.

Вместо главы края единороссов поведут на выборы сенатор Баир 
Жамсуев, депутат Госдумы от Забайкалья Андрей Гурулев и зампред 
правительства края Инна Щеглова. При этом все трое, как полагают в ре-
гионе, после выборов откажутся от депутатских мандатов: господа Жам-
суев и Гурулев останутся работать в федеральном парламенте, а госпожа 
Щеглова, как ожидается, займет должность сити-менеджера Читы.

Таким образом, депутатом гарантированно сможет стать занявший 
в головной части партсписка четвертое место бывший сити-менеджер 

Читы Александр Сапожников. В ноябре 2022 года он оставил свой пост, 
отправившись добровольцем в зону спецоперации, в апреле 2023-го 
вернулся в регион, а в мае принял участие в предварительном голосова-
нии ЕР. Однако по итогам праймериз господин Сапожников набрал только 
172 голоса выборщиков, уступив депутату гордумы Читы, гендиректору АО 
«Водоканал» Андрею Ядрищенскому (473 голоса).

В краевом отделении решение включить бывшего сити-менеджера 
в головную часть партсписка, невзирая на проигранные им праймериз, 
официально не комментируют. Источник „Ъ“, близкий к ЕР, указывает на 
«определенные обязательства, связанные, в частности, с продвижением 
фигуры Сапожникова как участника СВО», и «на дефицит узнаваемых лиц 
в реготделении». А заместитель секретаря генсовета ЕР Сергей Перминов 
пояснил „Ъ“, что конференция была «вправе принять решение исходя 
из соображений максимальной эффективности выдвигаемого списка, 
многозадачности кампании».

Влад Никифоров, Иркутск; Андрей Прах



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 3 июля 2023 №117/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“,  обвиняемый 
в коррупции бывший начальник глав-
ного управления (ГУ) МВД по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской  области 
Сергей Умнов начал  знакомиться с ма-
териалами своего уголовного дела 
и уже заявил о своем отношении 
к предъявленным ему следствием пре-
тензиям. По его мнению, СКР счел осо-
бо крупными взятками ремонт кабине-
та, которым генерал-лейтенант Умнов 
так и не успел воспользоваться, авто-
мобиль Toyota Camry, в который он ни 
разу не садился, и организованный 
санкт-петербургской полицией бан-
кет для посетивших Северную столицу 
глав МВД из стран СНГ. Изучать 80 то-
мов уголовного дела обвиняемый пла-
нирует «пристально и вдумчиво», чтобы 
его жалоба в Генпрокуратуру выгляде-
ла убедительно.

На днях главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР предъявило окончательные 
обвинения фигурантам громкого уголов-
ного дела о коррупции среди бывшего ру-
ководства санкт-петербургской полиции. 
В их числе остались экс-начальник ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленобласти гене-
рал-лейтенант Сергей Умнов, генерал-май-
оры Иван Абакумов и Алексей Семенов, 
занимавшие соответственно должности за-
мначальника ГУ МВД по тылу и начальни-
ка регионального УГИБДД, а также глава 
правового отдела УГИБДД Елена Копьева. 
Все четверо обвиняются в получении особо 
крупных взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) и содер-
жатся под стражей.

При этом в окончательной редакции об-
винения состав предполагаемой группы 
коррупционеров пополнился еще пятью 
обвиняемыми в даче взяток (ч. 5 ст. 291 УК 
РФ). Ими стали коммерсанты, выполняв-
шие в 2013–2019 годах автотехнические 
экспертизы при регистрационно-экзаме-

национных отделениях санкт-петербург-
ского УГИБДД. По версии следствия, за 
право ведения этого бизнеса эксперты еже-
месячно «благодарили» руководство регио-
нальной полиции. Интересно, что в число 
обвиняемых должны были попасть руко-
водители всех десяти работавших в то вре-
мя в Санкт-Петербурге экспертных центров 
по сверке автомобильных номеров перед 
постановкой на учет. Однако один из них 
скончался, пока шло следствие, а еще чет-
веро добровольно признали себя взятко-
дателями. В соответствии с законодатель-

ством последние избежали уголовной 
ответственности и были переведены из ка-
тегории обвиняемых в свидетели обвине-
ния. Оставшиеся в деле восемь фигурантов 
после предъявления им окончательных об-
винений по соответствующим статьям УК 
РФ уже приступили к изучению материа-
лов расследования.

Как рассказали „Ъ“ представители защи-
ты предполагаемых взяткодателей и взят-
кополучателей, ни один из них вину не 
признал. Так, адвокат генерала Умнова Сер-
гей Краснов пояснил „Ъ“, что на изучение 
собранных следствием 80 томов уголовно-
го дела им потребуется время, однако, по 
словам защитника, уже сейчас он может ут-
верждать, что претензии следствия к его 
клиенту необоснованны и незаконны. По 

его данным, СКР счел взятками доброволь-
ные пожертвования, которые санкт-пе-
тербургские автоэксперты регулярно пе-
речисляли в местную некоммерческую 
организацию — Фонд содействия програм-
мам ГУВД Санкт-Петербурга и Ленобласти. 
Фонд, в свою очередь, действительно фи-
нансировал региональную полицию, по-
зволяя ей реализовывать так называемые 
внебюджетные проекты. Такие, например, 
как проведение различных мероприятий 
в главке, организация праздников для со-
трудников и выделение им материальной 
помощи в сложных жизненных ситуациях. 
При этом, как полагает защита, никакой ко-
рыстной заинтересованности обвиняемого 
Умнова в распределении этих средств след-
ствие так и не нашло.

«Моему доверителю вменяют в вину, на-
пример, использование Toyota Camry, ку-
пленной на средства фонда и переданной 
на баланс ГУ МВД по Санкт-Петербургу,— 
пояснил защитник.— Однако эта иномарка 
была приобретена в феврале 2019 года, ког-
да Сергей Умнов уже покинул главк и занял 
должность помощника министра МВД в Мо-
скве. Таким образом, пользоваться Camry 
он никак не мог». Довольно странной, по 
версии защиты, выглядит и другая взят-
ка, якобы данная автоэкспертами в фор-
ме услуги — ремонта кабинета начальни-
ка ГУ МВД. Как рассказал адвокат, занять 
отремонтированный кабинет смог только 
преемник генерала Умнова на посту руко-
водителя главка, однако СКР все равно счи-
тает, что криминальное подношение было 
адресовано именно бывшему начальнику 
санкт-петербургской полиции. Наконец, 
совсем необоснованной, по мнению защи-
ты, выглядит претензия следствия к Сер-
гею Умнову по поводу организации бан-
кета для состоявшейся в Санкт-Петербурге 
встречи глав МВД стран СНГ. «Деликатесы» 
для стола, как сказано в обвинительном за-

ключении, действительно закупались на 
средства фонда, однако получателями взят-
ки, по мнению защитника Краснова, сле-
довало бы считать не только организатора 
банкета, но и всех его участников.

«Следствие не хочет слышать наши ар-
гументы,— заявил Сергей Краснов.— Поэ-
тому мы планируем тщательно и вдумчиво 
изучить собранные материалы, чтобы соста-
вить затем аргументированное обращение 
в Генпрокуратуру».

Напомним, Сергей Умнов и трое его 
предполагаемых сообщников были задер-
жаны, привезены в Москву и арестованы 
Басманным райсудом в июле прошлого 
года. Экс-руководителей санкт-петербург-
ской полиции ГСУ СКР обвиняло сначала 
в злоупотреблении должностными полно-
мочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ), но позже пе-
реквалифицировало обвинение на статью 
УК о взяточничестве. По версии следствия, 
обвиняемые обложили данью частных 
экспертов, которым позволяли за вознаг-
раждения бесплатно арендовать помеще-
ния в регистрационно-экзаменационных 
отделениях санкт-петербургского УГИБДД 
и оказывать коммерческие услуги автов-
ладельцам. За шесть лет криминально-
го сотрудничества взяткодатели, по вер-
сии следствия, выплатили полицейскому 
фонду без малого 65 млн руб. Эти деньги, 
как полагает СКР, действительно были из-
расходованы на внебюджетные цели глав-
ка, однако их распределением занимались 
именно обвиняемые, которые ориентиро-
вались в первую очередь на получение «вы-
год и преимуществ для себя лично». По мне-
нию следствия, откаты позволяли генералу 
Умнову и его вероятным сообщникам «со-
здавать видимость эффективности своего 
руководства, добиваться положительных 
оценок своей деятельности и обеспечивать 
себе таким образом карьерный рост».

Сергей Машкин

Генерал разошелся в оценках со следствием
Экс-глава петербургской полиции после ознакомления с делом обратится в Генпрокуратуру

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд перевел из 
СИЗО под домашний арест бывшего гендиректора 
ОАО «Федеральная пассажирская компания» (ФПК) 
Михаила Акулова и руководителя ООО «Мехпрачеч-
ная СвЖД» Андрея Воронина. Оба являются фигу-
рантами уголовного дела о растрате более 330 млн 
руб., выделенных РЖД в том числе на строитель-
ство здания механизированной прачечной в Екате-
ринбурге. При этом в ходе расследования выясни-
лось, что признанная потерпевшей стороной ФПК 
еще четыре года назад, предъявив банковские га-
рантии, вернула себе 90% суммы, которую следст-
вие сейчас считает похищенной. Основываясь на 
этом факте, защита настаивает на незаконности 
уголовного преследования обвиняемых.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда недавно от-
менила решение Мещанского райсуда столицы, про-
длившего срок содержания под стражей экс-генди-
ректора ОАО «Федеральная пассажирская компания» 
Михаила Акулова и руководителя ООО «Мехпрачечная 
СвЖД» Андрея Воронина. Обоим следственный департа-
мент МВД РФ инкриминирует растрату 330,5 млн руб. из 
средств ФПК, дочернего предприятия РЖД. Фигуранты 
дела были задержаны и арестованы в январе этого года. 
Позже действие этой меры пресечения судом первой ин-
станции было продлено, однако защита это решение об-
жаловала в Мосгорсуде.

В ходе заседания представитель прокуратуры высту-
пил против удовлетворения жалоб адвокатов и заявил, 
что решение райсуда о продлении срока ареста было 
обоснованным. Адвокаты, в свою очередь, отстаивали 
прямо противоположную точку зрения.

В частности, защита господина Акулова, обратив вни-
мание суда на многочисленные государственные на-
грады своего клиента, а также на высокие должности, 
которые он в разное время занимал (только ФПК обвиня-
емый возглавлял шесть лет), указывала на «безупречную 
репутацию» подследственного, которая гарантировала, 
что, находясь вне СИЗО, он никоим образом не будет 
препятствовать проведению расследования. Отдельно 
адвокаты отмечали наличие у подзащитного заболева-
ний и невозможность обеспечить господину Акулову 
в условиях следственного изолятора «жизненно необхо-
димую» медицинскую помощь.

Защитники Андрея Воронина, в свою очередь, акцен-
тировали внимание апелляционной инстанции на том, 

что инкриминируемое их доверителю преступление от-
носится к сфере предпринимательской деятельности, 
что делает арест бизнесмена незаконным. При этом, как 
отметили адвокаты, райсуд, вынося решение о продле-
нии срока содержания под стражей, в качестве обосно-
вания в основном апеллировал лишь к тяжести предъяв-
ленного обвинения, фактически не рассматривая иные 
аспекты вопроса.

Выслушав мнения сторон, Мосгорсуд в итоге встал на 
сторону защиты. При этом апелляционная инстанция 
отметила, что районный суд, принимая свое решение, 
использовал общие, расплывчатые формулировки, не 
конкретизируя их. Одновременно с этим, подчеркнул 
горсуд, были оставлены «без какой-либо оценки» поло-

жительные характеристики господ Акулова и Ворони-
на, то, что они являются несудимыми, имеют постоян-
ную регистрацию, прочные социальные связи и т. п. 
Также Мосгорсуд указал, что суд первой инстанции про-
игнорировал и данные о том, что господин Акулов до 
задержания проживал на территории ближнего Подмо-
сковья, а господину Воронину на период следствия «га-
рантировано проживание» в Москве. В итоге оба фигу-
ранта были отпущены из СИЗО под домашний арест. 
Из-под стражи их освободили в зале суда. Мещанский 
суд уже продлил новую меру пресечения Михаилу Аку-
лову до 30 сентября, а его подельнику, арестованному 
позже, до 7 октября.

Как ранее сообщал „Ъ“, в материалах уголовного дела, 
которое четыре года назад возбудил и расследует следст-
венный департамент МВД, сейчас трое обвиняемых: по-
мимо господина Акулова и господина Воронина хище-
ние средств «дочки» РЖД инкриминируется учредителю 
ООО «Мехпрачечная СвЖД» Вячеславу Шеянову. Послед-
нему предъявили обвинение и избрали меру пресече-
ния в виде ареста заочно. Действия фигурантов квали-
фицированы следствием как растрата в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

В материалах дела описывается период с 8 февраля 
2008 года по 25 января 2016 года, когда обвиняемые, по 
версии следствия, используя служебное положение го-
сподина Акулова, который возглавлял в то время ФПК, 
сумели похитить 330,5 млн руб. из средств этой компа-
нии. Инструментом хищения следствие считает два до-
говора: возмездного оказания услуг от 20 апреля 2010 
года и инвестирования от 29 декабря 2012 года. Оба 
были заключены между ФПК и компанией господина 
Шеянова, но, как следует из материалов дела, они либо 
не были исполнены, либо их условия изначально были 
невыгодны для структуры РЖД.

Так, по первому соглашению, считает следствие, 
«Мехпрачечной СвЖД» были гарантированы исклю-
чительные условия, которые позволили компании не-
законно получить повышенный на 5% по сравнению 
с другими контрагентами доход от услуг по стирке 
и сушке мягкого съемного инвентаря. Помимо этого 
ФПК согласилась и на дополнительное финансирова-
ние, связанное со строительством здания прачечной 
в Екатеринбурге. Второй договор уже закреплял выде-
ление со стороны ФПК 300 млн руб. на этот проект. Од-
нако в итоге, делает вывод следствие, прачечная под-

рядчиком так и не была построена, а выделенные для 
этого деньги были похищены фигурантами.

Между тем, как сообщили источники „Ъ“, недавно 
было выявлено неожиданное обстоятельство, которое 
может повлиять на ход расследования. Как следует из 
материалов уголовного дела, обязательным условием 
договора инвестирования было предоставление со сто-
роны «Мехпрачечной СвЖД» безотзывной банковской 
гарантии на всю сумму соглашения. Это делалось для 
«безусловного возврата» денежных средств ФПК в слу-
чае возникновения спорных ситуаций во взаимоотно-
шениях между сторонами. Гарантия Юникредит-банка 
на 300 млн руб. в итоге была предоставлена. А 28 августа 
2019 года, по данным источников „Ъ“, предъявив ее по-
ручителю, ОАО «Федеральная пассажирская компания» 
вернуло себе все уже осуществленные инвестиционные 
затраты, которые составили 90% от суммы, которую след-
ствие считает похищенной.

Факт обращения в банк подтвердил следователям 
и представитель ФПК. Однако данное обстоятельство, по 
его мнению, не должно отразиться на расследовании, 
так как многолетние разбирательства с подрядчиком на-
несли «вред деловой репутации» как самой компании, 
так и ее сотрудников. Служащим, как пояснил предста-
витель потерпевшей стороны, пришлось «проводить 
проверки» и «давать пояснения на допросах», что в ито-
ге «отразилось на их состоянии и работоспособности».

В свою очередь, защита фигурантов настаивает на 
том, что обеспечение соглашения «действительной без-
отзывной банковской гарантией и фактический возврат 
денег при обращении ФПК к банку делают обвинение 
несостоятельным». Адвокаты также подчеркивают, что 
наличие гарантии и ее полная оплата в дальнейшем сви-
детельствуют об отсутствии у обвиняемых каких- либо 
преступных намерений.

Что касается дополнительных 5%, которые «Мехпра-
чечная СвЖД» получала от сотрудничества с дочерним 
предприятием РЖД и которые также фигурируют в деле 
как «весомое доказательство наличия преступного пла-
на», то, указывает защита, речь идет о сумме 71 млн руб., 
которую подрядчик по инвестиционному соглашению 
вкладывал в строительство. По мнению защиты, следст-
вие либо не разбирается в финансовых инструментах, 
либо сознательно игнорирует доказательства отсутствия 
события преступления.

Владислав Трифонов

Апелляция поверила положительным характеристикам
Обвиняемых в хищении средств РЖД отпустили из СИЗО

Как стало известно „Ъ“, столичная про-
куратура утвердила обвинительное за-
ключение по уголовному делу адвоката 
коллегии «Веселова и партнеры» Юлии 
Лыги и направила материалы рассле-
дования в Таганский суд Москвы. Дело 
госпожи Лыги, которой инкриминиру-
ется хищение 62,5 млн руб. у ее бывше-
го подзащитного, экс-полковника МВД 
Евгения Кашматова, отбывающего срок 
за получение взяток, было выделено 
в отдельное производство, после того 
как она признала вину и заключила до-
судебное соглашение о сотрудничест-
ве. Двое других фигурантов — бывший 
советник командования одной из сто-
личных воинских частей Ольга Раслина 
и ее муж адвокат Виктор Раслин — пре-
тензии следствия отвергают и в насто-
ящее время знакомятся с материалами 
уголовного дела.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере), фи-

гурантами которого стали 38-летняя адво-
кат коллегии «Веселова и партнеры» Юлия 
Лыга, Ольга Раслина, ее муж Виктор Раслин, 
а также посредники Сергей Котов и Миха-
ил Нечаев, было возбуждено руководите-
лем ГСУ СКР по Москве Андреем Стрижо-
вым 17 марта 2022 года. В деле сейчас 30 
томов. Первой с ними ознакомилась адво-
кат Лыга, заключившая досудебное согла-
шение. Ее дело в суде будет рассмотрено 
в особом порядке.

Как следует из материалов уголовного 
дела, госпожа Лыга вместе с подельниками 
изготовила подложный договор займа от 8 
сентября 2017 года между Сергеем Котовым 
и отбывающим наказание экс-полицейским 
Евгением Кашматовым, а также фальшивую 
расписку, из которой следовало, что полков-
ник якобы взял в долг у господина Котова 
80 млн руб. и обязался вернуть деньги в те-
чение трех лет. Однако своих обязательств 
офицер, по версии мошенников, не выпол-
нил. С этой распиской Сергей Котов с пода-

чи госпожи Лыги обратился с иском в Зю-
зинский райсуд Москвы о взыскании долга 
с господина Кашматова. В мае 2021 года суд 
вынес решение в пользу заявителя. Помимо 
этого господин Котов получил еще и испол-
нительный лист для принудительного взы-
скания долга в кратчайшие сроки. Все это 
позволило истцу вместе с введенным в за-
блуждение судебным приставом ГУФССП 
России по Москве изъять денежные сред-
ства полковника, находившиеся в банков-
ской ячейке одного из филиалов Альфа-бан-
ка. В ней хранилось €177 тыс., $629,6 тыс. 
и почти 24 млн руб.

Однако, как выяснилось позже, на эти 
средства летом 2021 года уже был наложен 
арест Королевским горсудом Московской 
области по иску областной прокуратуры. 
Между тем пристав, по версии следствия, 
обменял иностранную валюту по курсу Сбер-
банка, в результате чего получил 62,5 млн 
руб., которые и раскидал на различные сче-
та, предоставленные ему госпожой Лыгой, 

господами Котовым и Нечаевым, а также су-
пругами Раслиными. В итоге, как считает 
следствие, злоумышленники причинили го-
сударству ущерб на указанную сумму.

Напомним, бывший сотрудник управле-
ния экономической безопасности и проти-
водействия коррупции ГУ МВД по Москве 
полковник полиции Евгений Кашматов 
был обвинен следствием в том, что совмес-
тно со своим коллегой из главного управ-
ления собственной безопасности МВД пол-
ковником полиции Дмитрием Атаевым 
получил в несколько траншей 20 млн руб. 
от руководителя АО «Компания „ЭМК-Ин-
жиниринг“» Андрея Чеснокова за прекра-
щение проверки по фактам неуплаты на-
логов (ст. 199 УК РФ) и преднамеренного 
банкротства (ст. 196 УК РФ) компании. По-
средником, по данным следствия, выступал 
бывший сотрудник правоохранительных 
органов Тимур Дзусов. Полковники вину 
в получении взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) отри-
цали, но суд приговорил их к 11 годам коло-

нии строгого режима и 100 млн руб. штра-
фа каждого. Именно в ходе расследования 
«полицейского» дела и стало известно о хра-
нившихся в банковской ячейке денежных 
средствах полковника Кашматова, которые 
прокуратура намеревалась конфисковать 
в пользу государства.

Как следует из материалов дела, адвокат 
Лыга хорошо знала о количестве хранив-
шихся в ячейке денег, так как одно время 
представляла интересы осужденного пол-
ковника Кашматова. Когда же было возбу-
ждено уголовное дело по факту хищения 
денег из ячейки, Юлия Лыга, по версии след-
ствия, формально действуя в интересах осу-
жденного Кашматова, для придания закон-
ности случившемуся решила выступить 
в интересах осужденного и успела восстано-
вить сроки обжалования в Мосгорсуде реше-
ния Зюзинского суда о наложении ареста на 
деньги. Однако еще до рассмотрения жало-
бы сотрудники ФСБ задержали адвоката.

Юрий Сенаторов

Адвокат нашла общий язык с обвинением
Дело обвиняемой в хищении денег осужденного полицейского рассмотрят в особом порядке

Бывший глава петербургской  
полиции Сергей Умнов намерен 
изучить свое дело пристально 
и вдумчиво   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Мосгорсуд посчитал репутацию  
Михаила Акулова весомым поводом  
для смягчения ему меры пресечения   
ФОТО АЛЕКСАНДРА РОМАНОВА
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Ласкающая психиатрия

Документ дает возможность при-
влекать в работу психиатрической 
службы медицинских психологов 
на этапе первичного звена. Также 
он определяет нормативные прин-
ципы по организации медицинских 
мер принудительного лечения.

Психиатр-нарколог, руководи-
тель Клиники доктора Исаева Рус-
лан Исаев говорит, что врачебное 
сообщество приветствует изме-
нения, так как они снижают по-
рог доступа к психотерапевтиче-
ской помощи для широких групп 
населения. Благодаря этому паци-
енты с психиатрическими диагно-
зами не будут стигматизированы. 
«Как было раньше: если человек 
начинал подозревать у себя пси-
хиатрическое заболевание, у него 
было два варианта — обратиться 
в платный медицинский центр или 
в психоневрологический диспан-
сер по ОМС,— говорит господин 
Исаев.— Во втором случае очень 
многих останавливал страх, что 
постановка психиатрического ди-
агноза может привести к ограниче-
нию в правах (запрет на управление 
автомобилем, работу на государст-
венной службе, получение справки 
на оружие) или даже к принудитель-
ной госпитализации в психиатри-
ческую больницу. В такой ситуации 
очень и очень многие не получают 
помощи, лечатся самостоятельно, 
что может быть опасно как для па-
циентов, так и для окружающих». 
С введением нового порядка паци-
енты, столкнувшиеся с проблема-
ми, должны получить возможность 
обратиться за помощью, не дожи-
даясь ухудшения. Господин Исаев 
подчеркивает, что ряд психических 
и невротических состояний чаще 
всего проявляются поначалу сома-
тическими жалобами — на уров-
не работы других внутренних ор-
ганов. Поэтому пациенты в первую 
очередь обращаются к врачам об-
щей практики в поликлинику или 
узким специалистам. Теперь врач 
в поликлинике, обнаружив, что 
причина симптомов лежит в психи-

атрической плоскости, может опе-
ративно направить пациента к пси-
хотерапевту, говорит эксперт.

Необходимость широкого охвата 
населения психотерапевтической 
и психиатрической помощью осо-
бенно возросла в последние два-три 
года в связи с COVID-19 и постковид-
ными осложнениями, добавляет 
Руслан Исаев. Многие из них напря-
мую влияют на психический статус 
и могут стать причиной дебюта не-
вротических состояний или психи-
ческих заболеваний.

Еще одно важное положение по-
рядка: в нем впервые отрегулиро-
вана деятельность врача-сексоло-
га. Некоторые СМИ предположили, 
что наряду с психотерапевтами в по-
ликлиниках появятся и эти специ-
алисты, но в Минздраве говорят, 
что это неправильное понимание 
сути изменений. «Порядком пред-
усмотрена возможность создания 
кабинетов врача-сексолога в струк-
туре специализированных меди-
цинских организаций — это пси-
хоневрологические диспансеры 
и поликлинические отделения пси-
хиатрических больниц,— говорят 
в ведомстве.— Открытие таких ка-
бинетов носит модульный — необя-
зательный — характер для каждой 
такой медицинской организации».

Впрочем, прописанные в до-
кументе функции кабинетов сек-
сологов в ПНД все равно вызыва-
ют вопросы. Среди них упомянуто 
оказание первичной специализи-
рованной медико-санитарной по-
мощи лицам, страдающим «пси-
х и че с к и м и  р а сс т р о й с т в а м и , 
связанными с половым развити-
ем и ориентацией»; «расстройст-
вами половой идентификации 
и сексуального предпочтения»; се-
мейно-сексуальными дисгармони-
ями; сексуальными дисфункциями. 
Предусмотрено, в частности, при-
менение совместно с врачом-пси-
хиатром «принудительных мер ме-
дицинского характера в отношении 
лиц, страдающих сексуальными 
расстройствами». Там же говорится 
про «организацию и проведение са-
нитарно-просветительной работы 

среди населения по профилактике 
сексуальных расстройств».

В документе не уточняется, о ка-
ких именно сексуальных расстрой-
ствах идет речь. Отметим, в МКБ-10 
(международная классификация бо-
лезней ВОЗ) обозначены следующие 
расстройства сексуального предпоч-
тения: фетишизм, фетишистский 
трансвестизм, эсгибиционизм, ву-
айеризм, педофилия, садомазо-
хизм, расстройства сексуального 
поведения и другие. В МКБ-11, ут-
вержденной в 2019 году, транссексу-
ализм и гермафродитизм перенесли 
в подраздел «гендерные несоответст-
вия» — их больше не считают нару-
шением или расстройством. Также 
меняются формулировки, касающи-
еся педофилии: в МКБ-9 она была 
определена как «половое извраще-
ние», в МКБ-10 — как «сексуальная 
тяга к детям», а в МКБ-11 говорится 
про «педофильное расстройство». 
Как сообщал „Ъ“, именно эти два из-
менения, связанные с подходами 
к транссексуализму и педофилии, 
вызвали у российских чиновников 
и депутатов критику МКБ-11 и спо-
ры о том, нужно ли ее принимать.

Психиатр-сексолог Олег Старо-
стин считает дополнительную ре-
гуляцию деятельности сексологов 
излишней. Он отмечает, что сексо-
логия в России развивалась в рам-
ках психиатрии и фактически явля-
ется ее субдисциплиной. Поэтому 
она регулируется всеми законами 
и подзаконными актами, касающи-
мися психиатрической помощи, 
а сексолог — вторая специальность 
психиатра. Сейчас, по его словам, 
в должностной инструкции сексоло-
га написано, что «обязанность вра-
ча-сексолога — оказывать „квалифи-
цированную медицинскую помощь 
по своей специальности“, и он име-
ет право самостоятельно устанавли-
вать диагнозы». По мнению госпо-
дина Старостина, главная проблема 
в том, что новый порядок признает 
психическим расстройством «поло-
вую ориентацию и половую иден-
тификацию». Это, утверждает Олег 
Старостин, идет вразрез не только 
с МКБ-11, но и с принятой и приме-

няемой в России МКБ-10. «Во-пер-
вых, корректно говорить не „поло-
вую“, а „сексуальную ориентацию“. 
И не „половую идентификацию“, 
а „гендерное несоответствие“,— 
указывает врач.— А во-вторых, как 
мы знаем, с 1991 года любая сексу-
альная ориентация, какая бы она ни 
была — би-, гомо-, асексуальность,— 
не рассматривается как психиче-
ское расстройство. Квалифициро-
ванные сексологи понимают, что 
сексуальная ориентация — это не 
диагноз и неэтично браться за ее из-
менение». Руслан Исаев, в свою оче-
редь, не спешит комментировать 
положения порядка: «Как будет стро-
иться работа сексологов, можно бу-
дет сказать лишь после публикации 
официальных пояснений».

Наталья Костарнова

Минюст не любит троицу
В Мосгордуме появился третий депутат-иноагент

Вечером 30 июня Минюст опу
бликовал список новых ино
странных агентов, в число кото
рых вошел депутат Мосгордумы 
Михаил Тимонов. Таким обра
зом, статус иноагента получили 
уже четыре депутата региональ
ного уровня, и трое из них — в Мо
скве. Руководство Мосгордумы 
ситуацию пока не комментирует, 
а близкий к мэрии источник от
мечает, что городские власти не 
могут оценивать действия Мин
юста и правоохранительных ор
ганов. Эксперт считает, что такое 
количество иноагентов в Мос
гордуме — результат сопрово
ждавшихся протестами выборов 
2019 года, и новый статус сильно 
осложнит этим депутатам пере
избрание в 2024 году.

Напомним, первым депута-
том-иноагентом в Мосгордуме (МГД) 
стала 20 января 2023 года «яблочни-
ца» Дарья Беседина. Спустя пять ме-
сяцев, 23 июня, иноагентом был 
объявлен депутат Евгений Ступин, 
которого к тому моменту КПРФ уже 
исключила из партии и фракции. 
А первым из действующих парла-
ментариев в реестр Минюста в апре-
ле 2022-го попал лидер фракции 
КПРФ в Госсовете Коми Виктор Во-
робьев. После этого его исключи-
ли из состава президиума Госсовета, 
а в июле 2022-го он лишился оплачи-
ваемой должности в парламенте.

На работе Дарьи Бесединой в МГД 
ее новый статус поначалу почти не 
отразился, за исключением появле-
ния специального титра во время 
трансляций ее выступлений и не-
обходимости «агентской» маркиров-
ки на внесенных ею законопроек-
тах. Но в последнее время у госпожи 
Бесединой все же возникли непри-
ятности: как ранее сообщал „Ъ“, 
Минюст пытается привлечь ее и Вик-
тора Воробьева к административной 
ответственности за отсутствие мар-
кировки в депутатских запросах, что 
впоследствии может стать поводом 
для возбуждения уголовного дела 
и прекращения их полномочий. Ев-
гений Ступин и Михаил Тимонов по-
лучили статус иноагента уже во вре-
мя летних каникул в МГД и пока не 
успели ощутить его на практике.

Напомним, все три депутата из-
брались в МГД при поддержке про-
екта оппозиционера Алексея На-
вального «Умное голосование», суть 
которого заключалась в призыве го-
лосовать за наиболее сильного, по 
версии его авторов, оппозиционе-
ра в округе. Дарья Беседина победи-
ла экс-кандидата в мэры Вадима Ку-
мина (КПРФ) в округе №8, Евгений 
Ступин выиграл у Максима Шингар-

кина («Родина») в округе №20, а Ми-
хаил Тимонов победил провластно-
го самовыдвиженца Антона Молева 
в округе №16. После избрания госпо-
дин Тимонов вошел в состоящую из 
трех депутатов фракцию «Справед-
ливой России» и даже стал ее руко-
водителем, но уже через три меся-
ца лишился поста из-за разногласий 
по проекту столичного бюджета (го-
сподин Тимонов голосовал против 
его принятия, а его коллеги — за). 
С тех пор он формально оставался 
в составе фракции, но неоднократно 
публично заявлял, что считает себя 
внефракционным депутатом.

Все три депутата открыто крити-
ковали руководство города и МГД, 
а в период коронавирусных ограни-
чений боролись за возвращение оч-
ных пленарных заседаний и даже 

несколько раз участвовали в дистан-
ционной «пленарке», собравшись пе-
ред закрытым залом заседаний. Ле-
том 2020 года они в числе других 
оппозиционных коллег иницииро-
вали процедуру выражения недове-
рия спикеру Алексею Шапошникову 
(ЕР), обвиняя его в безответственном 
поведении во время пандемии и со-
крытии доходов. Позже господа Сту-
пин и Тимонов направили соответ-
ствующие запросы в комиссию по 
контролю за доходами депутатов, но 
та нарушений в декларации спикера 
не нашла. Наконец, эти депутаты не-
редко выступали в роли возмутите-
лей спокойствия на заседаниях МГД: 
например, Евгений Ступин в мае 
2023-го настолько бурно добивал-
ся возможности выступить по зако-
нопроекту об изменениях в изби-
рательном законодательстве, что 
спикер Шапошников был вынужден 
остановить заседание.

В сообщении на сайте Минюста го-
ворится, что Михаил Тимонов участ-
вовал в создании и распространении 
материалов иноагентов, а также рас-
пространял «недостоверную инфор-
мацию» о решениях органов власти 

и их политике. Господин Тимонов со-
общил „Ъ“, что не согласен с реше-
нием Минюста и намерен оспорить 
его в суде. Отвечая на вопрос, было 
ли оно неожиданным, депутат пред-
ложил рассуждать философски: «Ког-
да вы принимаете то или иное ре-
шение, вы оцениваете и связанные 
с этим риски. Когда вы принимаете 
решение оставаться независимым 
политиком в современной России 
и честно служить своим избирате-
лям, то вы понимаете, что попадае-
те в зону риска. И тут остается только 
ждать — прилетит или не прилетит».

Алексей Шапошников ситуацию 
пока не комментировал. А близкий 
к мэрии Москвы источник „Ъ“ отме-
тил, что решения Минюста по трем 
депутатам основаны на информа-
ции от правоохранительных орга-
нов и городские власти не могут да-
вать этому какую-то оценку. «Значит, 
у правоохранительных органов было 
достаточно информации для приня-
тия соответствующего решения вне 
зависимости от статуса и должностей, 
которые занимают эти люди»,— под-
черкнул собеседник „Ъ“.

Политолог Алексей Макаркин на-
поминает, что действующий состав 
МГД был избран на сопровождав-
шихся протестами выборах 2019 года 
(протесты были вызваны отказом 
в регистрации ряду оппозиционных 
кандидатов): «Эти депутаты избраны 
от разных партий, но были поддержа-
ны протестным электоратом и затем 
сами поддерживали протестные дви-
жения в своей работе». По мнению 
эксперта, новый статус сильно ослож-
нит этим депутатам возможность пе-
реизбрания в 2024 году (иноагентам 
не запрещено выдвигаться, но они 
должны маркировать все свои доку-
менты и агитацию, поскольку КПРФ 
и «Справедливая Россия» не поддер-
жат кандидата-иноагента, а выдви-
жение от «Яблока» маловероятно, 
так как партия значительно почи-
стила свои ряды. К тому же в Москве, 
несмотря на наличие либерального 
электората, есть и значительная доля 
избирателей-пенсионеров, которые 
«шарахаются» от иноагентов, отмеча-
ет господин Макаркин. В то же время 
для власти, по его словам, наличие 
в МГД иноагентов не создает репу-
тационных рисков: «Риски связаны 
не с тем, кто и что про это подумает, 
а с двумя другими обстоятельствами: 
будут ли протестные акции сейчас 
и как будут голосовать потом». Про-
тестов, по мнению политолога, не бу-
дет, а голосование на выборах в МГД 
в 2024 году, скорее всего, пройдет 
по модели выборов в Госдуму-2021, 
 полагает он.

Елена Рожкова
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По мнению Минюста, 
депутат Михаил Тимонов 
(справа) заслужил 
статус иноагента тем, 
что «распространял 
недостоверную 
информацию» о решениях 
органов власти
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

светская 
жизнь

Рыцари образа
На прошлой светской неделе скучно не было хотя бы потому, что 
мемы о Евгении Пригожине были свежи и обильны, а их анализ 
стал магистральной темой смол-токов. В остальном Москва жила 
культурно-гастрономическими открытиями. То же и Санкт-Петер-
бург, но здесь не просто открылся ресторан Veter, прошел VK Fest 
и позвенел рыцарскими доспехами благотворительный прием в Эр-
митаже. В соответствии с генеральной идеей эрмитажной выставки 
«Цари и рыцари» о том, что реальное Средневековье изрядно отли-
чалось от романтизированного, Петербург предстал перед жителя-
ми и гостями идеализированным белыми ночами и единственным 
безусловно доступным европейским городом.

Перечисляя по порядку, следует сказать, что на светское пер-
вое было «Че? Харчо!». В ресторане Бориса Зарькова в парке Горь-
кого открылась веранда. Мне не раз случалось упоминать, что по-
стфевральская светская жизнь держится преимущественно на 
энтузиазме ресторанных и строительных холдингов. Однако сле-
дует быть, как господин Зарьков, на пике светской формы, чтобы 
открытие не целого ресторана, а лишь веранды стало приличным 
светским слетом с участием Марины Рудневой, Полины Аскери, 
Ирины Вольской. Неоднозначная благозвучность названия заве-
дения компенсировалась быстротой подаваемых тут углеводов: за 
гранд-чебуреками смогли не разглядеть друг друга враждующие По-
лина Киценко и Ксения Собчак.

Следующим номером светской недели стало как раз таки собы-
тие из мира девелопмента. MR Group пригласили гостей к себе во 
«Славу». Формальным поводом стала урбанистическая дискуссия, 
в которой приняли участие Елизавета Лихачева, Сергей Кузнецов, 
Александр Тарабрин, Мария Чернякова, а модерировать пригласи-
ли Владимира Познера. Неформальным — показать городу и миру, 
какой славный район получается на месте часового завода, и поо-
бещать к новой очереди построить пешеходный мост между Твер-
ским и Беговым районами. Надо сказать, явление господина Позне-
ра с профессиональной миссией побудило прийти на это дневное 
собрание занятых людей: Андрея Шаронова, Вадима Дымова, Алек-
сандра Плутника, Алену Долецкую.

В рамках программы «За деньги — да» госпожа Собчак не только 
открыла ресторанную веранду со своим партнером Борисом Зарько-
вым в Москве, но и поучаствовала в открытии ресторана Veter в Пе-
тербурге со своим новым партнером Антоном Пинским. Свежий 
Veter расположился на месте фитнеса на дебаркадере «Летучий гол-
ландец». Его почти уже назвали «Тройкой», но как-то позабыли, что 
в Петербурге еще с 1978 года работает ресторан-варьете с таким име-
нем. Его еще Шарль Азнавур назвал «Мулен Руж на Неве», и по сей 
день там дают шоу-программу, а также, например, мастер-классы 
по приготовлению блинчиков и употреблению настоек и наливок. 
В общем, вступать в смысловой конфликт с таким уважаемым заве-
дением никто не решился. Госпожа Собчак поблагодарила господи-
на Пинского за то, что «вернул девушку родному городу». Оценить 
широту этого жеста пришли Денис Химиляйне, Ирина Оганова, Сер-
гей Бугаев, Ирина Тиусонина, Марина Железнова, Влад Бумага. Пару 
дней спустя, выступая на VK Fest, господин Пинский говорил, что 
успех ресторанного бизнеса в честности: «Потребитель должен ви-
деть, что все честно: качество продуктов, креатив, цена». Вообще, VK 
Fest был максимально похож на экономический форум для бенефи-
циаров блогерских бизнесов. Просто в случае с этим форумом дело-
вая и развлекательная составляющие — суть одно. В любом случае 
тут были все первые лица блогинга, и никто из них не приехал про-
сто так развлечься. В этом отношении ежегодный благотворитель-
ный прием Эрмитажа для патронов выглядел более расслабленным 
событием. Гости, среди которых были Инна Баженова, Юлия Визга-
лина, Михаил Карисалов, Александр Сокуров, Светлана Ходченкова 
и другие, стали первыми, кому повезло увидеть выставку «Цари и ры-
цари». Нарратив ее состоит в том, что на волне романтизма русские 
цари Павел I и Николай I увлеклись Средними веками, черпая факту-
ру о нравах и этикете преимущественно из аллегорического «Романа 
о Розе». Наследуя традициям двора, организаторы приема также ре-
конструировали некоторые песни, танцы и поединки. Последние, 
разыгранные в интерьерах Зимнего дворца, как-то снова невольно 
возвращали к теме переворотов и мемам о Евгении Пригожине.

Петербург предстал перед жителя-
ми и гостями идеализированным  
белыми ночами и единственным  
безусловно доступным европейским 
городом

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика
ШОС наводит 
телемосты
Лидеры организации примут в свои ряды 
Иран и ускорят интеграцию Белоруссии

Власти Индии завершают под-
готовку к саммиту Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС), который состоится в фор-
мате телемоста 4 июля. Главным 
итогом виртуальной встречи ста-
нет принятие в ряды организа-
ции Ирана. Тогда же будет сде-
лан решающий шаг ко вступле-
нию в ШОС Белоруссии. Эти про-
цессы сопровождаются также 
расширением повестки органи-
зации: Индия как страна-пред-
седатель уверена, что едва ли 
не первостепенное значение 
сейчас имеют вопросы эконо-
мической и продовольственной 
 безопасности.

Грядущий саммит ШОС стал од-
ной из тем пятничного телефонного 
разговора президента РФ Владимира 
Путина и премьера Индии Нарендры 
Моди. «Разговор носил содержатель-
ный и конструктивный характер. 
Лидеры подтвердили взаимный на-
строй на укрепление особо привиле-
гированного стратегического парт-
нерства и условились о дальнейших 
контактах»,— говорилось в заявле-
нии Кремля. И отмечалось: «Особое 
внимание уделено взаимодействию 
по линии Шанхайской организации 
сотрудничества и Группы двадцати, 
в которых Индия в настоящее время 
выполняет председательские функ-
ции, а также в формате БРИКС».

С отдельным заявлением о гря-
дущем саммите выступил в конце 
прошлой недели на презентации 
Национального центра народной 
дипломатии ШОС глава МИД РФ 
Сергей Лавров. По его словам, «на 
предстоящем заседании будет офор-
млено полноформатное членство 
Ирана и подписан меморандум об 
обязательствах Белоруссии, что за-
пустит процедуру ее полноценно-
го присоединения к ШОС». «Отныне 
шосовское пространство, с учетом 
и новых членов, и государств-парт-
неров по диалогу, простирается от 
Европы и Ближнего Востока до Юж-
ной и Юго-Восточной Азии. Разуме-
ется, продолжается рассмотрение 
дополнительных заявок от заинте-
ресованных стран»,— отметил гос-
подин Лавров.

Напомним, что на текущий мо-
мент в ШОС входят восемь стран — 
Россия, Индия, Казахстан, Кирги-
зия, Китай, Пакистан, Таджикистан 
и Узбекистан. При этом активно раз-
вивается и межблоковое партнерст-
во. Так, в саммите примут участие 
руководители двух органов ШОС — 
секретариата и региональной анти-
террористической структуры (РАТС), 
а также представители Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН), СНГ, Организации дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ), Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) и Совещания по 
взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА).

Тема саммита этого года — «На 
пути к безопасному ШОС» (Towards 

a SECURE SCO). Как пояснили в МИД 
Индии, слово SECURE — это аббре-
виатура из первых букв нескольких 
слов: security (безопасность), econ-
omy and trade (экономика и тор-
говля), connectivity (взаимосвязан-
ность), unity (единство), respect for 
sovereignty and territorial integrity 
(уважение суверенитета и террито-
риальной целостности) и environ-
ment (окружающая среда). Изначаль-
но эту аббревиатуру предложил на 
саммите ШОС в 2018 году премьер- 
министр Моди.

Несмотря на оптимистичный тон 
официальных заявлений, обраща-
ет на себя внимание, что индийские 
организаторы саммита были вы-
нуждены отказаться от изначально 
планировавшегося очного формата. 
Решение провести онлайн-саммит, 
объявленное только в начале июня, 
стало неожиданностью для многих 
(особенно учитывая то, что прош-
лый саммит — в Самарканде в 2022 
году — проходил в очном формате). 
Никаких официальных заявлений 
о мотивах такого шага не прозвучало. 
Однако индийская газета The Hindu 
сообщила: Дели, заблаговременно 
разославший приглашения всем ли-
дерам стран—членов ШОС, так и не 
получил подтверждения очного уча-
стия председателя КНР Си Цзиньпи-
на и премьер-министра Пакистана 
Шахбаза Шарифа. Индия имеет на-
пряженные отношения с этими дву-
мя государствами и считает их двумя 
главными внешними угрозами, не-
смотря на общее членство в ШОС.

Между тем в прошлую пятницу 
Пекин официально подтвердил го-
товность Си Цзиньпина участвовать 
в саммите в виртуальном формате 
и «выступить там с важной речью». 
Подтверждено и участие Шахбаза 
Шарифа.

Еще одной особенностью предсто-
ящего саммита станет расширение 
традиционной повестки организа-
ции, в которую также будут включе-
ны вопросы экономической и про-
довольственной безопасности — эту 
проблематику активно продвига-
ет председательствующая в ШОС 
и G20 Индия. «В нынешней обста-
новке продовольственная безопас-
ность становится важнейшим вызо-
вом для всего мирового сообщества, 
и ШОС также сталкивается с этим вы-
зовом»,— заявил, выступая в июне 
на Петербургском международном 
экономическом форуме, генсек ШОС 
Чжан Мин. По его словам, «говоря 
о продовольственной безопасности, 
необходимо внедрять инновации, 
интеллектуальные подходы в сель-
ском хозяйстве, совершенствовать 
цепочки поставок». Кроме того, как 
отметил Чжан Мин, ШОС выступает 
против ограничений в мировой тор-
говле и против политики санкций, 
к которой прибегают страны Запа-
да. Вопрос о том, как именно можно 
противостоять такой политике, и об-
судят во вторник лидеры стран ШОС.

Сергей Строкань

«Заявления об изоляции опровергнуты самой жизнью»
Посол по особым поручениям МИД России Олег Озеров о подготовке саммита с африканскими лидерами

Подготовка к саммиту, а также 
экономическому и гуманитар-
ному форуму Россия—Африка, 
которые состоятся 27–28 июля 
в Санкт-Петербурге, идет пол-
ным ходом. По замыслу россий-
ских властей мероприятия при-
званы придать новый импульс 
 отношениям со странами Афри-
ки, взаимодействие с которыми 
сейчас считается одним из важ-
нейших направлений внешней 
политики России. Посол по осо-
бым поручениям МИД РФ Олег 
 Озеров, возглавляющий секре-
тариат «Форума партнерства 
Россия—Африка», рассказал кор-
респонденту „Ъ“ Елене Туевой 
о том, чего ждать от санкт-петер-
бургских встреч.

— Вы лучше, чем кто-либо еще, ос-
ведомлены о содержательной сто-
роне предстоящего саммита. Рас-
скажите, какие страны примут 
в нем участие, на каком уровне?
— Лидеры африканских государств 
выразили готовность принять учас-
тие в саммите, и большинство стран 
континента планируют быть пред-
ставленными на уровне глав госу-
дарств и правительств. Каждый день 
получаем новые подтверждения уча-
стия. Многие сделали это устно, и мы, 
согласно дипломатической практике, 
ожидаем поступления официальных 
ответов.

Однако уже сейчас складывает-
ся целостная картина, и мы можем 
с уверенностью сказать: по уровню 
представительства это мероприятие 
если и не повторит первый саммит, 
который прошел в октябре 2019 года 

в Сочи, то будет максимально к нему 
приближено. А тогда, напомню, в фо-
руме участвовали представители всех 
54 африканских государств, из них 45 
глав государств и правительств. Хотя 
дело не в цифрах, и я бы всем реко-
мендовал не концентрироваться на 
статистических показателях, если 
этот термин в принципе применим 
к такого рода масштабным внешнепо-
литическим событиям. Более важно 
то, о чем пойдет дискуссия на самми-
те и какие решения будут приняты.
— Какие мероприятия запланиро-
ваны в рамках саммита?
— Речь идет о двух мероприятиях. 
Они аналогичны тем, что прошли 
в 2019 году в Сочи. Это в первую оче-
редь политическая часть саммита, 
в которой примут участие президент 
Владимир Путин и главы африкан-
ских государств. Второе меропри-
ятие — экономический и гумани-
тарный форум Россия—Африка. Его 

«архитектура» уже представлена на 
официальном сайте. Проведению фо-
рума отведено два дня, и главная но-
вация заключается в том, что акцент 
будет сделан не только на экономиче-
ских отношениях, но и на развитии 
гуманитарного сотрудничества, то 
есть на взаимодействии в сферах на-
уки, культуры, образования, спорта, 
СМИ и так далее.
— Мне кажется, гуманитарная по-
вестка, особенно в части образо-
вания, очень важна, ведь раньше 
активная деятельность Советско-
го Союза по обучению африкан-
ских студентов и преподаванию 
русского языка в Африке способ-
ствовала росту авторитета нашей 
страны и, скажем так, «вербов-
ке» сторонников, которые идео-
логически были нам близки, нас 
 поддерживали…
— Я бы не стал формулировать это 
именно таким образом, ведь это ско-
рее наши западные партнеры и откро-
венно враждебно настроенные к нам 
страны пытаются представить дело 
так, будто здесь кто-то кого-то куда-то 
вербует. Одно дело — Советский Союз 
с четко очерченной идеологией, дру-
гое дело — Россия, которая никому 
не навязывает свои ценности, мо-
дель развития и видение мира. Нам 
не нужна вербовка, потому что наши 
действия не направлены против тре-
тьих стран и мы не хотим превратить 
континент в арену противостояния 
глобальных игроков. Мы открыты 
к равноправному и взаимовыгодно-
му сотрудничеству с африканскими 
государствами. Но вы правы в той ча-
сти, что действительно вопрос образо-
вания исключительно важен. К тому 

же здесь мы реагируем на ясно сфор-
мулированный запрос наших афри-
канских друзей. И нам есть что пред-
ложить государствам континента, 
заинтересованным в содействии со 
стороны России.
— Какие политические вопросы 
будут обсуждаться?
— В первую очередь вопросы обще-
го характера, связанные с форми-
рованием многополярного мира, 
новой справедливой архитектуры 
взаимоотношений, отстаиванием 
принципов суверенного равенства 
государств, равноправного взаимо-
действия, основанного на их интере-
сах и международном праве, закре-
пленном в Уставе ООН, в противовес 
продвигаемому Вашингтоном и его 
союзниками «порядку, основанному 
на правилах».

Ряд африканских стран вырази-
ли намерение стать членами БРИКС, 
а некоторые уже подали официаль-
ные заявки. С учетом того, что в авгу-
сте планируется саммит БРИКС, эта 
тема по желанию наших африкан-
ских партнеров может быть также за-
тронута на саммите Россия—Афри-
ка. Наряду с этим будут обсуждаться 
вопросы двусторонних отношений, 
в том числе в экономической сфере. 
После начала СВО и введения Запа-
дом в отношении России жесточай-
ших односторонних рестрикций, 
абсолютно незаконных, которые на 
самом деле являются санкциями про-
тив всех партнеров России, встал во-
прос о том, как в новых условиях на-
лаживать сотрудничество. Если до 
начала СВО торговля с африкански-
ми странами велась в основном через 
западные биржи, то сейчас появи-

лась возможность организовать пря-
мые поставки как российских, так 
и африканских товаров.
— Пока, насколько я знаю, наш то-
варооборот с африканскими стра-
нами относительно невелик.
— В настоящее время речь идет о при-
мерно $18 млрд. Есть дисбалансы 
в торговле. Преобладает торговля с се-
вером и югом Африки, а территория 
от Сахеля до юга континента пока не 
вовлечена в крупный торговый обо-
рот с Россией. И это тоже одна из тем, 
которые будут обсуждаться как в ходе 
общего заседания, так и во время дву-
сторонних контактов.
— Намечено ли подписание ка-
ких-то документов?
— Во-первых, планируется приня-
тие политической декларации, в ко-
торой будут отражены наши общие 
взгляды на развитие системы между-
народных отношений в новых усло-
виях и формирование многополярно-
го мира. Во-вторых, предполагается 
принятие плана действий с африкан-
скими странами и отдельно с Афри-
канским союзом на период до следу-
ющего саммита. Кроме того, намечен 
целый ряд отдельных заявлений по 
вопросам борьбы с терроризмом, со-
трудничества в космосе и информа-
ционной безопасности.
— Запланировано ли обсуждение 
на саммите африканского мирно-
го плана по Украине и вообще про-
блематики конфликта?
— В Россию в июне уже приезжа-
ли главы африканских государств 
с предложениями по урегулирова-
нию конфликта. И нельзя исключать, 
что этот вопрос может быть поднят 
на саммите.

— Некоторые эксперты утверж-
дают, что Россия проводит этот 
саммит исключительно для того, 
чтобы показать, что западная по-
пытка дипломатической и любой 
иной блокады провалилась. Како-
во ваше мнение по этому поводу?
— Заявления о международной изо-
ляции России не надо даже опро-
вергать, потому что они опровергну-
ты самой жизнью. Вы видите, какой 
плотный график общения у нашего 
президента с главами иностранных 
государств, я не говорю уже об обще-
нии в формате БРИКС. Африканские 
лидеры регулярно приезжают в Мо-
скву. В МИД России сложно заброни-
ровать переговорные комнаты. Гра-
фик расписан на недели вперед.

А если говорить о наших партне-
рах на Западе, то не мы их изолиро-
вали, а они сами себя изолировали 
от контактов с нами и сейчас, я ду-
маю, находятся в незавидном поло-
жении. Но это их проблемы. Со-
вершенно очевидно, что попытки 
изоляции наносят ущерб интересам 
тех, кто по каким-то причинам пре-
кратил контакты с Россией. Решение 
крупных международных проблем 
без учета мнения Москвы невоз-
можно, и в Африке это давно поня-
ли. У африканских стран есть нацио-
нальные интересы, и никто не будет 
ими жертвовать, когда надо накор-
мить население. Россия как раз может 
предложить решения в сферах продо-
вольствия, энергетики, удобрений, 
технологий и безопасности во всех ее 
измерениях.

полная версия 
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У Киева разведали план
На Западе обсуждается очередной сценарий возможного прекращения огня

В Киеве задумались над возвращением 
к  переговорам при условии появления ка-
ких-либо ощутимых результатов начав-
шегося контрнаступления. Во всяком слу-
чае, об этом сообщили американские СМИ 
со ссылкой на источники, знакомые с итога-
ми недавнего визита в Киев директора ЦРУ 
Уильяма Бернса. Из утечек следует: хотя пуб-
лично украинские власти продолжают выд-
вигать одно жесткое предварительное усло-
вие для перехода к дипломатии — восстанов-
ление контроля над территорией республики 
в границах 1991 года, на деле рассматрива-
ется и более умеренный сценарий.

Уильям Бернс после 24 февраля 2022 года не 
раз посещал Украину. Как отмечают западные 
СМИ, обычно о визитах руководителя американ-
ской разведки становится известно постфактум, 
а о содержании бесед можно судить в основном 
по утечкам в прессе. Недавняя поездка господина 
Бернса в Киев исключением не стала. По данным 
газеты The Washington Post, украинские чинов-
ники рассказали высокопоставленному коллеге 
из США об «амбициозном плане». Он предпола-
гает возвращение под контроль Киева в ходе ны-
нешнего контрнаступления значительных тер-
риторий, а также старт переговоров с Москвой 
о прекращении огня до конца года.

Ранее о возможном начале урегулирования 
до конца 2023 года говорилось только в контек-
сте давления союзников на Киев. Публикация 
в The Washington Post — первый сигнал, что 
и украинские власти допускают переход кон-
фликта в дипломатическое русло до возвращения 
под контроль границ 1991 года.

«Готовясь к осени, Зеленский и его ключевые 
помощники начали думать о том, как Киев мо-
жет заставить (Москву.— „Ъ“) прекратить боевые 
действия на условиях, приемлемых для России 
и украинского народа»,— пишет газета. По сло-
вам ее источников, Украина планирует к осени 
отвоевать значительную часть контролируемых 
на данный момент Россией территорий, а также 
перебросить ближе к Крыму артиллерию и ракет-
ные системы, после чего и приступить к перего-

ворам с Москвой. «Россия пойдет на переговоры 
только в том случае, если почувствует угрозу»,— 
процитировало издание неназванного высоко-
поставленного украинского чиновника.

ЦРУ эту публикацию никак не комментирова-
ло, а президент Украины Владимир Зеленский че-
рез полдня после выхода статьи в очередной раз 
заверил, что Киев пойдет на переговоры с Мо-
сквой только после возвращения под контроль 
всей территории в границах 1991 года. «Украина 
будет готова к тому или иному формату диплома-
тии, когда мы будем действительно на наших гра-
ницах. На наших реальных границах согласно 
международному праву»,— подчеркнул политик.

Тем не менее, как отметила The Washington 
Post, господин Зеленский и его военачальни-
ки, столкнувшись с глубоко эшелонированной 
российской обороной, оказались «под чрезвы-
чайным давлением со стороны западных стран, 
которые предоставили Киеву современное воору-
жение и подготовку (военных.— „Ъ“) на милли-
арды долларов в преддверии контрнаступления». 
Поэтому возможное решение пойти на перегово-
ры до достижения декларируемой цели, учиты-
вая обстоятельства, не лишено смысла.

Дело в том, что Украина требует от Запада — 
в первую очередь в лице НАТО — гарантий без-
опасности. Однако союзники пока не готовы 
предоставлять их Киеву — как минимум в том 
объеме, который мог бы сделать их прямыми 
участниками конфликта с РФ. Неназванные укра-
инские чиновники пояснили, что могут обменять 
отказ от захвата Крыма военным путем на согла-
сие Москвы позволить Украине получить от парт-
неров надежные гарантии безопасности.

Владимир Зеленский и его команда назы-
вают ключевой такой гарантией подтвержде-
ние вступления Украины в НАТО сразу после за-
вершения конфликта. Во время визита 1 июля 
в Киев премьер-министр Испании Педро Санчес 
подписал специальную декларацию, согласно 
которой королевство стало 21-й страной, всеце-
ло поддержавшей евроатлантические устремле-
ния Украины. Главным препятствием на пути 
Киева к получению подобных гарантий уже на 

саммите в Вильнюсе (он пройдет 11–12 июля) 
остается позиция США. В Вашингтоне считают 
разговоры о сроках вступления Украины в во-
енный блок до завершения боевых действий 
прежде временными.

Господин Зеленский, ранее пригрозивший не 
приезжать на саммит, если члены альянса не бу-
дут приглашать его страну в НАТО, 1 июля отме-
тил: «До саммита мы должны показать результаты 
(на поле боя.— „Ъ“), но каждый километр стоит 
жизни». Примечательно, что за день до этих слов 
президента главнокомандующий ВСУ Валерий 
Залужный продемонстрировал, что раздражен 
разговорами о медленных темпах контрнасту-
пления, и призвал не смотреть на боевые дейст-
вия как на шоу.

Ранее пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков подчеркивал, что цели Москвы на Украине 
исключают присоединение Киева к НАТО. В пер-
вой половине июня он также признавался, что 
пока «никаких предпосылок для договоренно-
стей нет», так как «нет какого-то фундамента, хотя 
бы хлипкого, чтобы выстраивать хоть какой-то 
диалог». Эту же мысль он повторял и позднее.

Зампред Совбеза России Дмитрий Медведев 
2 июля оказался более резок в оценках перспек-
тив мирного урегулирования — на утечки в СМИ 
экс-президент внимания не обратил, зато слова 
господина Зеленского о границах 1991 года как 
условии для переговоров нашли у него живой от-
клик. По мнению экс-президента РФ, упомяну-
тые границы — «это границы областей России 
и когда-то губерний Российской империи», а Ук-
раина — «это земля Санникова (несуществующий 
остров в море Лаптевых.— „Ъ“), основанная Лени-
ным». «Нету такой земли. Что бы там ни думали на 
Западе и в оккупированном русском городе Кие-
ве»,— резюмировал господин Медведев.

Алексей Забродин

В ходе очередного визита в Киев  
директор ЦРУ Уильям Бернс,  
по данным американских СМИ,  
ознакомился с «амбициозным планом» 
украинских властей   
ФОТО DREW ANGERER / GETTY IMAGES
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Nikkei 225 33189,04 (–45,1)
РТС 982,94 (–23,89)
FTSE 100 7531,53 (+59,84)

DAX 16147,9 (+201,18)
DJIA 34407,6 (+285,18)
NASDAQ Composite 13787,92 (+196,59)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.07.23
Австралийский доллар 58,5989
Английский фунт 111,5234
Белорусский рубль 29,1515
Гонконгский доллар* 11,2980

Дирхам ОАЭ 24,0633
Доллар США 88,3844
Евро 96,0195
Индийская рупия** 10,7719

Казахский тенге** 19,4624
Канадский доллар 66,6800
Китайский юань 12,1588
СДР 117,8942

Сингапурский доллар 65,1947
Турецкая лира* 34,1960
Украинская гривна* 23,9331
Шведская крона* 81,4535

Швейцарский франк 98,2049
Японская иена** 61,0052
*За 10. **За 100. 

Строителей разгрузили от работы
У подрядчиков сокращаются контракты

Несмотря на то что лето — 
традиционно высокий сезон 
в строительстве, в этом году 
у подрядных компаний ста-
новится все меньше работы. 
В июне мощности участников 
рынка оказались загружены 
в среднем на 2,7 месяца впе-
ред, в то время как в февра-
ле — на 5,1 месяца. Причина — 
в продолжающемся снижении 
деловой активности девелопе-
ров жилья, сокративших вы-
вод новых объектов почти на 
четверть. Рост заказов в фев-
рале обеспечили операторы 
госстроек, которые старались 
быстрее заключать с испол-
нителями контракты, опаса-
ясь ожидаемого подорожания 
стройматериалов.

Обеспеченность подрядных 
компаний строительными кон-
трактами в июне 2023 года сокра-
тилась до 2,7 месяца, следует из 
данных Росстата. Максимальный 
результат в этом году был зафикси-
рован в феврале, когда подрядчики 
были загружены в среднем на 5,1 
месяца вперед — это максималь-
ный показатель за последние пол-
тора года.

Вместе с тем снижается и общая 
сумма контрактов. По данным Рос-
стата, объем заключенных догово-
ров на строительство в июне соста-
вил 1,11 трлн руб., столько же было 
и в мае: это почти на 16% меньше, 
чем в феврале, и на 7,5% меньше, 
чем в марте и апреле.

Одна из причин снижения 
обеспеченности подрядчиков 
контрактами и их общей сум-
мы — сокращение объемов стро-
ительства девелоперами жилья, 
являющимися наряду с опера-

торами госстроек крупными за-
казчиками на подрядном рын-
ке. Интенсивность в жилищном 
строительстве падает из-за сни-
жения покупательной способно-
сти, констатирует член генсовета 
«Деловой России» Олег Малахов. 
Так, в столице в первой половине 
2023 года число строящихся жи-
лых комплексов сократилось на 
23% год к году, отмечает исполни-
тельный директор Клуба инвесто-
ров Москвы (объединяет крупных 

девелоперов города) Владислав 
Преображенский. «Эта тенден-
ция характерна и для других ре-
гионов страны»,— добавляет он. 
Часть застройщиков жилья пере-
носит вывод новых проектов из-за 
перенасыщенности рынка, под-
тверждает директор департамен-
та сметного ценообразования ГК 
«Гранель» Елена Миронова.

В то же время эксперты объяс-
няют рост заказов на подрядные 
работы в феврале увеличением го-

сконтрактов. Тогда объемы госпо-
дрядов в инфраструктурном стро-
ительстве выросли в полтора раза 
год к году, говорит гендиректор 
Sherpa Group Александра Галакти-
онова. По ее словам, на это повлиял 
отложенный спрос на запуск про-
ектов после первой волны кризи-
са в 2022 году из-за начала боевых 
действий на Украине. 

В начале этого года в сегменте 
госстроек наблюдалась аномаль-
ная ситуация с контрактацией, 
строители получили большие аван-
сы, выделенные в том числе ОАО 
РЖД и госзаказчиками, отмечает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Госзаказчики 
в ожидании заметного подорожа-
ния стройматериалов стремились 
как можно скорее заключить кон-
тракты с подрядчиками по более 
низким ценам, поясняет эксперт. 
Но сейчас, отмечает гендирек-
тор ГК «Смарт Инжинирс» Хусейн 
Плиев, заканчивается часть круп-
ных госконтрактов, заключенных 
два-три года назад.

Рост цен на материалы также 
беспокоит и самих подрядчиков — 
так ответили 43% компаний, опро-
шенных Росстатом. При этом 23% 

заявили о проблеме с дефицитом 
квалифицированных кадров.

Любая стройкомпания пыта-
ется получить как можно больше 
контрактов, так как регулярность 
и прогнозируемость получения 
денежных средств от заказчиков 
обеспечивают выплаты зарплат 
рабочим, констатирует Олег Ма-
лахов. Кроме того, продолжает он, 
у банков, зависимость от которых 
в стройиндустрии весьма значи-
тельна, высокие требования к пор-
тфелю контрактов компаний при 
предоставлении кредитов.

Тем не менее ситуация в строи-
тельной отрасли в этом году, в отли-
чие от прошлого года, когда первая 
волна кризиса серьезно повлияла 
на показатели индустрии, выгля-
дит более позитивной, утверждает 
Михаил Бурмистров. Однако, пре-
дупреждает Хусейн Плиев, если 
сейчас не восполнить прошлогод-
ний спад объемов строительства, 
то это может усилить процесс по-
глощения крупными холдингами 
подрядных компаний среднего 
размера. Такое укрупнение может 
привести к серьезной монополиза-
ции рынка.

Дарья Андрианова
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Внимание общества к тому или ино-
му статистическому показателю — яв-
ление сложно формализуемое и еще 
сложнее объяснимое. Так, почти не-
возможно понять, например, поче-
му номинальный курс рубля к кор-
зине валют более всего беспокоил 
людей в момент, когда возможности 
использования валюты населением 
России и объемы потребления им-
порта падали, при восстановлении 
же импорта курс — как реальный, 
так и номинальный — волновать лю-
дей мгновенно перестал. Отчего квар-
тальная динамика ВВП «год к году» 
в РФ меньше интересует кого-либо, 
чем динамика квартал к кварталу, мы 
уже давно перестали предполагать: 
так уж здесь заведено. Мы можем 
лишь поделиться своими соображе-
ниями, по которым мы в последние 
годы «сдвигали фокус» в отношении 
инфляции,— в последние месяцы, 
когда, казалось бы, это было самым 
важным показателем, нас она инте-
ресовала все меньше.

По традиции сошлемся на мысли 
сторонних экспертов — в данном слу-
чае аналитиков ЦМАКП, на прошлой 
неделе собравших в аналитической 
записке в единую картину несколь-
ко составляющих ответа на вопрос, 
который можно переформулировать 
так: «Почему инфляция в 2022 году ро-
сла так быстро, а потом так же быстро 
падала?» Ответы, в том числе ответы 
ЦМАКП, на этот вопрос мы обсужда-
ли весь последний год, они довольно 
сложны — в формировании индек-
са цен в данном случае участвовало 
не менее трех процессов, сопостави-
мых по масштабу, каждый со своей 
динамикой,— и вряд ли их стоит вос-
производить. Но в логичном продол-
жении вопроса — «А что дальше?» — 
ответ ЦМАКП нам кажется удачным 
по форме, причем не в тексте (там 
нам кажется верным все, что написа-
но,— инфляция будет расти, сдержи-
ваясь внешним спросом, на который 
влияет возможный мировой цикли-
ческий кризис, и ростом внутреннего 
рынка, покинутого частью мировых 
поставщиков), а графически. 

Мы мало писали о том, что проис-
ходит, а тем более будет происходить 
с инфляцией, в силу того, что нынеш-
няя ситуация с импортом и экспор-
том РФ нестационарна. Объем им-
порта РФ (это первый график в отчете 
ЦМАКП) — в сравнении с объемами 
2018–2020 годов выше и, видимо, бу-
дет стремиться еще выше. Объемы 
и стоимость экспорта (второй график) 
значимо ниже докризисных. Однако 
известно, что по крайней мере отча-
сти это экспорт товаров, произведен-
ных в 2020–2022 годах, в период про-
блемной логистики. Рациональных 
предположений о том, каким будет 
импорт в следующие год-два, боль-
ше, чем предположений о том, что 
будет с экспортом, а детали конкрет-
ного сценария будут давить на курс 
и в итоге на цены в РФ. В такой ситу-
ации инфляция конкретного меся-
ца — почти флуктуация. Чем ближе 
будет более или менее стационарная 
ситуация — тем больше будет иметь 
смысл об этом писать. И, полагаем 
мы, тем менее интересно это будет чи-
тать — неопределенность сократится. 
Что же, это не наша проблема.

Нестационарность 
макроситуации 
 делает объяснения 
скачков инфляции 
занятием  
увлекательным,  
но мало интересным
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Бензину грозят экспортными ограничениями
Правительство может ввести квоты на вывоз топлива

Рост цен на бензин заставил правительство пригро-
зить нефтяным компаниям введением квот на экс-
порт топлива. Подобная идея уже обсуждалась во 
время топливного кризиса 2018 года, но тогда пра-
вительство стабилизировало ситуацию с помощью 
применения демпфера. Однако сейчас власти сокра-
щают выплаты по демпферу, что заметно снизило 
эффективность данного механизма, а рост экспорт-
ных нетбэков побуждает компании увеличивать  
экспорт.

Правительство вернулось к идее квотирования экспорта 
бензина. Такой вопрос вице-премьер Александр Новак пору-
чил проработать Минэнерго по итогам совещания с нефте-
компаниями 30 июня, которое было посвящено выросшим 
за последние месяцы оптовым ценам на топливо. Суть вве-
дения квот заключается в том, чтобы директивно устанавли-
вать объемы поставок на внутренний рынок и за рубеж, для 
того чтобы снизить внутрироссийские цены, зависящие от 
экспортной альтернативы.

Сейчас регуляторы и так настоятельно рекомендуют неф-
текомпаниям поставлять максимум топлива на внутренний 
рынок, но эти рекомендации не являются юридически обя-
зывающими (см. „Ъ“ от 30 июня). Также ФАС пригрозила ком-
паниям антимонопольными расследованиями, пока эти сло-
весные интервенции не привели к существенному эффекту.

Последний раз квотирование экспорта бензина всерьез 
обсуждалось при вице-премьере Дмитрии Козаке во время 
топливного кризиса 2018 года, когда цены росли на фоне уве-
личения экспортных нетбэков. Тогда власти в итоге разрабо-
тали демпферный механизм, при котором бюджет субсиди-
рует поставки топлива на внутренний рынок при высоком 
экспортном нетбэке, а необходимость в директивных мето-
дах отпала. В этом году правительство для сокращения расхо-
дов бюджета приступило к урезанию демпферных выплат.

По мнению большинства собеседников „Ъ“ в отрасли, за-
явление властей РФ выглядит сейчас как очередная словес-
ная интервенция. Пока никто из регуляторов не готов делать 
резких шагов, надеясь, что нефтекомпании по мере завер-
шения ремонтов на НПЗ нарастят производство топлива, 
что приведет к коррекции оптовых цен. Несколько собесед-
ников „Ъ“ также иронизируют, что последний месяц сниже-
ние биржевых цен на бензин происходит лишь по особым 
дням — после биржевого комитета ФАС (в среду) и штаба 
Минэнерго (в четверг).

Источник „Ъ“ на топливном рынке отмечает, что идея кво-
тирования экспорта может привести к снижению нефтепе-
реработки и, соответственно, сокращению выпуска бензи-
на. В ином случае экспортеры будут пытаться обойти запрет 
с помощью манипуляций с таможенными кодами для выво-
за бензина, считает он, поэтому реализация этой идеи будет 

сопряжена со сложностями. Но планы по ограничению экс-
порта лишь подтверждают тот факт, что демпфер перестал 
стимулировать НПЗ поставлять топливо на внутренний ры-
нок в условиях высоких экспортных нетбэков, а власти не 
знают, как побудить нефтяников отгружать больше топлива 
на внутренний рынок. Ограничить экспортный нетбэк и соб-
ственно объемы экспорта можно было бы при помощи загра-
дительных экспортных пошлин, полагает он, и тот факт, что 
чиновники ничего не говорят про заградительные пошли-
ны, может указывать на то, что пока они всерьез не намерены 
ограничивать экспорт. Другой собеседник „Ъ“ отмечает, что 
для реального квотирования потребуется время на подготов-
ку и принятие соответствующей нормативной базы, а также 
закрепление ответственности за невыполнение квот.

По мнению Сергея Кондратьева из Института энергетики 
и финансов, наряду с повышением нормативов продажи на 
СПбМТСБ правительство могло бы использовать меры тамо-
женно-тарифного регулирования, повысив, например, экс-
портную пошлину на бензин. Он отмечает, что повышение 
пошлины ухудшает экономику продаж, но все-таки не столь 
негативно для рынка, как квотирование. Введение квот мо-
жет столкнуться со многими проблемами, добавляет он, на-
чиная с вопроса о том, как квоты будут распределяться и как 
часто пересматриваться.

Дмитрий Козлов

Росбанк выходит на «Точку»
Цена компании в ходе торгов может существенно вырасти

По данным „Ъ“, новым претендентом на финансо-
вую компанию «Точка», которую планируется про-
дать на аукционе 10 июля, стал Росбанк. В то же вре-
мя от планов приобрести актив отказались Qiwi 
и Совкомбанк. Источники „Ъ“, несмотря на сужение 
круга потенциальных покупателей, ожидают роста 
стартовой цены в 1,3-1,5 раза, до 30-35 млрд руб.

Два источника „Ъ“ на финансовом рынке рассказали, что 
в торгах по продаже акций компании «Точка», продаваемой 
банком «Траст» через английский аукцион на повышение, 
планирует участвовать до сих пор не упоминавшийся в чи-
сле претендентов Росбанк. Всего на аукцион заявились семь 
интересантов (сбор заявок завершился 30 июня), их имена 
не раскрываются. 

Как уточнил собеседник „Ъ“, знакомый c ходом подготов-
ки сделки, в списке потенциальных покупателей АО «Точ-
ка» — Альфа-банк, Росбанк, а также Владислав Филев (ранее 
вошел в cовет директоров миноритария «Точки» Catalytic Peo-
ple Limited, последняя же перешла к новому собственнику — 
Invest finance LLC Татьяны Филевой). Также покупку актива 
рассматривали Qiwi и Совкомбанк, но позднее отказались 
от этих планов, отметил источник «Ъ». Все перечисленные 
структуры подавали заявки на участие в торгах, пояснил он.

По ожиданиям источника «Ъ», цена актива «может выра-
сти с начальной стоимости в 22,7 млрд руб. до около 35 млрд 

руб., поскольку актив можно считать здоровым». Другой со-
беседник „Ъ“ ожидает, что участники аукциона могут остано-
виться торговаться на диапазоне в 30–35 млрд руб.

Весной стало известно, что на «Точку» претендовали так-
же Тинькофф-банк, «Уралсиб» и «Яндекс» (см. „Ъ“ от 23 марта 
2023 года). В Росбанке, Альфа-банке, «Тинькофф», Qiwi и S7 
не ответили на запросы „Ъ“. «Мы не заинтересованы в при-
обретении менее 100% акций актива,— заявил „Ъ“ первый 
зампред правления Совкомбанка Сергей Хотимский.— Сей-
час такая возможность отсутствует». В «Яндексе» сказали, что 
не участвуют в торгах.

• «Точка» — дистанционный сервис для малого бизнеса, пре-
имущественно по управлению расчетным счетом. Согласно 
 информации о бизнесе «Точки», размещенной на торговой пло-
щадке «Фабрикант», 62% клиентов компании имеют годовую 
выручку до 5 млн руб., 69% базы составляют ИП. Основным 
приобретателем услуг за последние годы (с 2021 года по первый 
квартал 2023 года) был ФК «Открытие» (ее прежний мажо-
ритарный акционер), он традиционно выступал партнером 
компании. Но стратегия предполагает перевод клиентов на 
созданный в начале года банк «Точка».
Банк «Траст» исходно планировал выставить 90,01% ак-

ций АО «Точка» на торги по стартовой цене 22,7 млрд руб. 
Сам «Траст» купил акции за 20,9 млрд руб. у ФК «Открытие» 
в феврале 2022 года. Балансовая стоимость активов группы 

лиц «Точки» на начало 2023 года составила более 14 млрд 
руб. Ближе к концу мая стало известно, что начальная цена 
актива в рамках торгов составит 24,7 млрд руб.

«Стартовая цена аукциона определяется на основе отче-
та оценщика об оценке рыночной стоимости. Скорее все-
го, было проведено две оценки»,— поясняет гендиректор 
консалтинговой компании «Евроэксперт» Екатерина Си-
ногейкина. В первом отчете рыночная стоимость, скорее 
всего, была определена по состоянию на 31 декабря.2022 
года. Но на эту дату у «Точки» не было лицензии. В февра-
ле ЦБ выдал «Точке» лицензию, что увеличило рыночную 
стоимость актива, говорит она. В «Трасте» от комментари-
ев отказались. 

По словам собеседника „Ъ“ на рынке, ряд претендентов 
мог отказаться от участия в торгах из-за сделки после смены 
миноритария, который обладает преимущественным пра-
вом выкупа всего лота (см. „Ъ“ от 23 марта 2023 года): «Это со-
здало риски отчуждения пакета вне процесса торгов, что, есте-
ственно, рыночным участникам тендера стало неинтересно».

Кроме того, сама «Точка» находится в процессе трансфор-
мации бизнеса, отмечает источник „Ъ“, поскольку недавно 
получила банковскую лицензию, и «пока неясно, как удаст-
ся и удастся ли создать компетенцию по управлению банком 
и выстроить комплаенс».

Ольга Шерункова, Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Стоимость привлечения кли-
ента для получения кредита на-
личными у банков увеличи-
лась по итогам второго кварта-
ла выросла более чем на 13%. 
Показатель стал рекордным 
как минимум с начала 2021 
года и продолжит увеличивать-
ся, считают во мнении банки-
ры и эксперты. На фоне ухо-
да с российского рынка круп-
нейших рекламных площадок 
у банкиров осталось меньше 
вариантов для продвижения 
услуг онлайн.

По данным экосистемы СРА-ре-
шений (форма маркетинга, когда ре-
кламодатель привлекает партнеров 
для продвижения продукта на на-
прямую, а через посредника и пла-
тит только за конкретное действие 
клиента) Unicom, стоимость привле-
чения клиента для получения креди-
та наличными показала значитель-
ный рост по итогам второго кварта-
ла 2023 года — более чем на 13%. По-
казатель стал рекордным как мини-
мум с начала 2021 года и приблизил-
ся к 9 тыс. руб. за одного клиента. 

Такое «подорожание» вызвано 
спросом со стороны рекламодателей 
(в данном случае финансовых ком-
паний) на новых клиентов: сейчас 
им важно не только увеличить коли-
чество заявок, но и привлечь качест-
венный трафик, поясняет тренд ген-
директор Unicom Дмитрий Африка-
нов. Стоимость привлечения клиен-
та в финансовом сегменте по итогам 
года продолжит рост, уверен он. 

«Если говорить о качестве тра-
фика, то СРА-направление — менее  
конверсионный канал с точки  
зрения конверсии из заявки в вы- 
дачу в сравнении с двумя другими 
емкими источниками трафика — 
контекстная реклама и SEO-прив- 
лечение»,— отмечает директор по 

цифровому бизнесу и развитию от-
ношений с клиентами Почта-банка 
Ирина Елистратова.

Тем не менее, по словам руково-
дителя направления цифрового при-
влечения клиентов Росбанка Анд-
рея Чеснокова, для банков это важ-
ный канал цифрового привлече-
ния клиентов. «Банк платит за при-

влечение клиента, а не за перехо-
ды или заявки, таким образом сни-
жается риск закупки некачественно-
го трафика,— поясняет преимуще-
ства инструмента, несмотря на рост 
его стоимости, он.— Мы видим зна-
чительный рост стоимости привле-
чения через CPA-площадки, особен-
но по сравнению с прошлым годом: 
уход иностранных площадок с рос-
сийского рекламного рынка спро-
воцировал дефицит рекламных ин-
струментов, соответственно, в усло-
виях жесткой конкуренции на бан-
ковском рынке цены на доступных 
площадках увеличились». 

• В мае, по данным Frank RG,  
было выдано более 3 млн шт. креди-
тов наличными на общую сумму 
662,5 млрд руб. Средний чек в сег-
менте по итогам мая составил 
200 тыс. руб. 

Цена привлечения продолжит ра-
сти, согласен с прогнозами Unicom 
Андрей Чесноков, особенно явным 
будет ее рост в осенний период, тра-
диционно ажиотажный для банков-
ских продуктов.

«С учетом возрастающей конку-
ренции между банками за клиента, 
особенно в IV квартале, мы не исклю-
чаем роста стоимости привлечения 
в первую очередь в контекстной ре-
кламе и медийных интернет-кана-
лах. Повышать сумму вознагражде-
ния для СРА-сетей во втором полу-
годии 2023 года пока не планируем. 
будем дальше работать с внутрен-
ней конверсией из заявки в выда-
чу, чтобы повысить привлекатель-
ность банка для CPA-площадок»,— 
сообщила Ирина Елистратова. Наи-
большего роста цен в Росбанке также 
ожидают в контекстной рекламе: это 
самый конверсионный и качествен-
ный трафик, а уход контекстной ре-
кламы в Google с российского рынка 
спровоцировал дефицит подобного 
инструментария. 

Такая ситуация на рынке вызы-
вает опасения правозащитников. 
«Рост цены привлечения клиента — 
это снижение банковской маржи,— 
говорит эксперт проекта „Народного 
фронта“ „За права заемщиков“ Алла 
Храпунова.— Безусловно, кредито-
ры будут искать и иные источники 
повышения доходности: повыше-
ние ставок, навязывание услуг». Но 
такой подход будет снижать лояль-
ность потребителей, указывает она.

В первую очередь банки будут бо-
роться за хорошего клиента, при-
чем не за привлечение нового, а за 
удержание старого. Рост конкурен-
ции, полагает Алла Хрипунова, при-
ведет к развитию различных про-
грамм и сервисов, повышающих ло-
яльность потребителей.

Полина Трифонова

Заемщики дорожают
Расходы банков  
на привлечение клиентов растут

«Дом.РФ» впервые выпустил 
ипотечные облигации, обеспе-
ченные кредитами по догово-
рам долевого участия, на ко-
торые приходится более трети 
рынка ипотеки. До изменения 
законодательства в прошлом 
году сделать это было очень 
сложно, теперь можно будет се-
кьюритизировать в том числе 
и льготную ипотеку. Участники 
рынка считают, что новый ин-
струмент с плавающей ставкой 
позволит застраховаться дер-
жателям длинных облигаций 
от изменения доходности.

В конце прошлой недели «Дом.
РФ» объявил, что впервые секью-
ритизировал закладные с залогом 
прав по договорам долевого участия 
(ДДУ): «Выпуск ипотечных облига-
ций с поручительством „Дом.РФ“ 
объемом 17,4 млрд руб. обеспечен 
кредитами банка „Дом.РФ“. По ито-
гам сбора книги заявок ставка купо-
на по облигациям была установле-
на на уровне „ключевая ставка Бан-
ка России + 0,9%“».

По словам директора подразде-
ления «Секьюритизация» «Дом.РФ» 
Елены Музыкиной, потенциал се-
кьюритизации на первичном рын-
ке жилья огромен. «До недавнего 
времени закладные по кредитам 
на квартиры в строящихся домах 
практически не выдавались, хотя 
по итогам 2022 года каждая третья 
ипотека приходилась на новострой-
ки»,— уточняет она. В «Дом.РФ» ожи-
дают рост объемов секьюритизации 
в сегменте. Зампред правления бан-
ка «Дом.РФ» Алексей Косяков доба-
вил, что кредитная организация 
«в числе первых масштабировала 
ипотечные сделки на первичном 
рынке с оформлением электронной 
закладной».

По данным «Дом.РФ», выда-
чи различных электронных за-
кладных в 2022 году увеличились 
на 80% по сравнению с 2021 го-
дом — выдано 212 тыс. документов 
на 672,5 млрд руб. При этом доля 
выдачи электронных закладных 
от общей выдачи кредитов остает-
ся низкой — около 14%, а портфель 
электронных закладных не превы-
шает 5% ипотечного.

В «Дом.РФ» такой низкий про-
цент связывали с тем, что в прош-
лом году электронные закладные 
почти не оформлялись по креди-
там на покупку жилья на стадии 
строительства, а также на покупку 
или строительство индивидуаль-
ных домов: «Эти сегменты в 2022 
году составили 43% от общей выда-
чи ипотеки».

Банкиры тоже считают секью-
ритизацию новостроек по ДДУ пер-
спективным направлением. По сло-
вам директора инвестиционно-тор-
гового департамента Абсолют-бан-
ка Сергея Михайлова, рынку такая 
практика «безусловно интересна, 
так как ускоряет получение фонди-
рования банками-оригинаторами 
секьюритизации». Проведение сде-
лок стало возможно благодаря из-
менениям, внесенным в закон об 
ипотечных ценных бумагах в конце 
2022 года, поясняет он.

Руководитель департамента ипо-
течного кредитования Совкомбан-
ка Ольга Коваленко отмечает, что 
сейчас после регистрации права 
собственности заемщика Росреестр 
должен самостоятельно уведомлять 
банк-кредитор, а тот в односторон-
нем порядке готовит соглашение 
к закладной, которым меняет вид 
заложенного права, и отправляет 
на регистрацию: «Это очень удоб-
но, не надо лишний раз привлекать 

клиента для выпуска закладной». 
По ее словам, Совкомбанк в июне 
также начал выпуск электронных 
закладных на новостройках и уже 
видит в механизме «огромный по-
тенциал для последующей секью-
ритизации».

«Банки давно рассматривают воз-
можность секьюритизации ипоте-
ки на новостройки для расширения 
возможностей рефинансирования 
своего ипотечного портфеля, одна-
ко ранее такие сделки не проводи-
лись в связи с дополнительными 
операционными сложностями при 
выпуске закладных,— поясняет ди-
ректор по рейтингам структуриро-
ванного финансирования „Эксперт 
РА“ Леонид Бельченко.— Использо-
вание в качестве базовых активов 
по сделке секьюритизации заклад-
ных, выданных по льготным ипо-
течным программам, позволяет вы-
пускать ипотечные ценные бумаги 
с плавающей ставкой, привязанной 
к ключевой ставке ЦБ». Такие обли-
гации, по его словам, вызывают ин-
терес «широкого круга рыночных 
инвесторов, позволяя захеджиро-
вать риск роста ставок на рынке на 
период обращения бумаг».

Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Артем Майоров отмечает, 
что для инвесторов разницы меж-
ду обычными ипотечными облига-
циями и обеспеченными ипотекой 
по ДДУ практически нет — доход-
ность и риски идентичны, качест-
во закладных проверяет «Дом.РФ», 
и он же представляет гарантию вы-
купа просроченного портфеля. Бо-
лее интересно, добавляет он, «уви-
деть ипотечные ценные бумаги, вы-
пущенные полностью на загород-
ную недвижимость».

Максим Буйлов

Стройку переводят  
на бумагу
Появились ипотечные облигации под ДДУ

Четверть российских банков от-
казалась от вкладов в недруже-
ственных валютах. Это объяс-
няется не только регуляторным 
давлением, но и низким спро-
сом: клиенты стали все чаще 
выбирать вклады в рублях или 
юанях. Тем не менее полного 
отказа от вкладов в долларах 
и евро на рынке не ждут.

Число банков, предлагающих 
вклады в валютах недружествен-
ных стран, за год сократилось на 
четверть, следует из данных Frank 
RG. Так, на конец июня лишь 12 
банков из топ-30 крупнейших игро-
ков депозитного рынка сохранили 
в продуктовой линейке вклад в дол-
ларах и 11 — в евро, тогда как год 
назад вклады в долларах предла-
гали 16 банков, в евро — 12. Вкла-
ды в недружественных валютах пе-
рестали предлагать Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк, МТС-банк и «Ренес-
санс Кредит». Россельхозбанк со-
кратил линейку с четырех вкладов 
до одного.

В ВТБ наблюдают «тренд на де-
долларизацию пассивов физлиц». 
Инвестиционная привлекатель-
ность недружественных валют упа-
ла из-за ограничений, резко умень-
шающих возможность розничному 
клиенту использовать доллары или 
евро для платежей, добавляет заме-
ститель директора департамента 
розничных клиентских решений 
и цифрового бизнеса Росбанка Ли-
дия Каширина.

«Санкционные риски значитель-
но снизили глубину маневра по фор-
мированию корреспондентских сче-
тов в долларах США и евро»,— пояс-
няет независимый эксперт Андрей 
Бархота. По словам управляющего 
директора по валидации «Эксперт 
РА» Юрия Беликова, сохранение по-
добных вкладов в продуктовых ли-
нейках банков было обусловлено за-
мороженными активами и, соответ-
ственно, необходимостью закры-
вать валютную позицию, а также не-
которым движением навстречу кли-
ентам ради их удержания.

«Эти факторы не потеряли акту-
альность полностью, тем не менее 
какие-то замороженные активы 
просто списали, какие-то — переу-
паковали в рублевые требования,— 
отмечает господин Беликов.— Кли-
енты все реже смотрят в сторону 
доллара и евро при выборе вклада. 
Значительную часть валютных сбе-

режений граждане конвертирова-
ли в рубли из-за роста расходов на 
фоне инфляции, а также пытаясь 
что-то выгадать при резких обесце-
нениях рубля».

Однако полного отказа от вкладов 
в недружественных валютах не сто-
ит ждать в ближайшее время, счита-
ют эксперты. По мнению господина 
Бархоты, абсолютный отказ россий-
ского банковского сектора от пасси-
вов в долларах США и евро не выгля-
дит как стратегическая линия раз-
вития отечественного финансового 
сектора, а скорее как вынужденная 
тактическая мера, направленная на 
нивелирование санкций и волатиль-
ности валютного рынка.

«Единовременного отказа от та-
ких продуктов всеми банками не 
будет в силу все тех же заморожен-

ных активов,— добавляет Юрий Бе-
ликов.— Их распределение в раз-
резе банков неравномерно, поэто-
му отдельным крупным игрокам 
с точки зрения валютной позиции 
совсем отказываться от некоторой 
доли пассивов в долларах и евро 
нельзя». Кроме того, остаются от-
дельные клиенты, в основном VIP, 
которые будут держать безналич-
ные доллары и евро, не испытывая 
острой потребности в их конверта-
ции для покрытия растущих расхо-
дов, поэтому технически полная де-
валютизация даже в контексте не-
дружественных валют вряд ли про-
изойдет на обозримом горизонте, 
уточняет эксперт.

Впрочем, основатель Anderida Fi-
nancial Group Алексей Тараповский 
считает, что делать сбережения в дол-
ларах и евро стало небезопасно, осо-
бенно для состоятельных граждан 
в силу санкционного давления. Бо-
лее того, эксперт считает, что в крат-
ко- и среднесрочной перспективе 
хранить деньги в валютах недруже-
ственных стран в России становит-
ся бессмысленно, поскольку вывод 
из банков свыше $10 тыс. невозмо-
жен, SWIFT переводы также, обмен 
наличной валюты затруднен.

В ВТБ ожидают, что их вкладчики 
смогут практически полностью от-
казаться от сбережений в долларах 
и евро в течение ближайших 2–2,5 
года. По их оценке, в 2023 году доля 
доллара и евро в розничном портфе-
ле ВТБ снизится за год с 10% до 7%. 
Клиенты все чаще конвертируют их 
в рубли и юани, совокупная доля ко-
торых по итогам года может увели-
читься в портфеле сбережений бан-
ка до 93%. Из них 90% займет отече-
ственная валюта. «Те, кто раньше де-
лал сбережения по принципу „не 
только рубли“, обратили внимание 
на юань,— заключает господин Тара-
повский.— Уже сейчас каждый деся-
тый россиянин, делающий сбереже-
ния, готов перевести часть накопле-
ний в юани».

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Валюты потеряли 
четверть банков
Кредитные организации отказываются  
от вкладов в долларах и евро

У граждан-клиентов  
должен быть выбор — 

оставить свои средства  
в иностранной валюте,  

беря на себя риски,  
комиссии и так далее,  
либо конвертировать  

в рубли
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
28 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

9 тысяч рублей
составила стоимость 
привлечения банками 
одного клиента  
по кредитам  
наличными  
во втором квартале,  
по данным Unicom
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Мост столкнулся  
с ростом турпотока

Потом дождь кончился, и масш
таб пробки сократился — к 17:00 
2 июля она была длиной 500 м. К на
чалу сезона 30 мая в обе стороны по 
Крымскому мосту проезжало до 
7 тыс. автомобилей в сутки, тогда 
как в пик сезона их количество мо
жет достигать 30 тыс., сообщал в сво
ем Telegramканале глава Крыма 
Сергей Аксенов.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков напоминает, что это первый 
туристический сезон с момента вве
дения тотального досмотра на Крым
ском мосту. Самолеты в Крым не ле
тают, купить билет на поезд очень 
сложно, и люди едут на собственных 
автомобилях и автобусах. По его сло
вам, в июне в Крым люди ехали ме
нее охотно, поскольку многие опа
сались анонсированного Украиной 
наступления, а сейчас понятно, что 
успехи украинской армии на крым
ском направлении невелики. Бла
годаря тому что в Крым ехали мало, 
там упали цены, отмечает господин 
Янков, тогда как в Сочи, куда самоле
ты летают, они, наоборот, выросли, 
что стимулировало рост турпотока. 
Его задержал мятеж Евгения Приго
жина и перекрытие трассы М4, но на 
прошедшей неделе все поехали. По 
мнению господина Янкова, для того 
чтобы решить проблему, нужно либо 
облегчить досмотр — например, сде
лав его выборочным,— либо увели
чить количество досмотровых по
лос, что физически трудно сделать, 
поскольку нужно асфальтировать 
новые участки и создавать инфра
структуру. Можно также увеличить 
количество поездов, что реально, 
однако вопрос в нехватке вагонов: 
они поставляются по долгосрочно
му контракту между Федеральной 
пассажирской компанией и Твер
ским вагоностроительным заводом, 
в котором на каждый год установлен 

фиксированный объем и вряд ли 
можно резко увеличить выпуск. Так
же, говорит господин Янков, можно 
задействовать водный транспорт, од
нако по неясным причинам круиз
ный лайнер «Князь Владимир» будет 

ходить из Сочи в Сухум, а в крым
ском сообщении он не задействован.

Проблема с очередями на Крым
ском мосту существует с зимы изза 
более тщательных проверок, напо
минает собеседник „Ъ“ на туристиче
ском рынке. По его словам, раньше 
заторы носили эпизодический ха
рактер и время ожидания в очередях 
было не больше 2–2,5 часа. Текущая 
ситуация, указывает источник „Ъ“, 
ни для кого на туристическом рын
ке не стала сюрпризом. «На совеща
ниях с властями вопрос неоднократ
но обсуждался, но решение найдено 
не было»,— говорит  собеседник „Ъ“.

Гендиректор туроператора «Дель
фин», вицепрезидент Ассоциации 

туроператоров России Сергей Ро
машкин считает, что стоимость от
дыха в отелях Крыма в этом году 
в среднем на 20% ниже, чем в Крас
нодарском крае. «Многим туристам 
выгодно ехать в Крым, и мы видим, 
что повторяется ситуация прошлого 
года — в июне поток был крайне огра
ниченным, а в июле начал расти»,— 
поясняет он. Господин Ромашкин 
сомневается, что пробки на мосту 
скорректируют планы туристов. Как 
вспоминает он, туристы ехали в ре
гион на машинах и в 2015 году, когда 
на переправе формировались много
часовые очереди, а ситуация с трафи
ком в целом была  намного хуже.

По данным «Твил.ру», средняя сто
имость ночи в Крыму за год снизи
лась на 10%, в то время как на других 
направлениях, напротив, наблюда
ется рост цен на 11% год к году. Од
новременно собеседник „Ъ“ на ту
ристическом рынке указывает, что 
посещающие регион туристы доби
раются туда преимущественно на 
собственных автомобилях.

Гендиректор туроператора «Але
ан», президент Российского союза 
туриндустрии Илья Уманский пояс
няет, что турбизнес уже поднимал во
прос об очередях на Крымском мосту 
на уровнях региона и Минэкономи
ки. «Несколько раз принималось ре
шение об увеличении пропускной 
способности, в целом ситуация улуч
шается»,— отмечает он. По словам 
господина Уманского, некоторые 
туристы реагируют на очереди эмоци
онально, так как дорога в Крым и без 
них считается достаточно утомитель
ной. Но он считает, что в дальнейшем 
этот эффект удастся нивелировать за 
счет сокращения времени в очереди, 
предварительного информирования 
путешественников, обеспечения ус
ловий для более комфортного ожида
ния за счет установки  туалетов и т. п.

Наталья Скорлыгина,  
Александра Мерцалова

Заливай,  
подешевело
Власти США пополняют стратегический  
резерв нефти на фоне снижения цен

США продолжают  закупки 
 нефти в свой  стратегический 
резерв, который опустел 
в прошлом году более чем 
на 40%. Пока темпы закупок 
остаются гораздо ниже, чем 
объемы продаж в 2022 году. 
 Однако ценовая конъюнкту
ра, похоже, благоприятству
ет планам правительства США, 
поскольку пока что страны 
ОПЕК+, несмотря на значи
тельные усилия по сокраще
нию добычи, не могут остано
вить плавного снижения цен 
на нефть в этом году.

Минэнерго США собирается в ок
тябре и ноябре продолжить попол
нение стратегического нефтяного 
резерва (SPR), который существен
но истощился изза беспрецедент
ных интервенций в прошлом году. 
США, обладая крупнейшим в мире 
стратегическим резервом нефти, 30 
июня завершили второй раунд за
купок в этом году с поставкой в сен
тябре в хранилище Big Hill в Техасе. 
Всего у местных поставщиков было 
закуплено 3 млн баррелей нефти по 
средней цене $71,98 за баррель, тог
да как в прошлом году власти про
давали нефть в рынок в среднем по 
$95 за баррель. Прием заявок от по
ставщиков на октябрь и ноябрь нач
нется 7 июля.

Таким образом, с начала года SPR 
пополнится на 6 млн баррелей, что 
пока и близко не покрывает прош
логодние интервенции в размере 
более 220 млн баррелей (см. график). 
Сейчас запасы в SPR находятся на са

мом низком уровне с августа 1983 
года — 348,6 млн баррелей. Минэ
нерго США объявило, что собирается 
пополнять резерв в случае, если цена 
на нефть WTI будет в диапазоне $67–
72 за баррель или ниже. Ближайший 
фьючерс на WTI на Чикагской бир
же в пятницу, 30 июня, торговался 
на уровне $70,4 за баррель, тогда как 
Brent в Лондоне  стоила $74,9.

Многие аналитики рассчитыва
ли, что пополнение нефтяного ре
зерва США вкупе с сокращениями 
добычи со стороны стран ОПЕК+ 
и добровольным снижением добы
чи в Саудовской Аравии в июле сра
зу на 1 млн баррелей в сутки приве
дут к росту цен на нефть, по крайней 
мере, в течение третьего квартала. 
Однако пока динамика нефтяных 
цен остается стабильной, а с начала 
года и вовсе наблюдается тенденция 
к снижению: Brent потеряла в цене 
14% с января и почти 25% с июля 
2022 года. Хотя министр нефти Са
удовской Аравии Абдель Азиз бен 
Сальман и обещал неприятные сюр
призы хеджфондам, играющим на 
понижение на нефтяном рынке, по

ка переломить негативную для про
изводителей нефти динамику не 
удается. Рост экономики Китая по
сле завершения пандемии пока не 
оправдал изначальных ожиданий, 
а в США и Европе потребление неф
ти стагнирует. Плавное снижение 
цен в последние месяцы, по мень
шей мере, не противоречит фунда
ментальным факторам: так, коммер
ческие запасы нефти в странах ОЭСР 
в конце мая были всего на 1% ниже 
среднего значения за последние 
10 лет, так что оснований опасаться 
дефицита пока нет.

Аналитик Reuters Джон Кемп отме
чает, что в настоящий момент рынок, 
похоже, сбалансирован, и сокраще
ние со стороны ОПЕК уравновешива
ется ростом добычи со стороны Рос
сии, Ирана и Венесуэлы. «Несмотря 
на всю впечатляющую риторику „бы
ков“ и „медведей“, в том числе неко
торых производителей и инвесторов, 
рынок остается в ситуации, когда ста
кан наполовину пуст или наполови
ну полон в зависимости от вашей точ
ки зрения»,— считает он.

Юрий Барсуков

«Почта России»  
не доставила зарплаты
Компания изменила правила оплаты труда

Изменения системы начисле
ния зарплат в «Почте России» 
привели к массовым увольне
ниям почтальонов и сотрудни
ков отделений. Компания вве
ла ограничения на распределе
ние окладов вакантных пози
ций между действующими со
трудниками и сократила чис ло 
свободных ставок. Решение об
условлено ухудшающимся фи
нансовым положением «Поч
ты России» на фоне потери зна
чительной части трансгранич
ной торговли, но грозит соци
альным напряжением в  одном 
из крупнейших  работодателей 
страны. В самой компании, 
впрочем, утверждают, что «о со
кращении основного персона
ла речи не идет», и обещают 
открыть 1 тыс. новых ставок 
в рамках проекта с Ozon.

Источник „Ъ“ на рынке экспресс 
доставки рассказал, что «Почта Рос
сии» с мая изменила правила опла
ты труда и в ее отделениях начались 
массовые увольнения: «Ситуация 
в разных регионах разная, в некото
рых она усугубляется перегибами на 
местах, где сотрудников начали со
кращать, если они не соглашаются 
на понижение зарплаты». Решение 
было принято приказом по компа
нии в мае (копия есть у „Ъ“).

Сейчас во многих регионах у «По
чты России» есть свободные ставки, 
которые делят между собой дейст
вующие сотрудники, это позволяет 
давать большую зарплату, так, на
пример, на трех сотрудников в отде
лении может делиться пять ставок, 
объясняет собеседник „Ъ“, близкий 
к компании: «В соответствии с но
вым решением теперь вводятся огра
ничения на распределение зарплат 
по вакантным ставкам, а число ста
вок сокращается».

Из приказа следует, что работ
ники основного, вспомогательно
го и обслуживающего производст
ва «Почты России» могут получать до 
50% от должностного оклада по ва
кантной должности или должности 
временно отсутствующего сотрудни
ка на одного замещающего работни
ка. Должность может замещаться на 
100% не более трех месяцев, и на од
ного работника может быть возложе
но не более 50% работ.

Одну вакансию может замещать 
не более пяти работников одновре
менно, кроме начальников и заме
стителей начальников отделений 
почтовой связи. Сотрудники могут 
получать до 25% от оклада отсутст
вующего работника при увеличе
нии объема работ сроком не более 
одного месяца. Ограничения по 
распределению окладов по вакант
ным должностям вводятся и для 
управляющего аппарата, говорится 
в  приказе.

Член совета директоров «Почты 
России», глава комитета Госдумы по 
информполитике Александр Хин
штейн сказал „Ъ“, что ему известно 
об инициативе компании о сокра

щении числа ставок, не занятых со
трудниками, из разных регионов. 
Он подчеркнул, что «проблема уже 
не раз обсуждалась». «Она действи
тельно привела к определенным 
волнениям и перегибам на отдален
ных сельских территориях. Мы рас
считываем, что компания пересмо
трит подход»,— пояснил господин 
Хинштейн.

Сейчас «Почта России» второй 
по объему рабочих мест работода
тель после ОАО РЖД, отметил Алек
сандр Хинштейн: «Компания несет 
высокую социальную нагрузку, ей 
сложно конкурировать с другими 
коммерческими экспрессдостав
щиками». По данным сайта самой 
«Почты России», в компании работа
ет около 311 тыс. чел.

«Приказ вводит в действие поло
жение об оплате труда, в котором 
мы учли ограничения по макси
мально возможному совокупному 
персональному вознаграждению 
руководящего состава,— заяви
ли в прессслужбе компании.— Ни 
о каком сокращении основного 
персонала речи не идет». Более того, 
заверили в «Почте России», в бли

жайшее время откроется дополни
тельно 1 тыс. ставок для развития 
проекта по выдаче в отделениях за
казов Ozon.

Изменение кадровой полити
ки компании связано с ее тяже
лым финансовым положением, ко
торое усугубилось на фоне потери 
значительной части трансгранич
ной торговли и почтового сообще
ния с рядом стран, говорит один из 
источников „Ъ“, значительная часть 
расходов приходится на персонал, 
обслуживание кредитов и обнов
ление отделений: «Пришедший на 
смену Максиму Акимову в конце 
2022 года новый гендиректор ком
пании Михаил Волков ситуацию 
пока не исправил». Чистый убыток 
АО «Почта России» по РСБУ в 2022 
году достиг 27,22 млрд руб. про
тив 265,99 млн руб. чистой прибы
ли в 2021 году. В первом квартале 
2023 года чистый убыток составил 
5,07 млрд руб.

В компании говорят, что «при
нимают все необходимые меры для 
оздоровления финансового состоя
ния». «По прогнозу, финансовые ре
зультаты по итогам первого полу
годия будут на 10 млрд руб. выше 
показателей за аналогичный период 
2022 года. В 2023 году почта возобно
вила сообщение с 13 странами и се
годня доставляет отправления в 130 
стран мира»,— уточнили в «Поч те 
России».

Без прямой господдержки компа
нии будет сложно справиться с си
туацией, считает собеседник „Ъ“ на 
рынке экспрессдоставки: «Однако 
механизм прямого государственно
го субсидирования компании был 
отменен еще в 2014 году. Сейчас 
нужны новые механизмы». Одним 
из них может стать взимание инфра
структурного платежа с участников 
рынка электронной коммерции, 
допускает он: «Сейчас все маркет
плейсы пользуются инфраструкту
рой почты в том или ином объеме, 
тем не менее дополнительный пла
теж вряд ли их обрадует». О том, что 
операторов доставки товаров могут 
обязать отчислять средства на ком
пенсацию работы «Почты России» 
в отдаленных и сельских поселени
ях, глава Минцифры Максут Шадаев 
заявлял в апреле.

Юлия Тишина

Крымский мост готов  
к транспортной нагрузке, 

связанной с ростом  
летнего турпотока. 
Процедура досмотра 

полностью отлажена, 
поэтому рисков 

возникновения очередей  
в этой части нет

— Сергей Аксенов,
глава Республики Крым,  
в своем телеграм-канале  

30 мая
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В то время как московские деве-
лоперы заявляют о реализации 
проектов за пределами столи-
цы, региональные застройщи-
ки продолжают осваиваться на 
их рынке. Так, тюменская «Брус-
ника» договорилась о покупке 
у Level Group экс-сенатора Вади-
ма Мошковича половины про-
екта по строительству 350 тыс. 
кв. м жилья на юго-востоке Мо-
сквы. Таким образом, счита-
ют эксперты, продавец сможет 
вернуть средства, вложенные 
в проект, и контролировать це-
новую политику конкурента.

Тюменский застройщик «Брус-
ника» близок к закрытию сделки 
по покупке принадлежащих Level 
Group около 4 га на Перовском шос-
се у станции метро «Нижегород-
ская» на юго-востоке Москвы, рас-
сказали два источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. Всего в этом рай-
оне у Level Group, созданной экс-се-
натором и основным совладельцем 
«Русагро» Вадимом Мошковичем,— 
7,94 га, где согласовано строительст-
во 345 тыс. кв. м жилья. Таким обра-
зом, после покупки у группы ча-
сти участка «Брусника» сможет по-
строить на Перовском шоссе около 
198 тыс. кв. м. В Level Group и «Брус-
нике» сообщили „Ъ“, что не готовы 
комментировать параметры сделки 
до ее закрытия. 

По данным информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», текущий объем 

строительства Level Group состав-
ляет 510 тыс. кв. м — это восьмое 
место в топ-10 девелоперов Москвы 
по объемам строительства. Финан-
совые результаты компании не 
раскрываются. В январе этого года 
в интервью „Ъ“ гендиректор и сов-
ладелец компании Кирилл Игна-
хин говорил, что выручка застрой-
щика в 2022 году составит около 60–
65 млрд руб. Тогда же он отмечал, 
что компания запустила продажу 
одного своего крупного проекта, не 
раскрывая детали. Очевидно, речь 
тогда шла о площадке на Перовском 
шоссе. 

Основной рынок «Брусни-
ки» — Тюмень, Екатеринбург, Но-
восибирск, Подмосковье. По дан-
ным «Наш.Дом.РФ», объем текущего 
строительства компании составляет 

810 тыс. кв. м, что позволило ей за-
мкнуть топ-15 крупных застройщи-
ков жилья в России. 

Директор департамента девелоп-
мента земли Nikoliers Тимур Рывкин 
оценивает стоимость 4 га на Перов-
ском шоссе в 3–3,5 млрд руб. По его 
мнению, эта сделка позволит Level 
Group вернуть затраты на подготов-
ку проекта, включая приобретение 
прав на площадку и разработку раз-
решительной документации, при 
этом оставляя за собой крупный объ-
ем жилья для реализации. 

В то же время региональные за-
стройщики готовы платить опре-
деленную премию за столичные 
площадки, добавляет старший ди-
ректор департамента оценки и кон-
салтинга Commonwealth Partner-
ship Анна Сорокина. Сделка меж-

ду Level Group и «Брусникой» отра-
жает тенденцию активной реорга-
низации земельных банков компа-
ний, отмечает основатель «Бест-Но-
вострой» Ирина Доброхотова: «Сто-
личные застройщики стали выхо-
дить в регионы, а региональные — 
в Москву». 

Партнерство девелоперов в рам-
ках одного проекта сейчас встречает-
ся крайне редко, чаще компании ста-
раются выводить на рынок свой соб-
ственный продукт, отмечает госпо-
дин Рывкин. Level Group придержи-
вается принципа зонтичного брен-
да, размывать который не намере-
на, в то же время «Брусника» не гото-
ва оставаться на вторых ролях в про-
екте на Перовском шоссе, так как за-
интересована в закреплении на сто-
личном рынке, добавляет управля-
ющий директор «Метриума» Руслан 
Сырцов. Но компании могут догово-
риться о ценообразовании в новом 
проекте, полагает он.

«Брусника» уже не впервые поку-
пает площадки в Москве с уже гото-
вой разрешительной документаци-
ей. В прошлом году девелопер за-
крыл сделки по покупке 4,5 га у нац-
парка «Лосиный остров» на востоке 
столицы у ГК ПИК Сергея Гордеева 
и приобретению у MR Group Романа 
Тимохина и Виктора Лабуздко 6,9 га 
на северо-востоке города, где ранее 
размещался Останкинский пивова-
ренный завод.

Дарья Андрианова

«Брусника»  
рассаживается по Москве
Застройщик выкупает часть проекта Level Group

Стоимость разработки софта 
и IT-систем на базе искусствен-
ного интеллекта (ИИ) за год уве-
личилась в России на 30–40%, 
а к концу 2023 года может возра-
сти еще на 50%, утверждают раз-
работчики таких систем. Глав-
ными причинами они называ-
ют подорожавшее иностранное 
оборудование, в частности, гра-
фические процессоры Nvidia, 
а также дефицит кадров. Участ-
ники рынка опасаются, что при 
отсутствии господдержки про-
ектов по внедрению ИИ в реги-
онах заказчики начнут снижать 
инвестиции в это направление 
или переходить на менее без-
опасные решения, например, 
китайских вендоров.

В NtechLab (разработчик систем 
распознавания лиц) рассказали „Ъ“, 
что за последний год (с июня 2022 
года по июнь 2023-го) из-за удорожа-
ния вычислительной техники и по-
вышения зарплаты специалистам 
в области искусственного интел-
лекта стоимость разработки соф-
та на базе ИИ в РФ увеличилась на 
30–40%. На ситуацию, по мнению 
компании, повлияли санкции со 
стороны ЕС и США, запрещающие 
импортировать электронику в Рос-
сию, а также усилившийся дефи-
цит кадров. 

Во всем мире себестоимость 
разработки ПО на базе ИИ оста-
лась на прежнем уровне, уточняют 
в NtechLab: «С похожими проблема-
ми столкнулся Китай, которому огра-
ничили поставки видеокарт Nvidia. 
Но у азиатских компаний есть собст-
венные производства видеокарт, по-
этому себестоимость технологий вы-
росла меньше — на 10–15%».

По данным заместителя дирек-
тора центра компетенций НТИ 
«Технологии доверенного взаимо-
действия» Руслана Пермякова, сто-
имость готового софта на базе ИИ 
сейчас примерно на 10% выше, чем 
летом 2022 года: «Для разработки 
ПО на базе ИИ необходимы систе-
мы на графических процессорах, 
российских аналогов которым не 
существует».

Проблемы с кадрами в сфере 
искусственного интеллекта в отра-
сли начались еще весной 2022 года, 
когда начался массовый отъезд спе-
циалистов из России. Тогда, по дан-
ным HeadHunter, на одну вакансию 
в этой области было не более двух 
претендентов (см. „Ъ“ от 11 апреля 
2022 года).

За последние восемь месяцев 
конкуренция за специалистов 
в сфере ИИ усилилась, многие по-
лучили предложения от междуна-
родных компаний в иностранной 
валюте, поэтому для удержания 
приходится повышать заработную 
плату, говорит операционный ди-
ректор МТS AI Ренат Габдуллин. По 
его оценке, стоимость софта на базе 
ИИ увеличилась примерно на 25%. 
На цену влияют растущие затра-
ты на специалистов, высокая сто-
имость последних моделей видео-
карт и процессоров ввиду санкци-
онных ограничений и, как следст-
вие, удорожание облачных мощно-
стей, добавляет гендиректор Vision-
Labs Дмитрий Марков.

Для разработки ИИ используется 
оборудование Nvidia, это графиче-
ские процессоры GPU, уточняет ру-
ководитель группы разработки де-
партамента горнодобывающих ре-
шений «Рексофт» Владимир Лебе-
дев: «Можно сказать, что произво-
дитель является монополистом, по-
скольку большая часть ПО разрабо-
тана под их технологию. Другие иг-
роки рынка — AMD и Intel — также 
выпускают GPU, однако их присут-
ствие на рынке оборудования для за-
дач ИИ существенно меньше». Про-
цессоры GPU применяются для об-
учения нейросетей, машинного об-
учения, анализа больших данных, 
в сфере криптовалюты и майнинга, 
для виртуализации и облачных вы-
числений, 3D-графики, анимации 
и др., уточнил он.

Директор центра разработки 
Artezio (группа «Ланит») Дмитрий 
Паршин считает, что подорожание 
софта на базе ИИ продолжится из-за 
санкционного давления и к концу 
2023 года его стоимость может уве-
личиться еще на 50%: «Это может 
привести к сокращению инвести-
ций в сфере ИИ и к переходу на бо-
лее дешевые и менее эффективные 
или безопасные решения».

Для развития внутреннего рын-
ка России за счет более активного 
внедрения ИИ-проектов в регионах 
необходима поддержка государст-
ва, считает представитель NtechLab: 
«Иначе российские компании не 
смогут конкурировать с китайски-
ми, у которых огромный внутрен-
ний рынок и значительная поддер-
жка экспортных проектов, от отсро-
чек платежей до лоббирования сво-
их технологий на государственном 
уровне».

Тимофей Корнев

Интеллект  
на вес золота
Из-за санкций в России выросла 
стоимость разработки систем ИИ

Операторов связи, не подклю-
ченных к системе верификации 
вызовов «Антифрод», могут ли-
шить возможности предостав-
лять услуги роуминга. Эту ини-
циативу обсуждает Минциф-
ры совместно с Советом феде-
рации, поясняя, что основная 
часть мошеннических звонков 
поступает в Россию из-за грани-
цы. Но малые операторы и ФАС 
видят в идее в первую очередь 
создание привилегий для круп-
нейших игроков рынка.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
цифры сенатору Артему Шейкину 
от 20 июня. Из него следует, что ми-
нистерство обсуждает с силовиками 
и Советом федерации масштабиро-
вание системы противодействия те-
лефонным мошенникам «Антифрод» 
на малых операторов связи, не под-
ключенных к системе и использую-
щих мобильные DEF-номера (не при-
вязаны к стране выдачи).

Сенаторы и министерство пред-
лагают обязать малых операторов, 
в том числе региональных и вир-
туальных, заключить соглашения 
с «большой четверкой» (МТС, «Ме-
гаФон», Tele2, «Вымпелком»), что-
бы весь входящий трафик с россий-
ских номеров из-за границы прохо-

дил верификацию в системе «Анти-
фрод». Сделать это предлагается на 
безвозмездной основе до полного 
развертывания системы в России 
в 2024 году.

Также прорабатывается вопрос 
прекращения пропуска зарубеж-
ного трафика от операторов, кото-

рые к системе не подключатся. «Эта 
мера направлена в первую очередь 
на пресечение нарушения прав 
и законных интересов граждан, 
противодействие преступлениям 
и обеспечение безопасности госу-
дарства»,— пояснил „Ъ“ Артем Шей-
кин. Также, считает сенатор, она бу-
дет способствовать ускорению про-
цесса подключения операторов свя-
зи к системе.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
исходно были закреплены два спо-
соба подключения к системе — на-
прямую или через узлы верифи-
кации других операторов связи. 
В министерстве поддерживают ва-
риант подключения к системе че-
рез узлы: «С зарубежными опера-
торами переговоры не проводят-
ся. Речь идет о пропуске россий-
скими операторами связи вызовов 
из прямых международных сты-
ков, когда  такие вызовы сопрово-
ждаются российской нумерацией. 
Подмена номера в таком случае бу-
дет невозможна, если оператор свя-
зи, которому принадлежит нумера-
ция, подключен к системе верифи-
кации».

• Единая платформа верификации 
телефонных вызовов «Антифрод» 
подведомственного Роскомнадзору 
Главного радиочастотного центра 
(ГРЧЦ) была запущена в России зимой 
для борьбы с телефонными мошен-
никами (см. „Ъ“ от 18 января).
При поступлении телефонно-

го вызова оборудование принима-
ющего оператора запрашивает ин-
формацию у другого оператора — 
владельца номера вызывающего 
абонента, уходил такой вызов из 
его сети или нет, поясняют в «Мега-

Фоне»: «Если нет, значит, номер был 
подменен и звонок автоматически 
блокируется, но только если опера-
тор подключен к „Антифроду“». Сам 
оператор уже верифицирует звон-
ки из роуминга как собственных 
абонентов, так и абонентов других 
игроков, подключенных к системе: 
«В прошлом месяце мы заблокиро-
вали более 21 млн звонков на номе-
ра других российских операторов 
мобильной связи».

В Tele2 добавили, что расшире-
ние ресурсов «Антифрод» требу-
ет серьезных затрат на оборудова-
ние, но компания «уже взаимодей-
ствует с рядом операторов с целью 
их подключения к системе». В МТС 
и «Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев.

Сейчас, по данным Минциф-
ры, в РФ услуги связи оказыва-
ют около 10 тыс. операторов. Это 
небольшие компании, работаю-
щие в регионах, а также вирту-
альные операторы. Сейчас все мо-
бильные операторы предоставля-
ют услуги роуминга. «Соглашения 
у них есть со всеми странами — на-
прямую или через агрегаторы»,— 
поясняет редактор профильного 
Telegram-канала «Телекоммунал-
ка» Алексей Слукин.

На данный момент более 70% мо-
шеннических вызовов поступает 
из-за границы. Для борьбы с ними 
к РФ присоединилась Белоруссия 
(см. „Ъ“ от 19 апреля). Малые опера-
торы могут «сесть на инфраструк-
туру крупных и сэкономить на раз-
вертывании собственного подклю-
чения, обеспечивая безопасность 
абонентов», полагает директор по 
стратегическим проектам Инсти-
тута исследований интернета Ири-
на Левова.

Однако не все в отрасли поддер-
живают идею. «Сейчас преждевре-
менно говорить о подключении не-
больших операторов к узлам вери-
фикации „большой четверки“, тем 
более на безвозмездной основе, так 
как операторы только прорабатыва-
ют технические условия подключе-
ния к системе»,— отмечает собесед-
ник „Ъ“ в одном из операторов.

Риски расширения требования 
подключения к «Антифроду» видят 
и в ФАС. Из письма Минцифры, в ко-
тором приводится позиция службы, 
следует: там считают, что прекраще-
ние пропуска трафика может приве-
сти к созданию конкурентных пре-
имуществ для операторов, подклю-
ченных к «Антифроду» над непод-
ключенными, но предоставляющи-
ми связь в роуминге.

Татьяна Исакова

У вас этот номер не пройдет
Совфед и Минцифры обсуждают ограничения роуминга без «Антифрода»

Глава министерства Дмитрий Пат-
рушев говорил в интервью „Ъ“, что 
по базовым зерновым культурам РФ 
обеспечена на 70–90%, в сахарной 
свекле местные семена занимают 
около 3%, в картофеле — 9%.

Источник „Ъ“ на рынке отмеча-
ет, что сокращение числа иностран-
ных поставщиков семян освободит 
на рынке нишу для местных селек-
ционеров, но грозит снижением 
урожайности. К примеру, поясня-
ет он, в мире разрабатываются ги-
бриды ржи, дающие урожай в сред-
нем 7,5 тонны с 1 га, а у российских 
аналогов — 4 тонны с 1 га. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов говорит, 
что борьба с иностранными семена-
ми только приведет к сокращению 
их предложения и росту цен, тогда 
как аграрии уже сталкиваются со 
снижением доходов и ростом себе-
стоимости. По его словам, глобаль-
ные компании тратят на разработку 
семян большие средства и просто 
так заставить их локализовать про-
изводство в РФ не получится. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько от-
метил, что для развития селекции 
требуется надежная защита интел-
лектуальной собственности. 

Локализовать производство се-
мян по новым правилам уже плани-
рует Syngenta, подконтрольная ки-
тайской госкорпорации ChemChina. 
Как сообщали в правительстве Воро-
нежской области, до 1 сентября Syn-
genta намерена создать СП для селек-

ции гибридов с агрохолдингом «Зо-
лотой початок», разработав план сов-
местной работы до 2030 года. В Syn-
genta и других глобальных постав-
щиках семян Bayer, BASF и Corteva 
„Ъ“ оперативно не ответили.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
правила локализации производства 
семян должны стимулировать ино-
странных игроков переходить от 
импорта к производственной и на-
учной деятельности в РФ, позволить 
усилить позиции местных селекци-
онеров и семеноводов и защитить 
внутренний рынок от возможных 
недобросовестных действий зару-
бежных компаний. Там подчеркну-
ли, что не видят рисков дефицита се-
мян на внутреннем рынке.

Екатерина Ракитина, 
 Анатолий Костырев

Европейцы 
придерживают семена

Планируем  
идти поступательно,  
аккуратно, уменьшая 

квоты (на ввоз  
импортных семян.— „Ъ“)

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ, в интервью „Ъ“ 

в марте 2023 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н В Е С Т О Р Ы  З А К У П И Л И С Ь  В  Т О Р Г Ц Е Н Т Р А Х

В январе—июне 2023 года объем инвестиций в коммерческую недвижимость Рос-
сии составил 242 млрд руб., превысив показатель за весь 2022 год, подсчитали 
в Nikoliers. Более того, добавляют в компании, итоги первого полугодия этого года 
оказались рекордными за последние пять лет. Однако такой результат стал возмож-
ным за счет продажи активов западных компаний, объявивших об уходе с россий-
ского рынка после начала боевых действий на Украине. Общая сумма таких сделок 
в январе—марте составила 122 млрд руб. 

Например, европейский фонд Atrium Real Estate продал семь торгцентров «Парк 
Хаус» в РФ краснодарской «Ромекс Групп». Также американские Hines и Morgan 
Stanley реализовали свои доли в комплексе «Метрополис» в Москве, чешская PPF 
Real Estate — петербургский «Невский центр». В то же время в первой половине 2023 
года была закрыта сделка по продаже совладельцем ГК ПИК Сергеем Гордеевым мо-
сковского торгцентра Columbus «ТПС Недвижимости», где совладельцем является 
Лилия Ротенберг, дочь миллиардера Аркадия Ротенберга. Дарья Андрианова

10,5 тысяч 
 юридических лиц
получили лицензии  
операторов связи 
в России, по данным 
Минцифры

с1
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Джон Слэттери, режиссер фильма 
«Мэгги Мур(ы)», позвал на главные ро-
ли своего давнего коллегу по сериалу 
«Безумцы» Джона Хэмма, известную ко-
медиантку Тину Фей и Ника Мохамме-
да, с которым зрители познакомились 
благодаря «Теду Лассо». Скромный, но 
удачный гибрид черной криминальной 
комедии и неожиданно нежного ромко-
ма оценила Юлия Шагельман.

езусловно, самым узнаваемым 
персонажем, с которым даже сейчас, спустя 
восемь лет после завершения сериала, ассо-
циируется Джон Хэмм, является Дон Дрей-
пер из «Безумцев». Сочетание импозантной 
внешности ни дать ни взять с рекламного 
разворота в журнале 1950-х годов и доволь-
но уродливого характера делали его реши-
тельно неотразимым. Но, хотя в некоторых 
работах Хэмм продолжает полагаться на 
свою квадратную челюсть и стальной взгляд 
(как, например, в прошлогоднем «Топ Ган: 
Мэверик»), уже во времена «Безумцев» он 
старался экспериментировать с ролями, ча-
сто выбирая максимально далекие от типа-
жа или даже пародийные — скажем, в коме-
дийном сериале «Студия 30», где он впервые 
составил экранную пару с Тиной Фей.

Это желание вырваться из рамок типа-
жа должно быть как никому понятно Джо-
ну Слэттери, сыгравшему в «Безумцах» еще 
один образец токсичного мужчины середи-
ны прошлого века. Он, правда, пошел даль-
ше и перебрался по другую сторону камеры, 
сначала поставив несколько эпизодов «Без-
умцев», а в 2014 году сняв свой полнометраж-
ный режиссерский дебют «Божий карман». 
В «Мэгги Мур(ах)» он дает своим бывшим 
коллегам выступить не в самых характер-

ных для них амплуа и в значительной степе-
ни полагается на их умение установить эмо-
циональный контакт со зрителями.

Хэмм играет Джордана Сандерса — по-
трепанного жизнью начальника полиции 
маленького городка где-то на юго-западе 
США. Похоронив жену год назад, он все 
еще не оправился от этой потери, описы-

вая свое одиночество и меланхолию в рас-
сказах для кружка писательского мастер-
ства. Несмотря на личное горе и работу, 
регулярно открывающую не самые привле-
кательные стороны человеческой натуры, 
Джордан не утратил эмпатии и испытыва-
ет к жертвам преступлений неподдельное 
сочувствие.

Одной из жертв оказывается Мэгги Ли 
Мур (Мэри Холланд) — в начале фильма мы 
видим, как она пытается убежать от пре-
следующего ее здоровяка с пистолетом, но 
ей это не удается. Узнав имя убитой жен-

щины, Джордан и его заместитель Редди 
(Ник Мохаммед) удивленно переглядыва-
ются. Почему — становится понятно, ког-
да авторы фильма переносят действие на 
неделю назад, разворачивая цепь событий, 
приведших к насильственной смерти дру-
гой Мэгги Мур (Луиса Краузе) — тезки пер-
вой, точнее, уже второй жертвы.

«Мэгги Мур(ы)» — один из тех недетек-
тивных детективов, где ответ на вопрос 
«Кто это сделал?» известен сразу, а интри-
гу задает прежде всего иной вопрос: «Как 
его поймают?» А также, учитывая не самое 

конвенциальное чувство юмора Слэтте-
ри и сценариста Пола Бернбаума, вопросы 
о том, сколько людей пострадает в процес-
се и кто из них сможет добраться невреди-
мым до ее финала. Атмосфера, сюжет и пер-
сонажи напоминают фильмы братьев Коэн 
в варианте «супер лайт» (что, правда, не ка-
сается насилия: оно здесь, пожалуй, даже 
слишком реалистичное для картины, же-
лающей быть пусть черной, но все-таки ко-
медией).

Начинается все с маленького человека, 
совершившего большую ошибку. Джей Мур 
(Мика Сток) владеет заведением фастфуда 
и, чтобы выкрутиться из долгов, покупа-
ет просроченные продукты у некоего Том-
ми Т. (Дерек Баско), а также хранит у себя 
его конверты с детской порнографией. Ког-
да их обнаруживает его жена Мэгги, она 
грозится пойти в полицию, и Джей реша-
ет ее припугнуть, наняв для этого мрачного 
глухого типа (Хэппи Андерсон). Тот, однако, 
не просто пугает Мэгги, а убивает ее. С це-
лью запутать следы и отвести подозрения 
от себя Джей придумывает «гениальный» 
план: поручить Коско убийство другой Мэг-
ги Мур, о чьем существовании он узнал слу-
чайно, и представить все как дело рук зага-
дочного маньяка.

Расследуя дело, Джордан знакомит-
ся с соседкой первых Муров Ритой (Тина 
Фей) — разведенкой с собственной лич-
ной драмой за плечами. Она становится 
важной свидетельницей, а также первой 
женщиной, сумевшей пробудить в нем ро-
мантический интерес после смерти жены. 
Наблюдать за осторожным сближением 
этих двух усталых людей средних лет ока-
зывается не менее, а то и более интересно, 
чем за криминальной интригой. И хотя тор-
жество справедливости в финале получает-
ся не совсем полным, то, что герои наконец 
находят в себе смелость быть счастливыми, 
все-таки оставляет ощущение хеппи-энда.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Спряжение по именам и числам
На экранах черная комедия Джона Слэттери «Мэгги Мур(ы)»

Б

Картинному полицейскому Джор-
дану Сандерсу (Джон Хэмм) ни ра-
бота, ни личное горе не препятст-
вуют лучиться эмпатией 
  ФОТО INDY ENTERTAINMENT

Издательство Individuum выпу-
стило русский перевод воспоми-
наний Вернера Херцога, озаглав-
ленных «Каждый за себя, а Бог 
против всех», дополнив его еще 
одной небольшой книгой того же 
великого киноавтора — «О хожде-
нии во льдах». По мнению Ми-
хаила Трофименкова, обе кни-
ги — типичный плод «сумрачного 
германского гения», лишь при-
творившийся мемуарами.

роза Херцога безумнее, 
чем «Агирре, гнев Божий» и «Фиц-
карральдо»: к съемкам этих экстре-
мальных шедевров он непрестанно 
возвращается как к худшему кошма-
ру и лучезарному счастью всей жиз-
ни. Такое мог написать то ли Мюн-
хгаузен под галлюциногенами, то 
ли ницшеанский сверхчеловек. 
А то и любопытный марсианин, су-
ющийся во все смертельные для лю-
дей ловушки — от пиков, слывущих 
кладбищами альпинистов, до полей 
гражданских войн.

Он якобы не видит снов, да ему 
и не надо: сама его жизнь — сон, тем 
более беспробудный, что Херцог ку-
пирует любой ее анализ. «Я лучше 
умру, чем пойду к психоаналитику 
(…) Если осветить всю комнату до по-
следнего угла беспощадным светом, 
то жить в ней станет невозможно. Так 
же обстоит дело и с душой — если ос-
вещать все ее уголки, то места для 
жизни уже не останется. Я убежден, 
что психоанализ (…) сделал XX век 
ужасным. Да и весь XX век я считаю 
ошибкой».

Текст жизни он высвобождает из 
клетки координат «реальность-вы-
мысел». «Истина не обязательно 
должна совпадать с фактами. Иначе 
телефонный справочник Манхэтте-
на был бы Книгой книг», а камеры 
видеонаблюдения — «идеальным 
инструментом кинотворчества». 
Херцог исповедует не правду и не 
ложь, а «экстатическую правду», от 
объяснения ее смысла элегантно 
увиливает: дескать, это слишком 
долго и скучно.

Меньше всего читатель узна-
ет о кино как процессе. Профессио-
нальные детали растворяются в гу-
стом вареве магического реализма. 
Херцог аннулирует линейное вре-
мя не текста, а самой жизни, словно 
пребывая во множестве эпох. Дев-
ственно беспощадная бесчеловеч-
ность Гималаев и первобытность 
Австралии и Амазонии; средневе-
ковье баварского захолустья 1940-х 
и будущее, осязаемое в лаборатори-
ях НАСА.

Декорации военного детства ре-
алистичны: зарево города под бом-
бами на горизонте, тайники с ору-
жием «вервольфов», голод-холод. 
Но населяют декорацию существа 

не от мира сего. Навеки согнут под 
прямым углом гигант Штурм Зепп, 
взваливший на спину исполинский 
ствол. Силач-контрабандист Зигель 
Ганс дразнит погоню игрой на трубе 
с горных склонов. Девушку, которую 
Херцог делил с кузеном, доводит до 
суицида некая порча: да и его само-
го цапнула ведьма.

Хороши и предки автора. Взять 
хотя бы его родителей, в юности ро-
мантических нацистов. Мама-био-
лог изучала слух рыб и играла им на 
блокфлейте. Отец с покрытым шра-
мами лицом дуэлянта был фантасти-
чески одарен, владел и арабским, 
и японским, а жизнь провел в бла-
женной иллюзии, что пишет некий 
великий ученый труд.

С таким-то анамнезом Херцог на-
шел себе ненавистное и боготвори-
мое альтер эго в лице Клауса Кински. 
Он еще не помышлял о режиссуре, 
а Клаус уже играл на сцене, периоди-
чески обрушивая на зрителей водо-
пады грязной брани. Жил нагишом, 
спал, зарывшись в груды листьев, 
голосом бил бокалы и не открывал 
двери, а вышибал. Доступ же к ору-
жию в экспедициях на край света де-
лал его смертельно опасным, словно 
Херцогу мало собственного свойства 
притягивать боль и смерть.

Первая книга оборачивается ка-
талогом катастроф, преследующих 
автора, давно переставшего считать 
«обычные» переломы. Укус ядови-
той крысы сорвал поездку на войну 

в Конго, откуда потенциальные спут-
ники Херцога живыми не вернулись. 
Под перекрестным огнем в Никара-
гуа его ослепила, укусив в глаз, оса. 
На съемках «Трудно быть богом» Пи-
тера Флайшмана он лишился зубов, 
на «Пылающем сердце» Петера Пат-
чака в лицо ему вонзились сотни 
осколков.

Ладно бы он один страдал, но ведь 
рикошетит. На съемках «И карлики 
начинают с малого» актера-лилипута 
охватило пламя, догнать и затушить 
его удалось не сразу. «Фицкарраль-
до» запомнился двумя авиаката-
строфами и наводнением, индейцы 
разили чужаков стрелами, а один 
статист, укушенный змеей, отпилил 
себе ступню. Стоило Херцогу зате-
ять на Аляске спектакль об эльфах, 
как местные школьники замысли-
ли массовое убийство, а в Никарагуа 
перед ним вдруг застрелился герой 
фильма — мальчик-солдат.

За мощным мазохистским опы-
том, якобы запротоколированным 
в «О хождении…», можно далеко 
ездить. В ноябре 1974-го, узнав о бо-
лезни своей «богини» Лотты Айснер, 
великого историка кино, Херцог, от-
водя от нее смерть, потопал пешком 
от Мюнхена до Парижа. Согласно су-
рово-истеричному тексту, канни-
бальские джунгли покажутся раем по 
сравнению с 700 км в сердце Европы.

Бытовые детали — те же стертые 
ноги — оттеняют неотмирность ав-
тора. Двигаясь сквозь сплошные бу-
раны и ливни, он возносится над 
подлой землей, изрезанной тракто-
рами, заваленной потрошенными 
механизмами и сигаретными пачка-
ми, «похожими на трупы». «Просто-
ял целую вечность в мясной лавке, 
думая об убийстве». Все его фанта-
зии о смерти: удушенного импера-
тора Эфиопии или камбоджийских 
солдат, девушки, рухнувшей на па-
перти, или школьника, выпавшего 
из автобуса.

До размеров Вселенной разраста-
ется вокруг него зияющая пустота. 
Даже речь опасных аборигенов, чьи 
дома он взламывает ради ночлега, 
непонятна: то за ним следит злове-
щий монтер на столбе, то манит тату-
ированная монахиня. Хорошо еще, 
что людей меньше, чем грибов раз-
мером с тележные колеса и безум-
ных животных: танцующие, как пья-
ные, фазаны, сотни тысяч «лошадей, 
посеревших от возраста». Но громче 
всего хрип и лай неотступных ворон.

А прилетели-то птички прямиком 
из аэропорта имени Эдгара По, оли-
тературив «невымышленную» жуть. 
Выдал себя Херцог как неисправи-
мого романтика чисто германского 
разлива. Экзамен на верность тра-
диции — это и есть «экстатическая 
правда» — выдержал блестяще, не 
столько сняв, сколько подвесив во-
прос, а как же, черт возьми, все было 
«на самом деле». И правда, как?

ПРЕМЬЕРА МЕМУАРЫ

«Весь XX век я считаю ошибкой»
Вышло русское издание мемуаров Вернера Херцога

В английском Глайндборне проходит один из са-
мых знаменитых оперных фестивалей Европы. 
В новой постановке «Дон Жуана» Моцарта пар-
тию Донны Анны впервые поет российская сопрано 
Венера Гимадиева, которая рассказала Владимиру 
Дудину о новом взгляде на старую классику, боль-
шой пользе от пения Моцарта и о скором возвраще-
нии на российскую сцену.

— В Глайндборне уже бывали интересные версии 
«Дон Жуана». Эта совершенно новая?
— Да, француженка Мариам Клеман, имя которой я уз-
нала здесь впервые, впервые здесь показывает свою вер-
сию этой оперы. И я очень рада дебютировать с ней, по-
тому что Мариам очень интересно и подробно разбирает 
образы, предлагая взглянуть на них с другой стороны — 
не шаблонной, не стереотипной. Иначе она заставила 
меня посмотреть и на мою героиню — Донну Анну. Рань-
ше мне всегда казалось, что Анна тайно влюблена в глав-
ного героя, ведь женщина, которую пытались изнаси-
ловать, не гонится после этого за насильником, а опера 
с этого и начинается. Режиссер меня переубедила, ска-
зав, что это просто такое свойство характера и она как 
аристократка все же находит в себе силы.

И еще — в отличие от большинства других постано-
вок, в этой Донна Анна и Дон Оттавио действительно 
любят друг друга. Более того, режиссер делает Командо-
ра, отца Донны Анны, большим другом Дон Жуана. Дон 
Жуан — друг детства Донны Анны, Командор именно его 
мечтал видеть в зятьях. Это, как ни странно, многое про-
ясняет, и дальнейшие взаимоотношения между Анной 
и Оттавио выстраиваются логично. А Дон Жуан оказыва-
ется негодяем.
— Но как же тогда этот «большой друг» решил при-
кончить Командора?
— Несчастный случай на вечеринке. Командор, будучи 
в подпитии, заметил, что дочь борется с мужчиной в мас-
ке, под которой скрывался Дон Жуан. Возникла потасов-
ка, во время которой Командор случайно поскользнулся 
на лестнице, полетел с нее и погиб. Это, безусловно, ин-
терпретация, но очень убедительная, чего я не ожидала.
— И солисты все молодые?
— Да, все примерно мои ровесники, среди которых ис-
полнитель титульной партии Андрей Жилиховский 
и мой Дон Оттавио — Олексий Пальчиков. Рузанна Ман-
ташян в роли Донны Эльвиры — еще помладше. Лепо-
релло — бас Михаил Тимошенко из России, но давно жи-
вет в Париже. Командор — молодой польский бас Ежи 
Бутрын. Андрей Бондаренко заменит Андрея Жилихов-
ского в трех последних спектаклях. Олексий Пальчиков 
из Киева, но давно живет вместе с Рузанной Манташян 
в Гамбурге, он превосходный тенор, с которым я дважды 
пела в «Лючии». Все мы здесь в многонациональной ко-
манде дружно общаемся, занимаемся Моцартом.
— А кто дирижирует?
— Эван Роджистер.
— О, так это же он был музыкальным руководите-
лем премьеры «Лоэнгрина» в Большом театре 24 
февраля 2022 года.
— Да. Сейчас на репетициях он говорил нам: «Я так хочу 
снова туда вернуться. Мне только-только предложили рус-
ское название, о котором я так давно мечтал». Но, увы, все 
встало на паузу. Остается только надеяться, что все будет 
хорошо. Эван провел здесь с нами великолепную деталь-
ную работу, прояснил все нюансы, тщательно отделал 
с нами текст, как и все наши итальянские коучи, посколь-
ку я, Андрей, Миша и Рузанна — дебютанты в партиях.
— И как вам партия Донны Анны, по вашим ощуще-
ниям? Все-таки одна из вершин сопранового репер-
туара. Взяли планку?

— Боюсь сглазить, но да, она — моя, хорошо легла на го-
лос. Ее даже трудно сравнить с какой-либо другой пар-
тией. Тут все достаточно ровно, но есть и кантилена, 
и драма, и речитативы, и колоратура, она очень разно-
образная.
— А я помню ваш дебют на сцене Театра Санкт-Пе-
тербургской консерватории — в маленькой партии 
Барбарины в «Свадьбе Фигаро».
— Да, Барбарина была моей первой партией, спасибо, 
что напомнили, после нее я и не пела по-настоящему Мо-
царта, пела по большей части бельканто и русский ре-
пертуар, в основном Шемаханскую царицу. Несколько 
лет назад были сплошные «Золотые петушки» — в Брюс-
селе, Мадриде, Санта-Фе, Амстердаме. В Моцарте после 
бельканто все по-другому. Мне пришлось не то чтобы за-
ново переучиваться, но все равно все как бы по-новому, 
и это оказалось очень полезно. И теперь в моей жизни 
будет много Моцарта. Я же стала солисткой Нижегород-
ского театра оперы и балета, где мне предстоит дебюти-
ровать в партии Графини в «Свадьбе Фигаро» и Констан-
цы в «Похищении из сераля».
— Многие солисты, побывавшие в Глайндборне, 
взахлеб рассказывают, что там им было особенно 
хорошо. А вам?
— Да, здесь правда очень хорошо, чувствуешь себя будто 
на каникулах. Это же такая английская деревня. Автобус 
здесь привозит артистов к месту работы. Я живу с семьей 
между Льюисом и Глайндборном, где-то в полях, в неве-
роятно красивом месте.
— А когда вас ждать в России?
— После некоторой паузы у меня будет много выступле-
ний в России. В сентябре вернусь в Нижний Новгород, 
где спою в «Кармен». 4 октября будет сольный концерт из 
романсов Рахманинова в камерном зале «Зарядья» с пиа-
нистом Павлом Небольсиным, а потом много чего друго-
го. Хорошо и дома побывать — я очень много ездила по-
следние десять лет.

полная версия 
kommersant.ru/13419

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Дон Жуан оказывается  
негодяем»
Венера Гимадиева о дебюте на Глайндборнском фестивале 
с партией Донны Анны

Вернер Херцог.  
Каждый за себя, а Бог  
против всех: Мемуары.
— М.: Individuum, 2023

Вернер Херцог.  
О хождении во льдах.  
— М.: Individuum, 2023
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Сегодня в Лондоне стартует Wimble-
don — самый престижный теннисный тур-
нир, главным фаворитом которого будет 
его семикратный чемпион и 23-крат-
ный победитель чемпионатов Большо-
го шлема Новак Джокович. Конкуренцию 
сербу, который был непобедим на кор-
тах Всеанглийского клуба лаун-тенни-
са и крокета с 2018 года, составят лидер 
рейтинга Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) испанец Карлос Аль-
карас и россиянин Даниил Медведев. 
У женщин в первую тройку фаворитов во-
шли первая ракетка мира Ига Швёнтек из 
Польши, прошлогодняя чемпионка Еле-
на Рыбакина из Казахстана и Арина Со-
боленко из Белоруссии.

тартовый матч нынешнего 
Wimbledon против аргентинца Педро Качи-
на, который в свои 28 лет еще ни разу не по-
падал там в основную сетку, Новак Джоко-
вич впервые начнет в качестве рекордсмена 
по количеству титулов на турнирах Большо-
го шлема. После Roland Garros их у него уже 
23, на один больше, чем у Рафаэля Надаля. 
Но, пожалуй, еще сильнее в пользу прослав-
ленного серба говорит тот факт, что Wimble-
don он выигрывал семь раз, а на счету 127 
остальных участников мужской сетки — 
только две победы его ровесника британца 
Энди Маррея, претендующего сегодня лишь 
на локальные успехи. Более того, никто из 
них, кроме Маррея, на траве Джоковича ни-
когда не обыгрывал.

Неудивительно, что, по мнению букмеке-
ров (см. справку), соотношение сил претен-
дентов на уимблдонский титул выглядит 
несколько иначе, чем в конце мая накану-
не Открытого чемпионата Франции. Если 
в Париже шансы Джоковича и первой ра-
кетки мира испанца Карлоса Алькараса вы-
глядели примерно равными, то в Лондоне 
серб выглядит явным фаворитом. Играть 
Wimbledon с листа, без разминки на других 
травяных турнирах ему не привыкать, да 
и мотивации у Джоковича наверняка впол-
не достаточно. Ведь кроме 24-го титула на 
мейджорах ему наверняка хочется встре-
тить на высшей строчке мирового рейтинга 

400-ю неделю. До достижения сербу осталось 
всего 11 недель, или менее трех месяцев, но 
сначала он должен снова обойти Алькараса.

Правда, букмекеры тоже ошибаются. До-
статочно вспомнить, чем завершился цент-
ральный матч Roland Garros — полуфинал 

Джокович—Алькарас, перед началом кото-
рого ставки на победу испанца, выглядев-
шего на тот момент гораздо более грозным, 
чем его соперник, принимались с заметно 
меньшим коэффициентом. Вот и сейчас все 
может получиться наоборот. По сравнению 

с Джоковичем нынешний лидер рейтинга 
АТР имеет минимальный опыт выступле-
ний на Wimbledon. В 2021 году, еще не пре-
тендуя на многое, он во втором круге пра-
ктически без вариантов проиграл Даниилу 
Медведеву, а год назад дошел до четвертьфи-
нала, уступив Яннику Синнеру. Зато две не-
дели назад Алькарас взял свой первый титул 
на траве, выиграв на кортах лондонско-
го Queen’s Club турнир категории 500. Тен-
нисисты, которым три недели спустя поко-
рялся Wimbledon, за период Открытой эры 
(с 1968 года) побеждали там девять раз. Так 
что этот успех наверняка добавляет Алька-
расу уверенности перед встречей первого 
круга с 36-летним французским ветераном 
Жереми Шарди, полностью пропустившим 
прошлый сезон из-за осложнений, вызван-
ных прививкой от коронавируса.

Третье место в списке фаворитов занима-
ет Даниил Медведев, и оно соответствует как 
его номеру посева, так и нынешней позиции 
в рейтинге. Россиянин умеет играть на траве. 
Он взял на ней титул на Мальорке два года на-
зад и дважды доходил до финалов в прошлом 
сезоне, но на Wimbledon дальше четвертого 
круга не продвигался. К тому же после серии 
блестящих выступлений с февраля по май 
Медведев заметно сбавил обороты. Потер-
пев сенсационное поражение на старте Ro-
land Garros, он проиграл свой первый матч на 
турнире в Хертогенбосе, да и в Галле выбыл 
сравнительно рано — уже в четвертьфинале. 
Прогнозировать выступление Медведева не-
просто еще и потому, что жеребьевка у него 
в первых двух раундах довольно специфиче-
ская. В первом круге ему достался дебютант 
турниров Большого шлема — получивший 
wild card малоизвестный 20-летний британец 
Артур Фери, а практика показывает, что ан-
гличане в начале Wimbledon способны пре-
подносить сюрпризы различного масштаба. 
В 1/32 финала Медведеву светит встреча с тем 
самым французом Адрианом Маннарино, ко-
торый обыграл его в Хертогенбосе и на прош-
лой неделе дошел до финала на Мальорке, 
либо со своим соотечественником Алексан-
дром Шевченко, а в 1/16 финала на горизонте 
у россиянина — специалист быстрых покры-
тий голландец Таллон Грикспор или непред-
сказуемый венгр Мартон Фучович. В общем, 
каждый из матчей Медведева на предстоя-
щем турнире будет по-своему интересным.

Что касается второго российского пред-
ставителя в первой десятке, недавнего фи-

налиста турнира в Галле Андрея Рублева, то 
он в понедельник первым запуском сыграет 
с австралийцем Максом Перселлом, прош-
логодним чемпионом Wimbledon в парном 
разряде, а дальше в случае успеха — с Асла-
ном Карацевым или молодым французом 
Люка ван Ашем. Трава для Рублева не опти-
мальное покрытие, чего он, собственно, и не 
скрывает. Но за счет хорошей первой пода-
чи и сильного удара справа ему вполне по 
силам улучшить свой максимальный уим-
блдонский результат — выход в 1/8 финала.

В списке претенденток на победу на Wim-
bledon по сравнению с Roland Garros тоже по-
чти без изменений. Возглавляет его первая 
ракетка мира Ига Швёнтек, далее с неболь-
шим отрывом идут прошлогодняя чемпи-
онка Елена Рыбакина и действующая побе-
дительница Australian Open, вторая ракетка 
мира Арина Соболенко. Из российских тен-
нисисток лучшие результаты на траве в июне 
показали Екатерина Александрова, выиграв-
шая в Хертогенбосе, и Дарья Касаткина, ко-
торая в субботу в финале в Истборне на за-
тяжном тай-брейке второй партии отыграла 
у американки Мэдисон Кис четыре матчбо-
ла, но все же уступила — 2:6, 6:7 (13:15). Прав-
да, времени на подготовку к Wimbledon у Ка-
саткиной не осталось. Свою встречу с сотой 
ракеткой мира американкой Кэролайн Доул-
хайд она проведет в понедельник во второй 
половине дня. А вот 16-летняя Мирра Андре-
ева, достаточно уверенно прошедшая ква-
лификацию и привлекающая к себе повы-
шенное внимание болельщиков и прессы, 
попала в другую, нижнюю половину сетки 
и сыграет с китаянкой Ван Сиюй во вторник.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Новак Джокович идет на отрыв
от Рафаэля Надаля по количеству титулов на турнирах Большого шлема

Макс Ферстаппен стал победителем 
Гран-при Австрии, что позволило ему 
довести свою победную серию уже 
до пяти гонок. Триумф в Шпильберге 
стал для лидера Red Bull 42-м в карье-
ре. Таким образом, двукратный чем-
пион мира обошел по количеству вы-
игранных гонок легендарного Айртона 
Сенну. Ну а его отрыв от ближайшего 
преследователя в нынешнем чемпио-
нате мира достиг уже 81 очка.

карьере Макса Ферстаппена 
было много хороших, отличных и даже 
выдающихся гонок. Но даже на их фоне 
то, что он сделал на Гран-при Австрии, не 
теряется. В целом, конечно, можно было 
бы ограничиться констатацией того, что 
Ферстаппен, как и ожидалось, пришел 
к финишу первым. В этом как раз ничего 
удивительного нет. Из семи ранее состо-
явшихся этапов лидер Red Bull победил 
в пяти, причем четыре предыдущие гон-
ки он выиграл подряд (еще дважды побе-
ждал его напарник по команде Серхио 
Перес). И не было никаких оснований по-
лагать, что он не доведет свою победную 
серию до пяти этапов. Все-таки сочетание 
гоночного таланта Ферстаппена и бле-
стяще быстрой машины работы Эдриана 
Ньюи дает почти стопроцентную гаран-
тию победы.

Но все же именно в Шпильберге, на 
домашнем автодроме Red Bull Ring, Фер-
стаппен довел свое доминирование до ка-
кого-то совсем уж неприлично высоко-
го уровня. Австрийская гонка, отметим, 
относится к числу шести этапов, по ходу 
которых проводится не только главная, 
воскресная, гонка, но еще и субботний 
спринт. Плюс к каждому из заездов пола-
гается своя квалификация. Так вот Фер-
стаппен выиграл и обе квалификации, 
и обе гонки. То есть всякий раз, когда он 
выходил на трассу, голландский пилот не 
оставлял конкурентам шансов. Это не пре-
увеличение.

Достаточно вспомнить, как развивался 
воскресный заезд. Да, после старта Шарль 
Леклер пытался было навязать Ферстап-
пену борьбу, но хватило его лишь на пару 
кругов, после чего голландец уехал впе-
ред и катился в режиме круиз-контроля. 
И даже после того, как Ферстаппен после 
своего пит-стопа вернулся на трассу по-
зади Леклера, сомнений в его победе не 
было никаких. Он спокойно расправил-
ся с лидером Ferrari и не менее спокойно 
снова уехал от него. В этот раз уже на 24 
секунды. А за три круга до финиша, ког-
да все уже было ясно, Ферстаппен, слов-
но заскучав, вопреки рекомендациям 

команды заехал за свежим комплектом 
резины. Просто чтобы забрать себе еще 
и быстрейший круг, что и было сделано. 
Блестящая, что и говорить, работа. Осо-
бый шик победе Ферстаппена придает 
то обстоятельство, что она позволила ему 
обойти самого Айртона Сенну. На счету 
легендарного бразильца, трижды стано-
вившегося чемпионом мира, 41 выигран-
ная гонка, у Ферстаппена теперь 42. Боль-
ше побед только у четверых гонщиков: 

Ален Прост побеждал 51 раз, Себастьян 
Феттель — 53, Михаэль Шумахер — 91, 
Льюис Хэмилтон — 103. До завершения 
первенства еще 14 этапов, так что Проста 
и Феттеля Ферстаппен может обогнать 
уже в этом сезоне.

Разумеется, на фоне мощи лидера 
Red Bull все остальные участники серии 
как-то теряются, но все же нельзя не от-
метить прогресс Ferrari, в которой, похо-
же, справились с сильно досаждавшим 
команде жором резины. Результат — вто-
рое место Леклера и четвертая позиция 
Карлоса Сайнса. Испанец мог быть и тре-
тьим, но команда чуть ошиблась в так-
тике, что дало шанс второму номеру Red 
Bull Серхио Пересу подняться на под-
иум. Для мексиканца это стало способом 
хоть немного реабилитироваться за осеч-
ки, которые преследуют его в последнее 
время. В Австрии он стартовал с 15-го ме-
ста, в четвертый раз подряд не сумев по-
пасть в третий сегмент квалификации, 
что просто нонсенс для гонщика, в рас-
поряжении которого машина чемпион-
ского класса. Дошло до того, что уже ру-
ководство Red Bull принялось публично 
критиковать своего гонщика, что являет-
ся очень плохим знаком (контракт у Пере-
са до 2024 года, но руководство команды, 
если посчитает нужным, уволит его, не за-
думываясь). Пока, впрочем, Перес сохра-
няет вторую позицию в первенстве, так 
что формально он с задачей справляется. 
Правда, его отставание от Ферстаппена 
достигло уже 81 очка. При этом отрыв са-
мого Переса от идущего третьим Фернан-
до Алонсо (Aston Martin) далеко не такой 
внушительный — 19 очков.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Первый-наперво
Макс Ферстаппен был вне конкуренции на Гран-при Австрии

Новак Джокович, выигравший первые два турнира Большого шлема 
в нынешнем сезоне, является безоговорочным фаворитом и на Wimbledon
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Сделки с участием двух российских хок-
кеистов вошли в число наиболее замет-
ных в первый уикенд после открытия рын-
ка свободных агентов в НХЛ. Отличная игра 
в прошлом сезоне помогла подписать очень 
дорогие контракты перешедшему из «Бо-
стон Брюинс» в «Каролина Харрикейнс» за-
щитнику Дмитрию Орлову и вратарю Илье 
Сорокину, с которым его клуб «Нью-Йорк 
Айлендерс» решил заключить новое вось-
милетнее соглашение, даже не дожидаясь 
окончания срока действия текущего.

ткрывшийся 1 июля в НХЛ рынок сво-
бодных агентов сразу же взорвался пулеметной 
очередью сделок. Только тех, в которых были за-
действованы хоккеисты не рядовые, а претенду-
ющие если не на ключевые, то по крайней мере 
важные роли, было больше дюжины. А в число 
наиболее заметных попали две сделки с россий-
скими хоккеистами.

Защитник Дмитрий Орлов совершил второй 
за полгода переход. Прошлый сезон Орлов на-
чинал рядом с Александром Овечкиным в «Ва-
шингтон Кэпиталс» — клубе, в котором прош-
ла вся его североамериканская карьера в НХЛ, 
стартовавшая еще в 2011 году. Россиянин был 
ведущим защитником «Вашингтона», но тот 
в феврале, уже, кажется, плюнув на неудачно 
складывавшуюся борьбу за play-off, обменял 
его в «Бостон». И этот шаг, судя по всему, резко 
поднял котировки Орлова.

«Бостон» выиграл регулярное первенство 
с рекордными показателями, но срезался в пер-
вом же раунде play-off на «Флорида Пантерс». Тем 
не менее персонально для Орлова бостонский 
отрезок получился удачным. Он всегда отличал-
ся исключительно сбалансированной игрой: то 
есть был полезен и в обороне, и в атаке. Но в «Бо-
стоне» ярко расцвели именно атакующие навы-
ки Орлова. А их клубные менеджеры обычно 
ценят особенно. В 23 матчах регулярного чемпи-
оната за этот клуб Дмитрий Орлов набрал, забив 
четыре гола, 17 очков — всего на два меньше, 
чем было у него в тех 43 встречах, что он провел 
в сезоне за «Вашингтон». В семи играх play-off Ор-
лов добавил к ним еще восемь баллов.

Итогом этого всплеска стал появившийся 
после обретения Орловым статуса свободно-
го агента интерес к нему со стороны другого 
очень сильного клуба, которого та же «Флори-
да» остановила в полуфинале. Интерес пока-
зательный с точки зрения оценки потенциала 
31-летнего россиянина. Дело в том, что оборо-
ну никак нельзя было назвать слабой, нуждаю-
щейся в экстренном усилении линией «Каро-
лины», обладающей целой группой классных 

защитников из Брента Бернса, Джейкоба Сле-
вина, Бретта Пеши и Брейди Шея. Но она все 
равно посчитала необходимым воспользовать-
ся местом под потолком зарплат (в прошедшем 
сезоне он был установлен на отметке $82,5 млн, 
а в следующем будет, скорее всего, поднят все-
го на $1 млн), чтобы предложить Орлову кон-
тракт, являющийся очень дорогим, в том чи-
сле по сравнению с предыдущим соглашением 
российского игрока на $5 млн с небольшим 
в год. Это двухлетнее соглашение на общую 
сумму $15,5 млн. Орлову совсем чуть-чуть не 
хватило, чтобы по средней годовой зарплате 
(она у него теперь составляет $7,75 млн) войти 
в топ-20 защитников лиги.

С Ильей Сорокиным тоже любопытный слу-
чай, правда не имеющий никакого отноше-
ния к понятию «свободный агент». Старый кон-
тракт Сорокина с «Нью-Йорк Айлендерс» будет 
действовать еще целый сезон. Однако менед-
жмент клуба решил, что надо заранее сохра-
нить россиянина на длительную перспективу. 
И причины такого подхода понятны.

Американские аналитики не сомневались, 
что если бы не Илья Сорокин с его 92,4% отра-
женных бросков и умением постоянно исправ-
лять ошибки в ситуациях, со стороны выглядя-
щих абсолютно безнадежными, средненький, 
ничем не примечательный «Айлендерс» вес-
ной вообще не смог бы просочиться в play-off. 
Минувший сезон и в самом деле был прорыв-
ным для 27-летнего вратаря, находящегося 
в расцвете сил и готового, видимо, прогресси-
ровать дальше. А наградами за него стали вто-
рая после бостонца Линуса Ульмарка позиция 
в конкурсе за звание лучшего голкипера лиги 
и заранее подписанный договор с впечатляю-
щими параметрами.

Его срок — восемь лет, а суммарная стои-
мость — $66 млн. Таким образом, в среднем за 
сезон начиная с осени 2024 года Илья Сорокин 
будет получать $8,5 млн, вдвое больше, чем по-
лучает сейчас. Формально это четвертый пока-
затель среди вратарей, по данным Spotrac. Но 
на самом деле лидер рейтинга ($10,5 млн в год) 
Кэри Прайс из-за проблем со здоровьем уже фак-
тически завершил карьеру. Так что Сорокина 
опережают лишь два его знаменитых соотечест-
венника — Сергей Бобровский из «Флорида Пан-
терс» ($10 млн) и Андрей Василевский из «Там-
па-Бей Лайтнинг» ($9,5 млн).

Активный уикенд между тем не уничтожил 
интригу на рынке свободных агентов. На нем 
осталось еще несколько хоккеистов со звучны-
ми именами без контрактов с клубами. И среди 
них есть, например, российский форвард Влади-
мир Тарасенко, который прошлый сезон завер-
шил в «Нью-Йорк Рейнджерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

Российские хоккеисты 
поднялись в цене
Дмитрий Орлов и Илья Сорокин  
подписали новые дорогие соглашения
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На счету Макса Ферстаппена 
уже 42 выигранные гонки.  
Только четыре гонщика 
в истории «Формулы-1» 
побеждали чаще  
ФОТО DAN ISTITENE / FORMULA 1 /  
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Гран-при Австрии — 
девятый этап  
чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 
1:25.33,607. 2 (2). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 
отставание 5,155. 3 (15). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) 
— 17,188. 4 (3). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 21,377. 
5 (4). Ландо Норрис (Великобритания, McLarens) — 26,327. 
6 (7). Фернандо Алонсо (Испания, Aston Martin) — 30,317. 
7 (5). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
39,196. 8 (11). Джордж Рассел (Великобритания, Mercedes) 
— 48,403. 9 (9). Пьер Гасли (Франция, Alpine) — 57,667. 10 
(6). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 59,043.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 229 очков. 2. Перес — 148. 3. Алонсо — 
129. 4. Хэмилтон — 108. 5. Сайнс — 86. 6. Леклер — 72. 7. 
Рассел — 70. 8. Стролл — 43. 9. Эстебан Окон (Франция, 
Alpine) — 31. 10. Норрис — 22. 

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 377 очков. 2. Mercedes — 178. 3. Aston Martin — 
172. 4. Ferrari — 158. 5. Alpine — 48, 6. McLaren — 27. 7. Haas 
— 11. 8. Alfa Romeo — 9. 9. Williams — 7. 10. Alpha Tauri — 2.

Коэффициенты букмекер-
ской компании «Фонбет»  
на победу в Wimbledon
Мужчины
Новак Джокович (Сербия) 1,62

Карлос Алькарас (Испания) 5,5

Даниил Медведев (Россия) 20

Янник Синнер (Италия) 20

Александр Зверев (Германия) 30

Женщины
Ига Швёнтек (Польша) 3,8

Елена Рыбакина (Казахстан) 5,5

Арина Соболенко (Белоруссия) 6

Петра Квитова (Чехия), Коко Гауфф (США) 15

Унс Джабир (Тунис) 20

В


	kms_117m_001
	kms_117m_002
	kms_117M_003
	kms_117m_004
	kms_117m_005
	kms_117m_006
	kms_117m_007
	kms_117m_008
	kms_117m_009
	kms_117m_010
	kms_117m_011
	kms_117m_012

